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Heroínas do Câncer de MamaHeroínas do Câncer de Mama
Neste domingo (20) acontece mais 

um chá da nossa rede Feminina aqui em 
Maravilha. desejamos sucesso no evento! 
A missão desses grupos é dar as sobre-
viventes uma boa qualidade de vida: no 
Arizona (euA), mulheres voluntárias como 
as nossas, produzem pilhas coloridas de 
seios de tricô. São próteses para mulhe-

res que passaram por mastectomias e não 
fizeram cirurgia reconstrutora. dentro do 
sutiã, os seios de tricô, mais leves e macios 
que as versões de plástico e silicone, pare-
cem mesmo reais. No site knittedknockers.
info tem dicas para quem quiser fazer o 
seu e lista grupos que tricotam e distri-
buem para quem precisa. Vale conferir...

DISPUTA NA ASSOCIAÇÃO EMPRESARIAL?
Nos chegou como uma surpresa a 

notícia de que haverá disputa para eleger a 
nova diretoria da CdL/Associação empre-
sarial de Maravilha. Acreditamos que este 
seja um fato inédito, já que normalmen-
te a própria diretoria monta uma chapa 
para dar continuidade ao trabalho. Pelas 
informações que obtivemos a chapa da 
situação, ou seja, que representa a con-

tinuidade do trabalho atual é presidida 
pelo empresário e  vice-presidente Jeovany 
Folle. Já a chapa de oposição é encabeçada 
pelo ex-presidente por dois mandatos da 
entidade, Vitaliano tonkiel. esperamos que 
a disputa não cause prejuízos para a enti-
dade que é forte, unida e tem se destacado 
a nível de estado pelo brilhante trabalho 
que realiza em prol de seus associados.

NOVA ACADEMIA
Abriu suas 

portas uma nova e 
moderna academia 
em nossa cidade. 
Localizada na Anita 
Garibaldi, sob a di-
reção das gêmeas Ci-
nara e Simone, que 
com o profissionalis-
mo e simpatia terão 
casa cheia sempre. 
desejamos suces-
so! Vale conferir...

eXPoMerIoS
Lançada oficialmente na última quinta-

feira (17), mais uma edição da tradicional 
expomerios. Sob a coordenação do 
competente amigo MArCoS orSo, mais 
uma certeza de sucesso absoluto. Seremos 
parceiros na divulgação, aliás, o que já estamos 
fazendo desde o início dos trabalhos. o 
presidente da Comissão Central organizadora 
destaca que neste ano terão vários novos 
atrativos que surpreenderão a população 
regional que visitar o parque de exposições de 
Maravilha nesta grande festa da integração.

eSQueMA 
CrIMINoSo

Grupo de Atuação especial de Combate às organiza-
ções Criminosas (Gaeco) de Lages deflagrou a operação 
policial batizada “bola de Neve – o degelo”, dando cum-
primento a mandados de busca e apreensão no município 
de Capão Alto/SC. A operação investiga supostos crimes 
de formação de quadrilha, fraudes em licitações e crimes 
contra a administração pública. Há indícios da partici-
pação direta de servidores públicos municipais e empre-
sários em atividades ilícitas. A ação policial também tem 
desdobramentos aqui em Maravilha, onde fica a sede de 
uma empresa envolvida no suposto esquema criminoso.

Ilaine Rohden/O Líder
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Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
Nunca se deixe fotografar com um copo de bebida nas mãos.

Bom final de semana!

LONGEVIDADE
está havendo uma aten-

ção especial das empresas e 
dos governos, que começam a 
implantar mudanças radicais 
nos hábitos, no design e nas 
políticas. desde as plantas dos 
imóveis até os veículos e planos 
de saúde estão sendo repensa-
dos para atender a crescente 
demanda dos mais de 60 anos, 
que no brasil chegam a 20 mi-
lhões. Sem dúvida alguma são 
consumidores em potencial. 
essa é uma pesquisa do sena-
dor Casildo Maldaner (PMdb/
SC) sobre a longevidade. 

Banco do Brasil 
de Maravilha

No decorrer da semana tivemos a grata visita do novo gerente da agência do 
banco do brasil de Maravilha, GILberto WANderLeY GreGorY, que veio trans-
ferido da cidade de descanso/SC. A ele nossas boas vindas, e como afirmamos ao 
mesmo, o povo maravilhense é muito hospitaleiro e de fino trato. Sucesso na missão...

o leitor sabia que o 
mel processado por uma 
indústria de Araranguá, no 
Sul de Santa Catarina, foi 
considerado o melhor do 
mundo em um congresso 
internacional de apicultura 
realizado na ucrânia? Qua-
tro variedades do produto 
catarinense ficaram no topo 
da disputa que envolveu 
86 países. Que honra para 
nós de Santa Catarina!

MEL CATARINENSE

VÂNDALOS NO 
CEMITÉRIO E NA CIDADE

todo o repúdio a esse tipo de gente que pode-
mos considerá-los irracionais. Logo a nossa com-
petente Polícia mostrará para toda a sociedade 
quem são esses marginais. está um grupo também 
modernizando a cidade com pichações em residên-
cias e veículos estacionados... serão os mesmos?

oktoberfest in 
Maravilha

Inicia neste sábado (19) a 
5ª edição desta grande festa 
germânica. o início será nesta 
tarde com sangria do primeiro 
barril de chopp e recepção das 
caravanas visitantes. todos 
estão convidados, com certeza 
será uma das maiores já reali-
zadas. A programação foi am-
plamente divulgada na rádio 
Líder FM e no nosso jornal...

CÂMArA de 
VereAdoreS

Acreditamos que em toda história do Poder 
Legislativo de Maravilha nunca seus traba-
lhos foram divulgados com tanta assiduidade 
como o LÍder tem feito. um colega diretor 
de jornal de outro município nos questionou 
o motivo. reafirmamos: é o nosso papel. e 
um detalhe, sem custos ao erário... Justo?

NOVOS ELEITORES
“eu voto: eu me represento” e o slogan “Vem pra 

urna”, começaram a ser veiculadas na última quarta-
feira (16) nas emissoras de rádio e tV a Campanha do 
Jovem eleitor. desenvolvida pelo tribunal Superior 
eleitoral (tSe), a iniciativa busca incentivar os cidadãos 
de 16 e 17 anos – para os quais o voto é facultativo – a 
procurar um cartório eleitoral para tirar seu título 
e, assim, participar ativamente do pleito de 2014. 

MINISTRO MANTEGA
está afirmando que não autorizou nenhum 

aumento de gasolina para este ano. Será que 
podemos acreditar? Sobe o combustível, tudo 

sobe... é aguardar e queimar a língua!

Arquivo/O Líder

Fotos: Divulgação
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CHArGe

Diário Catarinense@dconline 
17/10/2013

Estadao@Estadao 17/10/2013

EconomiaSC@economia_sc 
17/10/2013

Zero Hora@zerohora 17/10/2013

Agência Senado@
Agencia_Senado 17/10/2013

Exxtra@PortalExxtra 17/10/2013

MP do Programa 
Mais Médicos é 
aprovada com crí-
ticas da oposição

Assembleia 
Legislativa fará 
seminário para 
discutir legislação 
para o Lixo Zero

Entenda por que 
pessoas magras 
nem sempre 
são saudáveis

180 novas cidades 
podem ser criadas 
de acordo com 
projeto aprovado 
pelo Senado

Inadimplência 
com cheques em 
Santa Catarina 
cai para 1,75% 
em setembro

Especialistas ex-
plicam as causas 
do medo ao volan-
te e como enfren-
tar o problema 03
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A partir da zero hora deste domingo (20), co-
meça o horário de verão nas regiões Sul, Sudeste 
e Centro-Oeste do Brasil. Os moradores dessas 
áreas deverão adiantar o relógio em uma hora, 
com o objetivo de estimular o aproveitamento 
da luz natural e, consequentemente, economizar 
energia. Segundo o Ministério de Minas e Ener-
gia, o horário de verão deste ano, que vai até 16 
de fevereiro de 2014, reduzirá em cerca de 5% a 
demanda de energia dos estados participantes. 

Segundo informações do Operador Nacional 
do Sistema (ONS), o horário de verão vai pro-
porcionar uma economia de R$ 400 milhões du-
rante os quatro meses de vigência do horário. O 
valor é quase quatro vezes o obtido com a ado-
ção do horário em 2012, que ficou entre R$ 130 
e 150 milhões.

A mudança, porém, pode prejudicar a saú-
de e o bem-estar daqueles com dificuldades em 
se acostumar com o novo horário. É comum en-
contrarmos pessoas que não gostem deste novo 
horário, pois perder uma hora de sono provoca 
alterações de humor, déficit de atenção, sono-
lência, dor de cabeça e indisposição em muitas 
pessoas. O importante, no entanto, é cada pes-
soa saber quais são os hábitos ou as atividades 
que lhe ajudam a relaxar e programar melhor os 
horários durante este período.

É bom lembrar que o horário de verão tam-
bém traz benefícios, principalmente para o tu-
rismo, lazer, segurança e comércio, afinal, as 
pessoas saem do trabalho e ainda podem apro-
veitar o dia que continua claro.

Horário de verão e 
suas consequências

CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE
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Opinião

Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

dia dos professores: as lições que guardamos pela vida toda
*Por Orlando Oda

 
Não nascemos sabendo andar, falar, ler, es-

crever e muito menos com os conhecimentos e 
habilidades necessários para viver. Isso significa 
que alguém nos ensinou tudo: pais, amigos ou 
professores. uma boa parcela do aprendizado 
devemos aos nossos mestres. Além das matérias 
escolares, assimilamos muitas coisas importan-
tes durante a vida escolar.

 o meu primeiro professor foi o meu pai. 
Aprendi a ler e escrever “katakana” e “hiraga-
ma” e alguns “kanjis” (alfabeto japonês) quan-
do tinha cinco anos. A didática foi bem simples. 
todo dia tinha que copiar cinco letras até preen-
cher uma folha de papel. No começo era muito 
difícil, mas em dez ou quinze dias estava conse-
guindo copiar sem grandes dificuldades. era até 
muito divertido.

 divertido porque na época e no lugar que 
nasci e morava não tinha luz elétrica, portanto, 
sem televisão, sem games. Computador, inter-
net, nem no sonho. Nem fazia ideia de que exis-
tiria um dia. Foi o primeiro grande aprendizado.

 Quando tinha sete ou oito anos fui estudar 
na escola primária. A professora separou os alu-

nos em duas turmas. A dos muito “fracos”, ou 
seja, não sabiam absolutamente nada sobre es-
crita, sem nenhuma coordenação motora para 
escrever, e a segunda, composta de alunos com 
alguma coordenação motora ou que tinha no-
ções de escrita.

 eu fiz parte da turma dos muito fracos 
porque não sabia falar e muito menos escrever 
uma única palavra em português. A professora, 
percebendo, me fez sentar na primeira fila, bem 
na frente da sala. Para exercitar a coordenação 
das minhas mãos, ela precisava segurá-las, me 
fazendo copiar os símbolos do quadro negro. 
Falar não adiantava nada para mim.

 era a coisa mais chata, sem graça a fazer. 
escrever as letras “a-e-i-o-u” em letra cursiva 
era fácil, portanto sem graça e muito chato. Para 
quem conseguia escrever alfabeto básico japo-
nês aquilo era coisa de demente. Não era nada 
divertido, nada motivador, tudo fácil demais. 
Foi este o segundo grande aprendizado.

 Lembro o que dizia para a minha mãe 
quando chegava em casa nos primeiros dias de 
aula: “não quero ir na escola de brasileiros, é 
muito chato. É tudo fácil demais”. obrigado a ir, 
continuei, mas no fundo porque gostei da pro-

fessora. Apesar de muito brava, conseguia me 
entender e tinha paciência comigo. 

A professora logo viu que os exercícios me 
deixavam aborrecido. então me mudou de tur-
ma: fui para a mais avançada, onde os exercí-
cios eram um pouco mais difíceis. Ainda assim, 
eram muito fáceis, mas sentia-me bem melhor 
na turma dos mais avançados. Foi a terceira 
grande lição da vida.

 A quarta grande lição foi com o professor 
de inglês, no “ginásio”. o professor era padre da 
igreja católica da cidade, um senhor alemão, 
que dizia: “se quer ser lavrador, não precisa 
estudar inglês” (isto é coisa de mais de 50 anos 
atrás). Hoje qualquer pessoa precisa de inglês, 
mas naquela época o mundo era bem diferente. 

 A primeira lição mostrou que conseguimos 
aprender mesmo só copiando. Não fazia outra 
coisa senão copiar os “hiraganas” e “katakanas”, 
mas em menos de um ano estava conseguindo 
ler os “mangás” e estava entendendo. Foi muito 
rápido e divertido.

 A segunda lição é que se não tiver pela 
frente uma novidade, algo desafiador, você não 
sente nenhuma motivação. A tarefa acaba sen-
do chata, sem graça. É preciso que a pessoa ao 

lado perceba isso e faça mudanças, como fez a 
professora. 

 A terceira grande lição foi o reconhecimen-
to. Apesar de tudo aquilo continuar sendo a 
mesma chatice, senti muito bem pelo fato de es-
tar na turma dos mais avançados. Foi o relatório 
do dia para a minha mãe. Fui promovido! 

A quarta lição é que eu não queria ser lavra-
dor, não porque não gostasse, mas tinha medo 
porque era muito franzino e sabia que não tinha 
força física para levantar um saco de café ou 
amendoim. Se não quisesse ser lavrador tinha 
que estudar, estudar.

 Aos meus professores e professoras, a mi-
nha eterna gratidão. Seria possível lembrar de 
muitas coisas boas e importantes que aprendi 
com cada um deles. À minha primeira profes-
sora, dona Zilda, se eu pudesse, ergueria uma 
estátua e daria o nome dela a uma praça públi-
ca. Parabéns e muito obrigado a todos os profes-
sores, que dedicam um pouco de si para edificar 
os outros!

 
Orlando Oda é administrador de empre-

sas, mestrado em administração financeira 
pela fGV e presidente do Grupo AfixCode.

Não é ilícita a redução salarial proporcional à redução de jornada laboral com a 
anuência do empregado. entendimento é da 3ª turma do tSt em ação em que um  
médico requereu as diferenças de verbas rescisórias decorrentes de redução de re-
muneração. 

o médico começou a trabalhar na Construtora Norberto odebrecht S/A em ju-
nho de 2009 com jornada laboral de oito horas diárias, com remuneração de r$ 11 
mil. No entanto, em 1º de outubro do mesmo ano, passou a trabalhar seis horas diá-
rias, com a redução proporcional do salário, a seu próprio pedido, o que foi compro-
vado por meio de documentos assinados por ambas as partes e apresentados pela 
odebrecht nos autos. No documento constava que “a alteração se deu a pedido do 
Autor, em face da redução da carga horária para que ele pudesse arcar com outros 
compromissos profissionais”. 

dispensado no dia 20/12/09, o médico ajuizou ação alegando que não havia re-
cebido as diferenças de verbas rescisórias relativas ao salário reduzido relativo a aviso 
prévio, saldo de salário, gratificação natalina, férias proporcionais, acrescidas de 1/3, 
bem como as diferenças salariais referentes aos meses em que a jornada foi reduzida 
e reflexos do FGtS nas verbas indicadas, inclusive da multa de 40%. 

o médico alegou que a redução salarial violou o art. 7º, VI, da CF, que garante a 
irredutibilidade do salário, salvo o disposto em convenção ou acordo coletivo, o que 
não ocorreu. A empresa, contudo afirmou que “não houve redução do valor do salá-
rio hora, o que poderia ser interpretado como redução salarial, mas sim redução da 
jornada de trabalho, com a consequente redução proporcional de ganhos, por inte-
resse particular do empregado“. 

o ministro Alexandre Agra belmonte, relator do recurso, afirmou que as Cortes 
trabalhistas têm acordado para a redução salarial em casos em que seja por período 
determinado; se decorrer de situação excepcional da empresa; se for respeitado salá-
rio mínimo legal e/ou piso salarial da categoria profissional do trabalhador e no caso 
de negociação coletiva com a entidade representativa da categorial profissional. 

em sua decisão, belmonte lembrou entendimento anterior da Corte que dis-
pôs que “a princípio, existe apenas uma exceção (rara, é verdade) a essa regra geral: 
poderá ser tida como lícita a redução laborativa, mesmo com a respectiva diminui-
ção proporcional do salário, se sua causa ensejadora da mudança tiver sido o aten-
dimento a específico (e comprovado) interesse extracontratual do empregado.” 

"Logo, não há redução salarial, e, tampouco, redução salarial ilícita, se a remu-
neração for proporcional à redução da jornada laboral, mormente se o empregado 
anuiu por acordo escrito, fato incontroverso nos autos", concluiu o ministro bel-
monte. 

Processo relacionado: rr-19400-73.2010.5.16.0003

REDUÇÃO DE JORNADA LABORAL COM ANUÊNCIA 
DE EMPREGADO PERMITE REDUÇÃO SALARIAL 

Ponte Jorge Lacerda 
após da enchente em 
Águas de Chapecó –em 
julho de 1983
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Atendimento especial 
Firmado acordo para o horário especial de Natal

em acordo firmado entre a CdL/
Associação empresarial de Maravi-
lha, o Sindicato dos empregados no 
Comércio do extremo oeste de Santa 
Catarina (Seceosc) e o Sindicato do 
Comércio Varejista e Atacadista do ex-
tremo oeste de Santa Catarina (Sindi-
comércio), ficou estabelecido o horário 
de atendimento nos estabelecimentos 
comerciais de Maravilha para o Natal 
deste ano.

Conforme o documento, as lojas 
atenderão em horário especial nas 
seguintes datas:dias 7, 14 e 21 de 
dezembro (sábados): das 8h às 12h e 
das 13h às 16h;dias 19 e 20 de dezembro 
(quinta e sexta-feira): das 8h às 12h e 
das 13h às 21h;dia 23 de dezembro 
(segunda-feira): das 8h às 12h e das 13h 
às 21h;dia 24 de dezembro (terça-feira): 
das 8h às 15h, sem fechar ao meio-
dia, sendo obrigatória a intrajornada 

de, no mínimo, uma hora;dia 26 de 
dezembro (quinta-feira): das 8h às 12h 
e das 13h às 16h;dia 31 de dezembro 
(terça-feira): das 8h às 12h; dia 2 de 
janeiro de 2014 (quinta-feira): somente 
no período da tarde.

em virtude da Páscoa de 2014, o 
acordo também estabelece horário de 
atendimento especial em dois sábados 
do mês de abril: dias 5 e 19, das 8h às 
12h e das 13h às 16h.

Compensação de horas
o excesso de horas trabalhadas 

no período de Natal deverá ser com-
pensado até dia 31 de janeiro de 2014. 
Caso não haja compensação, deverão 
ser pagas as horas extras com acrésci-
mo de 80% sobre a hora normal, até 
o quinto dia útil de fevereiro de 2014.

As horas não trabalhadas nos dias 
24, 26 e 31 de dezembro e 2 de janeiro 

poderão ser descontadas das horas 
já trabalhadas no mês de dezembro, 
sendo o limite máximo de 12 horas 
descontadas.

Condições de trabalho
As empresas deverão, obrigato-

riamente e gratuitamente, oferecer 
alimentação adequada aos empre-
gados (lanches ou janta) quando 
estiverem trabalhando em horário 
estendido.

Caso não ofereçam alimentação, 
as empresas devem pagar r$ 16,00 
por noite a cada empregado que es-
tiver trabalhando em regime de hora 
especial, nos dias 19, 20 e 23.

o acordo foi enviado pela CdL/
Associação empresarial, via email, a 
todos seus associados. em caso de dú-
vidas, os empresários podem entrar em 
contato com a entidade.
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3664 1865 - Av. Sul Brasil 
Bairro Civemara

os governadores de Santa Ca-
tarina, raimundo Colombo, e de 
Goiás, Marconi Perillo, no início 
desta semana, em Florianópo-
lis, para discutir ações  a fim de 
manter a alíquota unificada do 
ICMS para transações estadu-
ais em 12%, e não 7% e 4% como 
propõe o Governo Federal. tam-
bém participaram do encontro 
os secretários da Casa Civil, Nel-
son Serpa, da Fazenda, Antonio 
Gavazzoni, e presidente da bra-
sileira Pró-desenvolvimento re-
gional Sustentável (Adial brasil), 
José Alvez, além dos secretários 
da Indústria e Comércio de Goi-
ás, Alexandre baldy, e da Casa 
Civil, Vilmar rocha.

Colombo disse que essa ne-
gociação exige cautela, bom sen-
so e diálogo para estabelecer po-

líticas que protejam os estados 
sujeitos a perdas caso a alíquota 
do ICMS seja unificada para a 
transações estaduais. “É um tra-
balho conjunto, vamos unir nos-
sas forças. essa ação tributária 
mexe muito com o futuro do Go-
verno e dos estados. Se nós não 
tivermos uma política de incen-
tivo, nossas indústrias não per-
manecem no estado. temos um 
modelo de agricultura consoli-
dado, uma agricultura familiar 
exemplar, logo, se não houver 
uma política de incentivo, isso 
termina. Somos sete governa-
dores e outros ingressarão. Nós 
queremos aprofundar a discus-
são para não sermos surpreen-
didos com uma lei que destrua a 
economia dos estados”, finalizou 
Colombo. 

Por unanimidade, os juízes 
do tribunal regional eleitoral de 
Santa Catarina (tre/SC) apro-
varam a prestação de contas, re-
ferente ao exercício de 2010, do 
Partido Socialismo e Liberdade 
(PSoL). 

Conforme o parecer do ór-
gão técnico do tre/SC, foram 
encontradas cinco irregularida-
des nas contas, entre elas: diver-
gências entre as informações da 
prestação de contas e aquelas ex-
traídas do Sistema de Prestação 
de Contas eleitorais relativas às 
sobras de campanha de três can-
didatos; não apresentação dos 
balancetes de verificação relati-
vos aos meses de junho a dezem-

bro; e a contabilização irregular 
de obrigações relativas ao exercí-
cio anterior. 

No entanto, para o relator do 
caso, juiz Luiz Henrique Martins 
Portelinha, os defeitos apontados 
representam falhas meramente 
formais ou sem a capacidade de 
comprometer a regularidade das 
contas, sendo possível verificar a 
origem e destinação do dinheiro 
gasto pelo partido. “Verifica-se 
que as irregularidades efetiva-
mente não constituem falhas 
graves que comprometam a con-
fiabilidade das contas, de modo 
que sua aprovação com ressalvas 
é medida que se impõe”, disse o 
magistrado. 

Na ocasião, a prefeita também participou da comemoração 
dos 10 anos do dique direitos Humanos – disque 100

Prefeita rosi recebe conjunto de 
equipamentos para o Conselho tutelar

REPRESENTATIVIDADE

A prefeita de Maravilha, rosi Malda-
ner, esteve em brasília na última semana, 
onde assinou o termo de doação de equi-
pamentos com a Secretaria de direitos 
Humanos para o Conselho tutelar do 
município. “recebemos um conjunto de 
equipamentos considerados essenciais 
para o funcionamento e infraestrutura de 
um conselho tutelar”, destacou a prefeita.

Na ocasião, a prefeita também parti-
cipou da comemoração dos 10 anos do 
disque direitos Humanos – disque 100. 
Conforme a ministra chefe da Secretaria 
de direitos Humanos da Presidência da 
república, Maria do rosário Nunes, o 
disque – 100 foi criado em 2003, com o 
objetivo de receber denúncias e outras 
manifestações relacionadas aos direitos 
das crianças e adolescentes. em 2010, o 
serviço teve seu escopo ampliado e pas-
sou, gradativamente, a acolher deman-
das relativas aos direitos humanos dos 
demais públicos, com especial atenção 
aos grupos mais vulneráveis, como as 
pessoas idosas, com deficiência, popula-
ção LGbt, em situação de rua e as pesso-
as em privação de liberdade.

Maravilha recebeu da Secretaria 
de direitos Humanos, um automóvel 
modelo Fiat/pálio weekend no valor de 
r$ 40.811,20, para desenvolver ações 
do fortalecimento do Conselho tute-
lar, além de cinco computadores e uma 
impressora. “esses equipamentos vão 
contribuir muito para o melhor desen-
volvimento dos trabalhos que os nossos 
conselheiros estão realizando no muni-
cípio”, frisou.

A prefeita rosi aproveitou a viagem 
para visitar o Ministério da educação, 
onde conversou com as assessoras do 
Fundo Nacional de desenvolvimento da 
educação (FNde), Alessandra e Andréa. 
A visita objetivou o encaminhamento de 
projetos na área da educação. “Foi uma 
viagem proveitosa e, em breve, espera-
mos ter muitas novidades para divulgar 
a todos os maravilhenses”.

Fotos: Divulgação

Prefeita recebeu pálio weekend para o município...

...e participou da comemoração dos 10 anos do Disque Direitos 
Humanos – Disque 100

Rosi Maldaner também esteve no Ministério da Educação

Solução

Partidos

Governadores de Santa Catarina 
e de Goiás discutem manutenção 
da alíquota unificada do ICMS

Corte catarinense aprova contas 
do PSOL de 2010
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

CORRUPÇÃO COMO CRIME HEDIONDO
A Câmara dos deputados poderia ter dado um 

passo importante para o combate a corrupção no 
país. os deputados poderiam ter votado na últi-
ma terça-feira (15), um projeto de lei que tornaria 
práticas de corrupção ativa e passiva como crime 
hediondo. Isso significava que se fosse aprovado, 
o crime de corrupção passaria a ser inafiançável. 
Com isso, os condenados deixariam de ter direito a 
anistia, graça, indulto, e também fica mais difícil o 
acesso a benefícios como progressão do regime de 
pena, que se dará a partir de dois quintos, ou três 
quintos em casos de reincidência. o projeto eleva 
ainda a pena, que passa de quatro para doze anos de 

prisão, e ainda pode ser aumentada em um terço se 
o dano for causado por agente político ou ocupante 
de cargo efetivo de carreira de estado. Contudo, caso 
o amigo leitor observe, verá que usei expressões 
“poderia”, “passaria”, “deixaria”. Sabe por quê? Porque 
lamentavelmente, o projeto não foi votado. Consta 
no portal da Câmara dos deputados que o referido 
projeto não foi votado por “acordo dos senhores 
líderes”, o que gerou a retirada do ofício e por fim, a 
matéria não foi aprovada em face do cancelamento 
da ordem do dia. Que pena. Infelizmente, as penas 
brandas são um incentivo à corrupção. Além do que, 
a crença na impunidade continua em nosso país. 

DIA DO PROFESSOR E OS 
ANÚNCIOS DO GOVERNADOR

o governador raimundo 
Colombo anunciou, no dia 15, 
mediante decreto, novos modos 
para escolha de equipes gestoras 
nas unidades escolares. desta vez, 
o que muda é que a questão da 
escolha de diretores das escolas 
possa ser feita com participação 
da comunidade escolar. o diretor 
deverá ter um plano de gestão 
para a unidade escolar a que 
se propõe dirigir, deverá deixar 
claro para pais e alunos qual o seu 
interesse, ou o que pretende fazer 
para reger os destinos da escola 
a que se colocará à disposição. 
deverá também, ato contínuo, ter 
a participação dos profissionais da 
unidade escolar, dos alunos e tam-
bém dos pais, pois este sistema vai 
buscar uma participação efetiva 
da comunidade na escola. Hoje, 
há casos em que sem dúvida há 
um distanciamento das famílias e 
das escolas, não havendo partici-
pação satisfatória e nem acom-
panhamento destas famílias com 
todas as demandas que o filho vai 
vivenciando durante a semana, 
durante o bimestre ou durante o 
ano. É preciso sim um compro-

metimento maior, em todas as 
situações envolvidas na escola, 
para que a qualidade do aluno e a 
formação do cidadão seja íntegra, 
seja forte, e que a pessoa esteja de 
fato no ensino médio, e posterior-
mente no ensino superior, com 
conhecimento suficiente para 
estar preparado para os desafios 
da vida. este conjunto de ações faz 
com que haja o comprometimento 
de todos. receios que se podem 
ter neste modelo continuam 
sendo que decisões partidárias 
possam atrapalhar a implantação 
deste modelo de gestão. Fora isto, 
realmente poderemos ter um novo 
modelo de gestão extremamente 
participativo. É esta a intenção do 
governador, e também, claro, a 
intenção da sociedade catarinen-
se como um todo. o professor é 
parte deste grande processo, com 
seu conhecimento, boa vontade, 
humildade, no sentido de estar 
equacionando e aglutinando este 
novo modelo, de forma harmô-
nica, com os alunos. o professor 
é um “vocacionado”, e traz com 
sua vocação o amor necessá-
rio para o mister de ensinar. 

tELEX frEE: CONDENAÇÕES ABrEM 
PrECEDENtES PArA AÇÕES

o caso telex Free ganha novos capítulos. Não 
é de hoje que vários “divulgadores” ingressaram 
com ações contra a empresa Ympactus, pleite-
ando devolução/restituição de valores investidos 
na empresa. Já existem dois casos de condena-
ção, um em rondonópolis, a 218 quilômetros de 
Cuiabá, e outro, o mais recente, a um morador de 
Alta Floresta, a 800 quilômetros de Cuiabá, ambos 
no Mato Grosso. Não consegui entender, e aí mora 
o problema, se tais valores devam ser restituídos 
a partir dos valores bloqueados (em torno de r$ 
690 milhões) ou se a empresa terá que restituir 
a partir de seu faturamento do momento, o que 
se tornará muito difícil, pois pelo que se pode 
observar, a telex Free praticamente deixou de ter 
faturamento. enfim, caros leitores, investidores 
ou divulgadores, o precedente está aberto. outro 

detalhe: a lei é clara que, em relação aos investi-
dores, estes podem acionar a empresa telex Free 
e também quem ofereceu ou vendeu o produto, 
ou seja, os próprios divulgadores. Além do mais, 
há uma terceira situação. o tribunal regional 
do trabalho do rio Grande do Norte reconhe-
ceu vínculo trabalhista entre um divulgador e a 
empresa telexfree, nome fantasia da empresa de 
marketing multinível Ympactus Comercial Ltda. 
A telexfree foi condenada a pagar r$ 7.628,67 a 
um divulgador a título de indenização trabalhis-
ta. ou seja, caros leitores, abriu-se o precedente. 
reconhecimento de vínculo trabalhista, devolu-
ção de valores investidos... a situação se complica 
cada vez mais. Meu receio é que a empresa não 
tenha recursos suficientes ou disponíveis para ao 
menos restituir valores daqueles que investiram. 

HorÁrIo de VerÃo
o que para alguns é motivo de alegria, para outros 

é motivo de dor de cabeça. Por mais que o horário de 
verão permita dias mais longos, um final de tarde ou 
“happy hour”, como dizem, agradável, a contrapar-
tida pode vir na manhã seguinte. Até que o “relógio 
biológico” se adapte, há muitos casos em que as 
pessoas literalmente perdem uma hora de sono. o 
digo “relógio” não as deixa dormir mais cedo, mas 
o horário de verão faz acordar mais cedo! ou seja, 
alegria de alguns, agruras de outro. É o dito horário 
brasileiro de verão que começa à meia-noite de hoje. 

Fotos: Divulgação
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Academia tem como diferencial o 
atendimento, além de um ambiente com 
equipamentos novos e modernos

espaço Fitness Academia 
abre as portas em Maravilha 

NOVIDADE 

Maravilha e região tem uma 
nova opção em academia. Abriu 
nesta semana o espaço Fitness 
Academia, que está localizado na 
Avenida Anita Garibaldi, 1280, no 
Centro. 

A academia é de propriedade 
de Cinara Fürst e Simone Fürst. 
Simone atuará no atendimento e 
Cinara, que é formada em educa-
ção Física, atuará como professo-
ra, juntamente com as profissio-
nais Keli Luiz e Silvia oliveira. 

Cinara destaca que a Acade-
mia tem como diferencial o aten-
dimento, além de um ambiente 
com equipamentos novos e mo-
dernos. “Além disso, os horários 
de atendimento e os valores são 
bastante acessíveis a todas as pes-
soas”, frisa.

o espaço Fitness Academia 
disponibilizará aeróbica, com es-
teira e bike, musculação comple-
ta, ginástica, com aulas de jump 
e circuitos, training, localizada, 
abdome e o ginastik, que é um 
equipamento novo no merca-
do. “também temos disponível a 
sauna, que é ótima para o sistema 
respiratório, para a pele, auxilia 
no emagrecimento e relaxamento 
muscular”, explica Cinara. 

A equipe do espaço Fitness Academia 
convida a todos para conhecerem o am-

biente e conversar com as profissionais. Para 
maiores informações os interessados podem 
entrar em contato pelos telefones 8823-4474 
ou 8809-5956, ou diretamente na academia. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 

Profissionais da Espaço Fitness Academia está 
preparada para bem atender

Ambiente conta com equipamentos novos e modernos

Assomar define programação alusiva aos 30 anos 
Comemoração 

A Associação dos Motoristas 
de Maravilhas (Assomar) realizou 
na sexta-feira (11) uma reunião se-
guida de jantar para discutir alguns 
assuntos relacionados aos eventos 
comemorativos aos 30 anos da en-
tidade, que serão realizados em de-
zembro. 

de acordo com o presidente 
da Assomar, Clésio dall’Agnol, na 
sexta-feira, dia 27 de dezembro, 
acontecerá a tradicional missa, por 
volta das 17h30, que acontecerá na 
Praça dos Motoristas, e será seguida 
de desfile pelas ruas de Maravilha com benção 
dos carros e motoristas. À noite acontece o jantar 
na sede da associação e para finalizar o dia será 
realizado um baile com o grupo tchê Kakareko 
no Parque de exposições Carlos Alberto begrow 
(tomatão). 

Já no sábado (28) será servido o almoço dos 
sócios contribuintes e patrimoniais que adquiri-
ram a cartela de anuidade. Na ocasião será feita 

uma homenagem aos fundadores do clube e 
também aos integrantes já falecidos. Segundo 
dall’Agnol o almoço será gratuito ao casal. “À 
noite pela Loteria Federal, será feito o sorteio 
dos prêmios, que inclui uma caminhonete Fiat/
strada, uma biz e 13 bicicletas”, comenta. 

o presidente convida todos os motoristas e 
associados para participarem. “todos estão con-
vidados para esta grandiosa festa que é dedicada 
aos motoristas e associados”, frisa.

Após reunião, integrantes degustaram um jantar 

Ilaine Rohden/O Líder

ELAS
Você é mulher? Casada? Pensa em casar? Então é com você mesma. Se 

não for mulher, como homem você deve também ter interesse no que vem a 
seguir, afinal, homens podem ser pais de meninas, futuras mulheres adultas, 
pode ser irmão, avô, enfim... Então, crave bem os olhos nos trechos que vêm 
a seguir, são excertos de uma entrevista que acabei de ler, entrevista com 
uma historiadora, professora universitária e escritora multipremiada. Omito o 
nome da pessoa, tenho minhas razões... Mas concordo com ela da cabeça 

aos sapatos.

Essa pessoa diz que – A mulher brasileira é vítima de seu próprio machis-
mo... Diz que a mulher na vida pública tem um comportamento liberal, com-
petitivo e aparentemente tolerante. Mas em casa, na vida privada, muitas não 
gostam que o marido lave a louça; se o filho leva um fora da namorada, a culpa 
é da menina; e ela própria gosta de ser chamada de tudo o que é comestível, 
como gostosa e docinho, compra revistas femininas que prometem emagreci-

mento rápido e formas de conquistar todos os homens do quarteirão...

A escritora não para por aí, diz ainda que – A mulher continua se vendo 
através do olhar do homem. Ela quer ser essa isca apetitosa e acaba repro-
duzindo alguns comportamentos das suas avós. Basta olhar algumas revistas 
femininas hoje. Salvo algumas transformações, a impressão é de que a gente 

está lendo as revistas da época das nossas avós...

No ponto que vem a seguir, discordo discretamente da escritora e histo-
riadora. Ela diz que Quanto mais informação e mais educação tem a mulher, 
mais transparente e igualitária é a relação com o marido. Discordo. Ah, e a 
escritora diz ainda que quanto menos elevada a classe social da mulher, mais 
machista ela é. Discordo. Não é a classe social que faz a mulher machista, é 
ser mulherzinha e não Mulher... Ponto. Mas não é ponto final. O assunto não 

se esgota nestas poucas linhas. Mas fique pensando...

NOMES
Por que as mulheres, em grosseira maioria, concordam em pôr o nome dos 

maridos nos filhos homens e não batem o pé para colocar o nome dos seus 
próprios pais? Por que não dão às meninas o nome de suas mães e acrescen-
tam “Júnior”. Ou será que elas são tão tapadas que não sabem que é possível 
dar o sobrenome “Júnior” para meninas também? E como é que outras coisas 
elas sabem, e sabem direitinho...? Tenho aversão, para não dizer pior, a mul-

heres mulherzinhas, sem coragem nem cidadania.

SEGURANÇA
Eu era o único, voz solitária, durante muitos momentos no passado, quan-

do vagabundos começaram a explodir caixas eletrônicas nos bancos, eu pe-
dia aplicação da Lei de Segurança Nacional. Disse isso muitas vezes no rádio, 
na CBN/Diário e nas colunas. Olhavam-me como se eu fosse um insano. É 
que muitos tapados vinculam LSN com regime militar, “esquerdinhas” fracas-
sados. Só uma lei dura e incondicional, exemplarmente aplicada, pode conter 
esses ordinários, arruaceiros e depredadores do patrimônio público. E agora, 

timidamente, ouço alguns falar na bendita lei... Nada como o tempo, nada.

FALTA DIZER
Um texto no jornal ensinava sobre como lidar com  “Adolescentes e quarto 

bagunçado”. Bah, muito fácil: - Volta e arruma o teu quarto, já, agora! É o que 
devem dizer os pais. E sem mugidos queixosos... – Arruma tudo, deixa tudo 
em ordem, bem arrumadinho, entendido? É assim, sem pedagogia do amor. 
Sem frases dóceis ou arredondadas ou, pior que tudo, dizer que adolescente 
é assim mesmo. Assim mesmo umas pitangas. - “Volta e deixa tudo em ordem 
ou tu não sais de casa hoje”... E ponto final. O quarto vai ficar nos trinques.  

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br / prates@centraldediarios.com.br

CNR I Central de Diários       www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt        prates@centraldediarios.com.br       prates@scc.com.br
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Geral
Maravilha
Jeovany Folle lança chapa para concorrer à 
diretoria da CDL/Associação Empresarial

real Alimentos comemora 13 anos em Maravilha
Melhorias 

A CdL/Associação empresa-
rial de Maravilha lançou no último 
dia 12, o edital de convocação para 
a eleição da nova diretoria (biênio 
2014/2015). de acordo com o es-
tatuto da entidade, os interessados 
em formar chapa para concorrer à 
diretoria deverão estar associados 
à entidade no mínimo há um ano e 
com suas obrigações em dia com a 
tesouraria. o candidato a presidente, 
entretanto, deverá ter participado da 
diretoria executiva nos últimos qua-
tro anos anteriores à eleição. 

o estatuto também prevê que 
o registro de chapa seja feito com a 
antecedência de cinco dias corri-
dos, a contar da data fixada para as 
eleições, na secretaria da entidade, 
contendo os nomes dos candidatos 
à diretoria executiva e ao Conselho 
Fiscal. No caso de ter sido registrada 
apenas uma chapa, ficam dispen-
sadas as formalidades previstas no 
estatuto e ocorre a votação por acla-
mação. Conforme o edital, as inscri-
ções de chapas poderão ocorrer até 
as 18h do dia 13 de novembro, na 
secretaria da entidade.

Pensando em dar continuidade 
aos trabalhos realizados pela atual 
diretoria, nesta semana, o vice-presi-
dente da entidade, Jeovany Folle, di-
vulgou a relação de nomes que com-
põem a chapa encabeçada por ele. 

de acordo com Jeovany, o obje-
tivo é buscar a capacitação dos asso-
ciados e dar continuidade ao trabalho 
que vem sendo realizado. “A entida-
de tem se fortalecido muito nos úl-
timos anos e agora o nosso foco é 
desenvolver ainda mais, atendendo 
as necessidades dos associados, os 
aproximando da entidade”, afirmou.

Conforme Jeovany, os nomes 
que compõem a chapa foram es-
colhidos de acordo com o perfil de 
atividade que cada um desempenha 
em suas empresas. “Queremos ter a 
pessoa certa no lugar certo, visando 
o melhor atendimento das necessi-
dades de cada associado, levando a 
eles mais do que serviços, entregan-
do soluções”, disse Folle. A chapa é 

composta pelos seguintes nomes:

Presidente: Jeovany Folle (Kasa 
empreendimentos Imobiliários)

Vice-presidente: Poliana de oli-
veira (Concreoeste)

diretor secretário: ricardo Kon-
zen (reafrio)

diretora tesoureira: Jucilei Pane-
galli Honaiser (Contamar)

diretor de Indústria: Márcio Lu-
dke (rudély Confecções)

diretor de Comércio: Neiva de 
oliveira (Visual Modas)

diretor de Serviços: Paulo Hüb-
ner (Imobiliária Aliança)

diretor de Agronegócios: daniel 
Schmidt (Apamar)

diretora de SPC/Serasa: Simone 
Mezzaroba Zanotto (Foto Zanotto)

diretor de Capacitação e Aper-
feiçoamento Profissional: André 
Chaves (FM Pneus)

diretora de relações Públicas, 
Marketing e eventos: Caroline Mal-
daner (Jornal o Líder e rádio Líder 
FM)

diretora do Projeto empreen-
der: Patrícia boff (Ceres Consultoria 
Ambiental)

Conselho Fiscal: Mário Sérgio 
Pires Pinheiro (Piracanjuba), Cláu-
dia Vendrame (baixinhos e Cia) e 
Nelson tischer (realce Fogões)

Suplente do Conselho Fiscal: 
João Célio Gomes boeira (Imobiliá-
ria boeira).

A eleição será no próximo dia 18 
de novembro, das 8h às 18h, na sede 
da CdL/Associação empresarial.

Jeovany Folle busca a continuidade 
do trabalho

Arquivo

Grupo Volkstanzgruppe Wunderbar e o Centro Cultural 
25 de Julho convidam os maravilhenses e região

oktoberfest in Maravilha 
inicia hoje 

FESTAS DE OUTUBRO

Chegou o grande dia. Começa 
hoje (19) a 5ª edição da oktober-
fest in Maravilha. A festa inicia 
com a recepção dos grupos, que 
acompanharão a sangria do pri-
meiro barril de chopp, que será 
seguida de apresentações cultu-
rais de grupos alemães de outros 
municípios.

o Grupo Volkstanzgruppe 
Wunderbar e o Centro Cultural 25 
de Julho convidam os maravilhen-
ses e região para que se dirijam até 
a praça para prestigiar as apresen-
tações. Após seguirá uma carreata 
nas principais avenidas de Mara-
vilha até o Parque de exposições 
Carlos Alberto begrow (tomatão). 

À noite acontece o tradicional 
baile de chopp que terá oito horas 
de boa música, com animação da 
banda Society de blumenau/SC e 

Organizadores intensificaram a divulgação na última semana

 Ilaine Rohden/ O Líder

Augusto e banda de Maravilha/SC. 
Já no domingo (20), a programação 
é mais direcionada para a terceira 

idade com o matinê que inicia às 
14h, e animação da banda Happy 
brass de Salvador do Sul/rS.

o real Alimentos completa neste 
mês 13 anos de atuação em Maravilha. 
de acordo com o sócio Ivaneo Folletto, 
para comemorar a data, várias mudanças 
e melhorias foram feitas no mercado. 

Conforme Ivaneo, o setor de frios e 
lácteos foi um dos que mais mudaram. 
“temos novos produtos e modificamos o 
espaço para dar mais conforto e para me-
lhor atender o nosso cliente”, frisa. 

desde o dia 15 deste mês até o dia 15 
de novembro várias ofertas e atrações vão 
estar disponíveis para os clientes no real 
Alimentos. “Hoje (19) teremos durante o 
dia mateada, degustação de produtos e 
música ao vivo. Convidamos as pessoas 
para virem até o real Alimentos e apro-
veitar as ofertas”, ressalta Folletto. 

Setor de frios e lácteos foi reformulado para melhor atender os 
clientes

Ilaine Rohden/ O Líder 
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Economia & NegóciosRaquel Basso
 Hübner

 E-mail: raquel@jornalolider.com.br

Ana Claudia Leoni, supe-
rintendente de educação da 
Anbima, identificou conceitos e 

hábitos que podem ser assimila-
dos pelas crianças em cada faixa 
etária (veja quadro abaixo).

COMO ENSINAr SEu fILhO A LIDAr 
COM DINhEIrO EM CADA IDADE

Existem pessoas que têm dinheiro e pessoas que são ricas".
Coco Chanel, estilista francesa e empreendedora da moda

Só 1% das empresas sai da 
recuperação judicial no Brasil 

Apenas 1% das empresas 
que pediu recuperação judi-
cial no brasil saiu do processo 
recuperada. desde que a lei foi 
criada, em fevereiro de 2005 até 
o último dia 10, cerca de quatro 
mil companhias pediram recu-
peração judicial, mas só 45 vol-
taram a operar como empresas 
regulares. No decorrer desses 
oito anos e meio, só 23% delas 
tiveram seus planos de recupe-

ração aprovados pelos credores, 
398 faliram e a maioria dos pro-
cessos se arrasta no Judiciário 
sem definição final. os dados 
são de um levantamento da 
consultoria Corporate Consul-
ting e do escritório de advocacia 
Moraes Salles feito a pedido do 
estado. A recuperação judicial 
foi criada para substituir a anti-
ga concordata e evitar a falência 
das empresas. Companhias 

como a calçadista Via uno e a 
fabricante de eletrodomésticos 
Mabe pediram recentemente 
recuperação judicial. outras 
como a companhia aérea Varig 
e a Agrenco também tentaram 
esse caminho, mas faliram 
depois. A próxima a entrar em 
recuperação judicial deve ser a 
oGX, petroleira de eike batista, 
que está inadimplente por dei-
xar de pagar credores externos. 

Fraudes ameaçam o 
seguro-desemprego

trabalhadores de todo o país correm o 
risco de ver reduzidos os atuais benefícios 
oferecidos pelo seguro-desemprego devido 
a fraudes praticadas de comum acordo 
entre alguns patrões e empregados. esta 
prática irregular tem levado o Governo, 
por intermédio do Ministério da Fazenda, 
a propor alterações nas atuais regras que 
possibilitam ao empregado, com regis-
tro em carteira por um período igual ou 
superior a seis meses, usufruir do benefício 
quando perde seu posto de trabalho. uma 
das propostas em estudo pelo Ministério 
tem por objetivo ampliar o prazo para 
concessão do seguro para dezoito meses, 
visando reduzir os gastos do Governo 
com os desempregados. o argumento 
utilizado pelo Ministério para sugerir a 
alteração nas regras tem como base a 
crescente destinação de recursos para 
manter o benefício. Ao comparar os dados 
do ano de 2003, quando a taxa anual de 
desemprego estava na casa dos 12,3%, as 
despesas com o seguro desemprego foram 
de r$ 13,7 bilhões, sendo que em 2012, 
esse valor subiu para o patamar de r$ 45 
bilhões, mesmo com a taxa de desem-
prego sendo reduzida para 5,5% ao ano.

Carga tributária atinge 
novo recorde no país

Na contramão da política 
de desonerações conduzida 
pelo Governo, a carga tributá-
ria se mantém em alta devido 
aos impostos e contribuições 
incidentes sobre os rendimentos 
do trabalho. A conclusão é de 
um estudo recém-publicado 
pelo Ipea, que calculou uma 
nova elevação da carga no ano 
passado - os dados oficiais ainda 

não foram divulgados. Segundo 
as contas do estudo, a arrecada-
ção de tributos atingiu, em 2012, 
r$ 1,564 trilhão, o equivalente a 
35,5% de toda a renda gerada no 
país, ou seja, do Produto Interno 
bruto (PIb). o montante supera 
o recorde de 35,3% de 2011, num 
sinal de que, apesar dos pacotes 
de estímulo, o peso dos impostos 
se mantém em tendência de alta.

Juro real do Brasil volta a ser o
maior do mundo

Nem a desaceleração da inflação oficial em setembro, que pela 
primeira vez neste ano ficou abaixo de 6% no acumulado de 12 meses, 
dissuadiu o banco Central (bC) a elevar, na última quarta-feira (16), pela 
quinta vez seguida a taxa básica de juro, de 9% para 9,5%. o aumento leva 
o brasil a ocupar a liderança do juro real (descontada a inflação) entre as 
principais economias do planeta e indica que a Selic poderá voltar aos dois 
dígitos ainda em 2013. Conforme levantamento do site MoneYou com 40 
nações, a taxa passou para 3,5%. o brasil não ocupava a primeira posição 
desde março de 2012. Iniciada em abril, após a taxa básica permanecer seis 
meses no menor patamar de sua história, a trajetória de alta visa arrefecer a 
pressão da alta de preços acentuada pelo aumento dos alimentos no início 
do ano e agravada pela valorização do dólar a partir de maio. também 
indica que o bC está em busca de recuperação de sua credibilidade.

Mel catarinense é eleito o melhor do 
mundo em congresso internacional

o mel processado por uma indústria de Araranguá, no Sul de Santa 
Catarina, foi considerado o melhor do mundo em um Congresso Interna-
cional de Apicultura realizado na ucrânia. Quatro variedades do produto 
catarinense ficaram no topo da disputa que envolveu 86 países. Na avaliação 
individual, o mel escuro e a cera de abelha receberam medalha de ouro, já o 
mel claro conquistou o bronze. "É um reconhecimento internacional do mel 
brasileiro. Nós trabalhamos com produtos de todo o brasil. Isso é um reco-
nhecimento da empresa, da qualidade. todos ganham, desde o produtor, até 
o país", explicou o gerente de exportação da empresa Prodapys, tarciano. 

Divulgação
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Destaque Empresarial

A empresa Clecio Loss Me, mais 
conhecida como CL Agropecuária, 
iniciou suas atividades no dia 1º de de-
zembro de 2009, na Linha Mariporã, 
no ramo de transportes. 

entretanto, neste ano a empresa 
resolveu investir também no ramo 
agropecuário, fazendo uma alteração 
cadastral, ficando como Agropecuária, 
Comércio e transporte. A empresa está 
instalada na Avenida Anita Garibaldi, 
279. 

A CL Agropecuária é de proprie-
dade de Clécio Loss e oferece uma di-
versificada linha de produtos agrope-
cuários, rações, herbicidas, inseticidas, 
ferragens, produtos da linha pet, pinti-
nhos e feno.  

Jornal O Líder – Como surgiu a 
ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precursores 
desta ideia?

Como eu me criei na área rural e 
até hoje cultivo áreas de terra, desejei 
investir em Maravilha de uma forma 
diferenciada, sem deixar de lado o que 
gosto de fazer, trazendo para meus ami-
gos e clientes produtos de qualidade 
com preços competitivos de mercado. 

Jornal O Líder – Na trajetória da 
empresa, quais foram as principais 
inovações? 

os consumidores estão cada vez 
mais exigentes, temos que ter produtos 
de qualidade com preços acessíveis e é 
claro inovar a cada dia. Investimos tam-
bém na informatização da empresa, 
com sistemas que nos ajudam no dia 
a dia. 

 
Jornal O Líder – Qual o público-

alvo e quais produtos a empresa 

oferece? 
Nossa clientela é ampla vai desde 

o empresário rural até o cliente que re-
side na área urbana, crianças que vem 
em busca de produtos da linha pet. 
buscamos diversificar para satisfazer 
todos os tipos de clientes. 

 
Jornal O Líder – Qual a maior exi-

gência para se trabalhar neste ramo? 
O que precisa saber? 

Por ser uma empresa que está vol-
tada para a agricultura devemos ressal-
tar que é muito ampla e exige conhe-
cimentos e experiência. Sabemos dos 
cuidados necessários desde um animal 
de pequeno porte a uma invernada, da 
correta medicação a ser administrada 
quando necessário e uma alimentação 
balanceada, nutritiva que irá gerar be-
nefícios ao agricultor. 

Jornal O Líder – Qual é o objetivo 
da empresa?

Prezamos pelo bom atendimento e 
a satisfação dos nossos clientes, visan-
do assim um elo de amizade e compa-
nheirismo. 

Jornal O Líder – Qual é o diferen-
cial da empresa?

Para ser uma empresa bem acei-
ta no mercado é imprescindível que, 
além de produtos de qualidade tenho 
como diferencial a preocupação com 
os clientes, funcionários e o meio am-
biente, pois o produto que hoje está 
na loja amanhã vai estar na sua casa, 
alimentando os seus animais que estão 
no campo. 

 
Jornal O Líder – O que falta para 

melhorar ainda mais os negócios?
temos médicos veterinários 

auxiliando semanalmente e 
pretendemos nos próximos meses 
contratar veterinários para ficarem direto 
na loja.

 
Jornal O Líder – Quais os planos que 

a empresa tem para o futuro?
A CL Agropecuária tem como planos 

para o futuro ampliar as vendas, com mais 
produtos e inovar com mais opções para o 
cliente. 

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, 

qual o segredo para o sucesso?
Acredito que o segredo para o sucesso 

é trabalhar com seriedade e honestidade. 

Jornal O Líder – Algo mais que gos-
taria de destacar sobre a sua empresa?

A CL Agropecuária juntamente 
com seus funcionários está de portas 

abertas aguardando os maravilhen-
ses e região para tomar um gostoso 
chimarrão e conhecer os produtos da 
empresa. 

CL Agropecuária
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

o 
problema do ex-
cesso de peso e 
da obesidade tem 
alcançado propor-
ções epidêmicas 

no mundo todo. No brasil mais 
de 65 milhões de pessoas, o que 
corresponde a 40% da popula-
ção, está com excesso de peso, 
enquanto 10 milhões já são con-
siderados obesos. e os números 
não param de crescer, entre to-
das as idades e classes sociais.

entre os obesos, os pacien-
tes graves – que exigem do Siste-
ma Único de Saúde (SuS) maior 
atenção, respondem por gastos 
anuais de quase r$ 500 milhões. 
os números são da pesquisa de 
“estimativa de Custos da obe-
sidade para o Sistema Único de 
Saúde do brasil”, do Ministério 
da Saúde, apresentada recente-
mente por Alexandre Padilha, 
ministro da Saúde. 

A pesquisa apurou que o 
Governo gastou em 2011 cerca 
de r$ 488 milhões nas interven-
ções médico-hospitalares de 
média e alta complexidade, no 
tratamento e cirurgias de pesso-
as acima dos 20 anos que apre-
sentam obesidade e outras 26 
doenças associadas, entre elas 
hipertensão, diabetes e doenças 
cardiovasculares.

Com as mulheres obesas, 
os gastos foram de r$ 327,3 
milhões, o dobro do custo des-
tinado aos homens (r$ 160,7 
milhões). No caso das mulhe-
res, os principais gastos são com 
o tratamento de isquemias do 
coração, câncer de mama, insu-
ficiência cardíaca congestiva e 
diabetes.

o peso dos brasileiros vem 
aumentando nos últimos anos. 

em 2009, uma em cada três 
crianças de 5 a 9 anos estava aci-
ma do peso recomendado pela 
organização Mundial de Saúde 
(oMS). Já o déficit de altura (im-
portante indicador de desnutri-
ção) caiu de 29,3% (1974-75) em 
para 7,2% (2008-09) entre me-
ninos e de 26,7% para 6,3% nas 
meninas, mas se sobressaiu no 
meio rural da região Norte: 16% 
dos meninos e 13,5% das me-
ninas. A parcela dos meninos e 
rapazes de 10 a 19 anos de ida-
de com excesso de peso passou 
de 3,7% (1974-75) para 21,7% 
(2008-09), já entre as meninas e 
moças o crescimento do excesso 
de peso foi de 7,6% para 19,4%. 
também o excesso de peso em 
homens adultos saltou de 18,5% 
para 50,1% e ultrapassou, em 
2008-09, o das mulheres, que 
foi de 28,7% para 48%. Nesse 
panorama, destaca-se a região 
Sul (56,8% de homens, 51,6% de 
mulheres), que também apre-
senta os maiores percentuais 
de obesidade: 15,9% e homens 
e 19,6% de mulheres. o excesso 
de peso foi mais evidente nos 
homens com maior rendimento 
(61,8%) e variou pouco para as 
mulheres (45-49%) em todas as 
faixas de renda. os resultados 
são da Pesquisa de orçamentos 
Familiares (PoF) 2008-2009, re-
alizada pelo IbGe em parceria 
com o Ministério da Saúde. A 
pesquisa também traz infor-
mações sobre as crianças com 
menos de cinco anos: o déficit 
de altura foi de 6% no país, sen-
do mais expressivo em meninas 
no primeiro ano de vida (9,4%), 
crianças da região Norte (8,5%) 
e na faixa mais baixa de rendi-
mentos (8,2%).

obesidade já é problema de saúde pública
Divulgação
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de acordo com as autoridades policiais de Maravilha, a conscientização das 
mulheres sobre a importância das denúncias fez com que os números de 
agressões ficassem estagnados no âmbito municipal

já não escondem mais...  

VIOLêncIA cOntRA AS MuLHERES 

“Elas”

Criada em 2006, juntamen-
te com a Lei Maria da 
Penha, a Central de Aten-
dimentos do número 180 

veio para suprir a necessidade de 
mulheres vítimas de agressões, que 
por medo de represálias e insegu-
rança, não denunciavam os seus 
companheiros e ex-companheiros 
nos momentos das agressões. Nos 
últimos meses, as denúncias para o 
número 180 sofreram um aumento 
significativo de ligações. os estados 
que lideram os números de ligações 
são o distrito Federal, Pará e bahia. 
Santa Catarina está em 25° lugar no 
ranking nacional. de janeiro a ju-
lho de 2013, a taxa de ligações no 
serviço catarinense foi de 154 liga-

ções para cada 100 mil habitantes 
mulheres. “o conhecimento do 180 
está chegando lá nos grotões do país 
e os grotões estão nos dizendo que 
neste lugares também há violência 
contra as mulheres”, disse a ministra 
da Secretaria de Políticas para as 
Mulheres (SPM), eleonora Meni-
cucci. 

A cidade catarinense de Paial, 
no oeste, é uma das 50 cidades 
brasileiras que mais ligou para o 
número 180. Numa população de 
menos de 1.800 habitantes, com 
824 mulheres, oito ligações são 
registradas semanalmente com 
denúncias de agressões físicas ou 
psicológicas.

de acordo com a ministra eleo-

nora Menicucci, o que se está ana-
lisando é que já nos municípios 
menores a população está toman-
do ciência da importância das de-
núncias. “É por isto que este núme-
ro vem aumentando. Com certeza, 
os propósitos do número 180 estão 
sendo mais bem observados por 
toda a população”, afirmou. 

todavia, os números de violên-
cia contra a mulher no brasil preo-
cupam as autoridades e entidades 
da sociedade civil: 42.700 mulheres 
foram assassinadas nos últimos 10 
anos no brasil, e 667 mil processos 
judiciais de casos de violência con-
tra a mulher em todo o país estão 
em tramitação. 

de acordo com o levantamento 

feito pela Central de Atendimentos 
do número 180, a violência física 
ultrapassa mais da metade dos ca-
sos registrados e denunciados. A 
violência psicológica foi reportada 
em 28% das ligações de registro de 
violência, seguida por violência 
moral (12%); sexual (2%) e patri-
monial (2%). Ainda foram compu-
tados 430 casos de cárcere privado 
– mais de um por dia. Ainda con-
forme o estudo, na metade dos ca-
sos havia risco de morte. em 39%, 
de espancamento e, em 2% dos 
relatos de violência, o risco era de 
estupro. em 9%, constaram riscos 
percebidos como transtornos psí-
quicos, perdas de bem, danos a ter-
ceiros e lesão corporal. do conjun-

to de relatos de violência, em 58% 
é descrita como diária e 21% como 
semanal.

de 2006 a 2013, o Ligue 180 
registrou mais de 3,5 milhões de 
atendimentos. Segundo a SPM, 
apenas no ano passado foram 
732.468 registros pelo Ligue 180, 
quinze vezes o que foi registrado 
em 2006 (46.423). Nesses dados 
estão incluídos todos os tipos de 
atendimento. o Ligue 180 orienta 
as mulheres em situação de violên-
cia sobre seus direitos. “o 180 tra-
balha para auxiliar em uma escuta 
e acolhida, prestando informações 
sobre onde podem recorrer caso so-
fram algum tipo de violência”, finali-
zou a ministra da SPM.
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 o que é a Central de 
Atendimento à Mulher?

A Central de Atendimento à Mulher – Ligue 180, 
é um serviço de atendimento telefônico da Secreta-
ria de Políticas para as Mulheres da Presidência da 
república, criado com o objetivo de disponibilizar 
um espaço para que a população brasileira, princi-
palmente as mulheres, possa se manifestar acerca 
da violência de gênero, em suas diversas formas. o 
serviço presta seu atendimento com foco no acolhi-
mento, orientação e encaminhamento para os diver-
sos serviços da rede de enfrentamento à Violência 
contra as Mulheres em todo o brasil. 

Como acessar o serviço?
Para entrar em contato com a Central de Atendi-

mento à Mulher, basta ligar 180. As ligações podem 
ser feitas por qualquer telefone - seja ele móvel ou 
fixo, particular ou público (orelhão, telefone de casa, 
telefone do trabalho, celular). É importante saber que 
toda ligação feita à Central é gratuita.  o serviço fun-
ciona 24 horas por dia, sete dias por semana, inclusi-
ve durante os finais de semana e feriados.

No município, o número de mulheres agredidas 
vinha preocupando as autoridades policiais. 
então, neste ano, buscou-se uma parceria entre 
Polícia Civil, Polícia Militar, CreAS e CrAS com o 
objetivo de proteger e acolher as mulheres vítimas 
da violência doméstica 

Medidas protetivas são 
tomadas em Maravilha

 em Maravilha, de uns anos para cá, ob-
servou-se um aumento no número de regis-
tro de mulheres que sofreram violência ou 
algum tipo de constrangimento, sendo que 
nessas, geralmente o autor dos fatos é o pró-
prio companheiro, usuário de drogas lícitas 
ou ilícitas. “A dependência financeira e o 
emocional sempre foram os grandes travões 
de não ocorrerem às denúncias. Por este mo-
tivo, resolvemos desenvolver um grande tra-
balho de conscientização com as mulheres 
vítimas de agressão. A informação é ainda, 
o melhor remédio”, disse a coordenadora do 
Centro de referência especializado de Assis-
tência Social (CreAS) de Maravilha, beatriz 
beduschi. 

o CreAS faz parte de uma rede de atendi-
mento, juntamente com outros órgãos, sendo 
o responsável pelo atendimento terapêutico 
às vítimas. “diante deste quadro, buscou-se 
realizar um trabalho em rede no município. 
Para tanto, firmamos uma parceria com a de-
legacia de Polícia Civil, e com a Polícia Mi-
litar, pois foi percebido que estas mulheres, 
apesar de realizarem o registro da ocorrência, 
não recebiam nenhum suporte psicossocial 
necessário para uma real mudança”, disse. 

Para tanto, é oferecido pelo CreAS o 
atendimento psicossocial, onde é realizado o 
acolhimento e avaliado a necessidade de te-
rapia individual, e dependendo do caso, há o 
encaminhamento para um grupo terapêutico 
específico. 

“A ideia é que fortalecendo a autoesti-
ma, resgatando a sua individualidade, me-
lhorando e fortalecendo os seus vínculos, 
seja possível despertar potenciais latentes e 
possibilitar a integração dos diversos papéis 
desempenhados por estas mulheres”, disse 
beatriz. 

Conforme o delegado da Polícia Civil de 
Maravilha, Wagner Valdivino Meirelles, os 
números de agressões contra as mulheres es-
tão estáveis no município. “Acredito que es-

tes trabalhos que estão sendo realizados em 
parceria com o CreAS e CrAS nos dão um 
maior suporte, levando a conscientização e 
orientação”, afirmou. 

outro ponto destacado pelo delegado 
Wagner Meirelles é com relação aos cuidados 
com a venda de bebidas alcoólicas. “o cuida-
do com a não comercialização para os jovens 
também tem ajudado no controle deste tipo 
de violência”, disse.  

“A orientação necessária é para a mulher 
não ter medo de realizar a denúncia, sendo 
necessário o registro de um boletim de ocor-
rência junto à delegacia de Polícia, para que 
o caso tenha seus trâmites legais, momento 
em que será orientada a procurar o CreAS, 
o qual irá realizar os atendimentos necessá-
rios”, ressaltou Meirelles. 

Já para o comandante da Polícia Militar, 
Nilson rubini, o que se tem percebido é que 
se quebrou o tabu e as denúncias estão acon-
tecendo. “em 28 anos de atuação junto a Polí-
cia Militar, eu percebo que as mulheres estão 
mais corajosas. Antigamente, elas sofriam 
as agressões, mas por vergonha se calavam. 
Além disso, quando havia uma denúncia, ge-
ralmente esta era feita por vizinhos que por 
ocasião dos fatos, ouviam gritos, xingões e 
palavras de baixo calão. recebíamos muitas 
denúncias de terceiros, e ao chegar ao local, 
os fatos eram escondidos”, ressaltou. 

outro ponto que o comandante destaca, é 
que as ocorrências tendem a acontecer mais 
aos finais de semana, e sempre, quando um 
dos companheiros ou ambos estão sob a in-
fluência de álcool. “Com esta parceria entre 
as forças policiais, o CreAS e o CrAS estamos 
orientando os casais para que não se revol-
tem quando o companheiro ou a companhei-
ra chega em casa sob a influência de algum 
entorpecente, pois é geralmente nestes casos 
que acontecem as agressões e as denúncias. É 
necessário cautela e respeito, acima de tudo”, 
finalizou rubini. 

VOCÊ SABIA QUE...

O álcool está associado a 30% dos ca-
sos de violência contra as mulheres 

esses são dados inéditos do Ministé-
rio da Saúde que mostram que a suspeita 
de ingestão de bebida alcoólica por parte 
do provável agressor foi relatada por 30,3% 
das mulheres vítimas de violência domés-
tica. em 62,7% dos casos de violência con-
tra elas, a agressão ocorreu em residência e 
9,7% afirmam já terem sido agredidas ante-
riormente. 

Lei Maria da Penha não reduz homicí-
dios contra a mulher no Brasil

um estudo do Instituto de Pesquisa 
econômica Aplicada (IPeA) divulgado no fi-
nal de setembro de 2013, mostrou que a Lei 
Maria da Penha não diminuiu as taxas de 
mortalidade das mulheres por agressão no 
brasil. o levantamento revela que a propor-
ção de feminicídios por 100 mil mulheres 
em 2011 (5,43) superou o patamar visto em 
2001 (5,41). A lei, de agosto de 2006, criou 
uma série de medidas de proteção e tornou 
mais rigorosa a punição contra a violência 
doméstica.

Comparando a taxa de mortes por 
agressão nos períodos anteriores e poste-
riores à lei, a pesquisa do IPeA também 
constatou um retrocesso. de 2001 a 2006, foi 
verificada uma taxa de 5,28 feminicídios por 
100 mil mulheres, praticamente a mesma 
encontrada entre 2007 e 2011, de 5,22.

o IPeA estima que no período de 2001 
a 2011 ocorreram mais de 50 mil feminicí-
dios no brasil, o que equivale a, aproxima-

damente, 5 mil mortes por ano. Acredita-se 
que grande parte desses óbitos foram de-
correntes de violência doméstica e familiar 
contra a mulher, uma vez que aproximada-
mente um terço deles tiveram o domicílio 
como local de ocorrência.

38% das mortes de mulheres no mun-
do são agredidas pelos parceiros

Pesquisa global, realizada pela organi-
zação Mundial da Saúde (oMS), apontou 
que mais de 35% das mulheres do mundo 
já experimentaram tanto violência física e/
ou sexual partindo dos parceiros íntimos ou 
violência sexual de não-parceiros. Apesar 
de haver dezenas de maneiras que uma mu-
lher poder sofrer violência, essa representa a 
maior proporção de mulheres no mundo.

A pesquisa, realizada por meio de 
uma revisão sistemática, compilou dados 
de 2008 a 2011 a partir de bases de dados 
mundiais sobre a saúde e chegou à conclu-
são de que globalmente, por volta de 38% 
de todas as mortes de mulheres são agredi-
das por parceiros íntimos.

“A violência contra a mulher alcança 
patamares cada dia mais elevados, trazen-
do à tona a necessidade de uma atenção 
voltada não só para o trauma vivenciado 
por ela, mas principalmente pelo seu em-
poderamento mundial, colocando-a como 
agente social e não mais como mera ex-
pectadora de uma sociedade que há muito 
se guia através de um sistema patriarcal”, 
disse a ministra socióloga e pesquisadora 
do Instituto Avante brasil, Flávia Mestriner 
botelho. 
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CENtrO DE rEfErêNCIA ESPECIALIzADO 
DE ASSIStêNCIA SOCIAL - (CrEAS)

CREAS FAZ!

Endereço:
Rua General Osório, 352 – Centro – Maravilha/SC

Fone: 3664-2286

Curso foi promovido pelo Núcleo de desenvolvimento 
Comercial por meio do projeto empreender Competitivo

Líderes concluem 2ª edição da 
Academia de Gerentes

Curso de Nr-5 está com inscrições abertas

MELHORAMENTOS

Informar-Unopar

No início desta semana, 31 
profissionais dedicaram-se a par-
ticipar do curso Academia de Ge-
rentes, realizado na CdL/Asso-
ciação empresarial de Maravilha, 
com o instrutor Miguel boaventu-
ra. A 2ª edição do curso foi promo-
vida pela entidade e pelo Núcleo 
de desenvolvimento Comercial, 
por meio de projeto encaminhado 
ao empreender Competitivo, uma 
iniciativa da Confederação das As-
sociações empresariais do brasil 
(CACb) e Sebrae Nacional. 

os participantes foram orien-
tados e informados sobre ques-
tões atuais voltadas aos módulos: 
estratégia, vendas, gestão de equi-
pes e liderança. dentro desses 
temas, discutiu-se, por exemplo, 
sobre os diferenciais competiti-
vos, as regras do sucesso empre-
sarial, concorrência, treinamento 
de vendedores, aplicação das seis 
leis da persuasão, contratação de 
profissionais, gerenciamento de 
conflitos internos, retenção de ta-
lentos e o perfil do líder atual.

de acordo com o facilitador 
boaventura, a principal habilida-
de do líder do século XXI é a capa-
cidade de aprender e desaprender 
continuamente. “Hoje não há des-
culpas para que ele pare de pensar 
e se atualizar. o líder precisa en-
tender que a liderança é puro bom 
senso e o que se tem como óbvio 
é o que vai funcionar. Não adian-
ta se prender a muitas teorias e 
esquecer-se da prática”, frisou. 

Para boaventura, o grande 
trunfo do líder é ajudar as pessoas 
da equipe a progredirem: “A preo-
cupação do líder com o seu suces-
so deve ser a mesma que ele tem 
como o sucesso da empresa e de 
sua equipe”, afirmou. 

durante sua explanação, o ins-
trutor destacou o grande poten-

cial empreendedor da região oes-
te catarinense, com empresários 
arrojados e dispostos a arriscar. 
“As empresas que estão vencen-
do não são as maiores e, sim, as 

mais rápidas. o que eu vejo aqui 
é gente com vocação e disposição 
para empreender, com destemor, 
confiança em si mesmas e que sa-
bem onde querem chegar. É isso 
que determina o sucesso”, com-
plementou.

A entrega dos certificados 
aos participantes contou com a 
presença do presidente da CdL/
Associação empresarial, Jonas 
dall’Agnol, além do vice-presi-
dente Jeovany Folle, da secretária 
executiva da entidade, Sandra du-
arte Heinz, e da consultora de nú-
cleos do Programa empreender, 
Sabryna bortoncello tarouco.

Fotos: Angela Batisti/ cDL/ Associação Empresarial

31 empreendedores estiveram participando da Academia de Gerentes 

Miguel Boaventura foi o facilitador 

Diversos ensinamentos foram repassados nos dois dias de curso 

As medidas socioeducativas incluindo as de meio aberto foram 
instituídas pelo estatuto da Criança e do Adolescente (eCA), promul-
gado na década de 1990, medida que abrange aspectos educacionais 
e sancionatórios e tem a função de possibilitar aos adolescentes ativi-
dades que lhe permitam repensar a vida e criar um novo projeto com 
autonomia e singularidade.

o Serviço de Proteção Social a Adolescentes tem por finalidade 
prover atenção socioassistencial e acompanhamento a adolescentes e 
jovens em cumprimento de medidas socioeducativas em meio aberto, 
determinadas judicialmente. deve contribuir para o acesso a direitos 
e para a ressignificação de valores na vida pessoal e social dos (as) 
adolescentes e jovens.

O que são?
Medidas socioeducativas são medidas aplicáveis a adolescentes 

autores de atos infracionais e estão previstas no art. 112 do estatuto 
da Criança e do Adolescente (eCA). Apesar de configurarem resposta 
à prática de um delito, apresentam um caráter predominantemente 
educativo e não punitivo. 

quem recebe?
Pessoas na faixa etária entre 12 e 18 anos, podendo-se, excepcio-

nalmente, estender sua aplicação a jovens com até 21 anos incomple-
tos, conforme previsto no art. 2º do eCA.

quem aplica?
o juiz da Infância e da Juventude é o competente para proferir 

sentenças socioeducativas, após análise da capacidade do adolescen-
te de cumprir a medida, das circunstâncias do fato e da gravidade da 
infração.

Como são executadas no Município de Maravilha?
  o órgão responsável pela execução das medidas é o CreAS  (cen-

tro de referência especializado de  assistência social), as medidas são 
aplicadas de acordo com as características  da  infração,  circunstân-
cias  sociofamiliar e disponibilidade de programas e serviços em nível 
municipal, regional e estadual.

São realizadas parcerias com empresas públicas e privadas para o 
cumprimento das medidas onde as mesmas sedem seus espaços para 
prestação de serviço à comunidade.

 A medida consiste na realização de tarefas gratuitas e de interesse  
coletivo. em Maravilha atualmente o CreAS formalizou parceria com 
as seguintes instituições: Secretaria Municipal da Saúde (CAPS), Se-
cretaria Municipal de educação, Secretaria Municipal de Assistência 
Social, APAe, Polícia Militar, Cônsul Colorado, Lions Clube, Centro 
de tradições Gaúchas (CtG), rotary Club Maravilha Centro e unoesc 
(Maravilha). existem ainda programas desenvolvidos nas dependên-
cias do CreAS, como a horta suspensa e a oficina de artesanato.

o plano para o cumprimento das medidas socioeducativas é ela-
borado individualmente levando em conta as aptidões do adolescente  
e  de  modo  que  não  comprometa  sua  frequência  a escola  ou,  caso  
exista,  a  jornada  normal  de  trabalho.

MEDIDAS SOCIOEDUCATIVAS I

A Informar educação – polo 
da unopar está com as inscrições 
abertas para o curso de Nr-5 (Co-
missão Interna de Prevenção de 
Acidentes - CIPA), com carga horá-
ria de 20h/ aula.

A capacitação visa preparar 
os alunos para: prevenção e se-

gurança no trabalho, acidente de 
trabalho, legislações trabalhistas 
e previdenciárias, conceitos e de-
finições de Segurança, saúde e 
trabalho (SSt), riscos ambientais, 
inspeção de segurança, investiga-
ção e análise de acidentes, equi-
pamentos de Proteção Individual 

(ePI), equipamentos de Proteção 
Coletiva (ePC), AIdS (conceitos e 
prevenção), primeiros socorros e 
combate a incêndio. A Norma re-
gulamentadora (Nr) nº 5 prevê no 
mínimo um funcionário treinado 
por empresa com funcionários re-
gistrados. 
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o lançamento do vídeo acontece no próximo sábado 
(26), na Câmara de Vereadores, com início às 14h

escola especial Marisol lança o vídeo 
‘Quebrando a Cultura da Indiferença’

Jaciara Guerra proporciona passeio às crianças

IGUALDADE

Dia das Crianças

Com o objetivo de mostrar as ati-
vidades desenvolvidas pelos alunos 
e equipe da escola especial Marisol 
– APAe Maravilha, a entidade elabo-
rou um vídeo, onde os próprios alu-
nos transmitem atrás das imagens 
seu modo de pensar, dificuldades e 
superações, a partir das atividades 
propostas pelos profissionais que 
atuam na escola.

Para desenvolver o vídeo foram 
realizadas atividades para aproximar 

os alunos da câmera como também 
do objetivo proposto pelo projeto. A 
partir disso, foram realizadas filma-
gens das atividades, depoimentos 
dos alunos, pais e familiares.

o lançamento do vídeo titula-
do ‘Quebrando a Cultura da Indife-
rença’ acontece no próximo sábado 
(26), na Câmara de Vereadores, com 
início às 14h. Além disso, será reali-
zado um desfile de lançamento da 
Coleção de Primavera/Verão 2013 e 

2014, para incluir os alunos com as 
demais pessoas da sociedade, mos-
trando sua potencialidade e que são 
pessoas com necessidades, direitos e 
deveres como cada um.

de acordo com a direção da es-
cola, o lançamento do vídeo será um 
momento muito especial para os 
alunos bem como de toda equipe, 
pois será uma pequena amostra do 
trabalho da educação especial que é 
realizado na instituição. 

em comemoração ao dia das 
Crianças, comemorado no último 
sábado (12), a Jaciara Guerra com 
o objetivo de aproximar a relação 
entre os familiares e a empresa pro-
porcionou um momento de lazer e 
integração aos seus colaboradores 
e filhos. As crianças acompanhadas 
de seus pais foram presenteadas 
com uma sessão de cinema em São 
Miguel do oeste, onde assistiram o 
filme “Aviões”, lançamento da dis-
ney, em uma divertida tarde regada 
a muita pipoca e refrigerante. 

A programação foi extensiva aos 

Pais e filhos tiveram um sábado diferenciado

pais, que puderam, em meio à cor-
reria do dia a dia, desfrutar de um 

momento especial e descontraído 
com seus filhos e esposas.

Divulgação/ Jaciara Guerra 

Atividades 
Núcleo do Jovem Empreendedor 
avalia eventos realizados no Dia 
das Crianças

durante reunião realizada na úl-
tima quarta-feira (16), o Núcleo do Jo-
vem empreendedor da CdL/Associa-
ção empresarial de Maravilha avaliou a 
5ª Gincana Cidade das Crianças, ação 
promovida no último sábado (12), jun-
tamente com o 9º Festival do Sorvete 
e o 6º Passeio Ciclístico. os eventos 
foram organizados em parceria com a 
JCI Maravilha, a Administração Muni-
cipal, a Ser Aurora e a Fundação Aury 
Luiz bodanese, tendo como local a 
praça Cidade das Crianças. 

Conforme apontado pelos nucle-
ados, as parcerias firmadas neste ano 
foram fundamentais para ampliar a 
programação, aumentar a estrutura e 
oferecer mais atrações ao público. um 
dos objetivos para as próximas edições 
é regionalizar o evento, trazendo pes-
soas de outros municípios para come-
morar a data na Cidade das Crianças. 

durante a reunião, também foi 
apresentada a nova diretoria do Nú-
cleo do Jovem empreendedor, que 
deverá assumir os trabalhos a partir de 
janeiro. estará à frente do núcleo a en-
genheira ambiental Patricia boff, tendo 

como vice-coordenadora a jornalista 
Caroline Maldaner. Além delas, foram 
criadas diretorias específicas para co-
ordenar as ações desenvolvidas pelo 
núcleo. todas as atividades e priorida-
des serão elencadas no planejamento 
estratégico, a ser realizado no mês de 
dezembro. 

Próximas atividades 
os nucleados estarão participan-

do, no dia 1º de novembro, do encontro 
regional de Jovens empreendedores 
(erJe) do extremo oeste, em Itapi-
ranga. Na oportunidade, os núcleos da 
região poderão trocar experiências e 
apresentar as atividades realizadas ao 
longo de 2013. 

Ainda em novembro, nos dias 7 e 
8, ocorre a Assembleia Geral ordiná-
ria (AGo) do Conselho estadual do 
Jovem empreendedor de Santa Cata-
rina (Cejesc), em Xanxerê. A progra-
mação inclui apresentação de cases 
de sucesso com empresários do mu-
nicípio, além de visita técnica a uma 
indústria de turbinas e a assembleia do 
conselho.

Angela Batisti/ cDL – Associação Empresarial

nova diretoria e planejamento para 2014 marcaram a reunião 
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Conselheiros do Sicoob Credial Maravilha e Cunha Porã participam do 6º encontro dos 
Conselhos do Sicoob Santa Catarina e rio Grande do Sul 

Ações e medidas do cooperativismo são reforçadas 
em encontro 

Nos dias 11 e 12 de outubro o Si-
coob de Santa Catarina e do rio Gran-
de do Sul promoveu o 6º encontro dos 
Conselhos e o 4º Seminário de Livre 
Admissão do Sicoob, em balneário 
Camboriú. Participaram do evento 
os membros do Conselho Fiscal e de 
Administração.

os temas abordados no evento 
foram sustentabilidade nos negó-
cios, as experiências em livre ad-
missão e atualidades econômicas, 
por meio das palestras; Governança 
– diretoria executiva – em bancos e 
Cooperativas de Crédito, ministrada 
pelo dr. José Luiz Munhós; Gover-
nança Cooperativa – Implantação de 
diretoria executiva com o presiden-
te do bancoob, Marco Aurélio Alma-

da; Governança nas Cooperativas de 
Crédito da Alemanha com o dr. Ste-
fan daferner da Academy of German 
Cooperatives – AdG; Programa de 
Sustentabilidade nos Negócios mi-
nistrada por Adael Juliano Schultz, 
com os mediadores, Hermes barbie-
ri e Carlos ramos; Apresentação do 
Sicoob Creditaipú de Pinhalzinho 
pelo presidente elói Presotto e Atu-
alidades econômicas, ministrada 
pelo economista Juan Jensen.

Para o presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes barbieri, este encontro 
foi excelente para os conhecimentos 
e atualizações. “essa foi uma exce-
lente oportunidade para nos atuali-
zarmos. A troca de experiência entre 
as cooperativas nos permite conhe-

Presidente Hermes Barbieri e o vice-presidente, Daniel Ferrari, 
participaram do 6º Encontro dos conselhos do Sicoob Santa catarina e 
Rio Grande do Sul

cer novas realidades, além da troca 
de conhecimento”, afirmou. 

17 de outubro - Dia Internacional 

do Cooperativismo de Crédito
Na última quinta-feira (17), come-

morou-se o dia Internacional das Coo-

perativas de Crédito. 2012 foi escolhido 
pela organização das Nações unidas 
(oNu) para ser o ano internacional das 
cooperativas, após essa fato memorável 
as cooperativas continuam crescendo 
fortes e sólidas. o objetivo da oNu foi 
incentivar governos de todo o mundo 
a criar políticas, leis e regulamentações 
que fomentem a formação, crescimen-
to e estabilidade das cooperativas. 

Atualmente, o cooperativismo 
está presente em mais de 100 países e 
possui mais de 800 milhões de coope-
rados em todo o mundo. No brasil são 
mais de 6.650 cooperativas, com mais 
de nove milhões de cooperados, 
sendo o cooperativismo de crédi-
to o maior ramo em representação 
nacional.

Divulgação/ Sicoob credial

Aperfeiçoamento
FCDL/SC realiza treinamento com 
as entidades da região

As secretárias comerciais da 
CdL/Associação empresarial de 
Maravilha, Francieli Herpich Noll e 
rejane Nunes, participaram de trei-
namento promovido pela Federação 
das Câmaras de dirigentes Lojistas de 
Santa Catarina (FCdL/SC), na última 
quarta-feira (16), na CdL de Cha-
pecó. o principal foco do evento foi 
prestar esclarecimentos sobre o novo 
sistema do Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC), denominado SISPC. 

estiveram presentes represen-
tantes de CdLs do 1º, 2º, 3º, 4º, 5º, 6º, 
33º e 34º distritos da FCdL/SC, além 
do vice-presidente de Serviços da fe-
deração, Ivan roberto tauffer, do ge-
rente geral da FCdL/SC, Ademir rus-
chel, do representante comercial da 
região, Felipe Graboski, e do coorde-
nador de desenvolvimento do SISPC, 
deoclides Pereira Quevedo Junior. 

A programação iniciou com uma 
palestra sobre vendas e atendimento, 

ministrada pelo consultor emmanoel 
José Lourenço. Na sequência, foi ex-
planado sobre os módulos do SISPC, 
entre eles, os de consultas, registros, 
cancelamentos, associados, operado-
res e faturamento/financeiro, além de 
uma breve apresentação dos produ-
tos e serviços disponibilizados pelo 
SPC. 

“o sistema ainda está passando 
por adequações, por isso os associa-
dos ainda têm algumas dificuldades 
no acesso, mas nas próximas sema-
nas deve estar funcionando normal-
mente”, comentam as colaboradoras 
das CdL/Associação empresarial. 
Segundo elas, é importante que os 
associados lembrem-se de atualizar 
o navegador de internet para garan-
tir que não haja erros no acesso ao 
sistema. em caso de dúvidas, os em-
presários devem entrar em contato 
com o departamento comercial da 
entidade.

Secretárias 
comerciais da 
cDL/Associação 
Empresarial 
de Maravilha 
participaram dos 
treinamentos

Divulgação/ cDL – Associação Empresarial
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ROTARy CLUB DE MARAVILHA

Aide regina rohde e Varonil roque Neto receberam uma placa de reconhecimento e um brinde 
surpresa pelas funções que exercem 

Projeto Profissional destaque homenageia gari e coletor de lixo 

ILAINE ROHDEN

o rotary Club de Maravilha – Cen-
tro, pertencente ao distrito 4740, reali-
zou na noite da última quinta-feira (17), 
o jantar comemorativo com revelação 
dos homenageados e vencedores do 
projeto Profissional destaque. 

Antes do jantar o rotary Club de 
Maravilha se reuniu na sede da entida-
de para discutir atividades do ano rotá-
rio 2013/2014. A reunião contou com a 
visita anual do governador do distrito 
4740 – gestão 2013/2014, Luiz Neri Kar-
loh e sua esposa Cleci Karloh. 

Após a reunião, os integrantes do 
rotary se deslocaram até a Cantina 
Italiana, onde foi realizada a cerimô-
nia de homenagem. de acordo com o 
idealizador do projeto e companheiro 
rotariano, Marcos Fernando raber, esta 
é a primeira edição do projeto e foi rea-
lizada em outubro por ser considerado 
pelo clube o mês das profissões. 

Na noite foi revelado o nome dos 
destaques, um gari e um coletor de lixo, 
colaboradores da empresa t.o.S obras 
e Serviços Ambientais Ltda, antiga tu-
cano.

Participaram do jantar comemo-
rativo os homenageados e familiares, 
companheiros do rotary de Maravilha, 
de Pinhalzinho e de Serra Alta, o go-
vernador distrito 4740 e sua esposa, a 
presidente do rotary Club Maravilha, 
Solange balestreri, a chefe de gabine-
te da Prefeitura de Maravilha, Marclei 
Grando, que representou a prefeita 
rosi Maldaner, a vereadora eliana Si-
mionato (Pt), que representou o Poder 

Legislativo, a governadora assistente 
Área I, belamar Lúcia Ghidini teodoro, 
a governadora assistente Área II, edi-
vanes Girardelo, o sargento da Polícia 
Militar de Maravilha e parceiro do Pro-
erd, Luiz Carlos tremea, a assistente 
social Marizete badia, que representou 
o Hospital São José, a sócia e diretora da 
t.o.S obras e Serviços Ambientais Ltda, 
Juleide d’Agostini, e representando o 
rotaract, o companheiro Jansley ranzi. 

Ao todo, oito coletores e seis ga-
ris participaram da escolha, que teve 
como critérios a pontualidade, assidui-

dade, honestidade, respeito, trabalho 
em equipe, competência e liderança.

Como Profissional destaque 2013 e 
que exerce a profissão de gari, recebeu 
o prêmio a profissional Aide regina 
rohde. e como Profissional destaque 
2013, que exerce a profissão de coletor 
de lixo, recebeu o prêmio o profissio-
nal Varonil roque Neto. Ambos rece-
beram uma placa de reconhecimento 
e um brinde surpresa. 

reconhecimento 
A sócia e diretora da t.o.S obras 

e Serviços Ambientais Ltda, Juleide 
d’Agostini, destacou que a empresa 
conta com cerca de 800 profissionais, 
e que todos são muito importantes. “É 
no dia a dia deles que se constrói a his-
tória da tucano. eles são profissionais 
de qualidade e pessoas comprometi-
das”, frisa. 

A presidente do rotary de Mara-
vilha ressaltou que assim como tantos 
outros projetos desenvolvidos pelo 
clube este também tem fundamental 
importância. “É por meio de parcerias 
que conseguimos realizar os projetos 

e desta forma ajudar e reconhecer as 
pessoas que precisam e merecem”, 
justifica.

o governador disse que “o projeto 
é um gesto magnífico, pois homena-
gear esta classe que por muitas vezes é 
esquecida é um ato de reconhecimen-
to e valentia. eu e minha esposa Cleci 
estamos muito felizes em participar 
deste momento”, pontua.

Após a cerimônia de homenagem 
os participantes degustaram de um 
saboroso jantar oferecido pelo rotary 
Clube Maravilha.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Governador do Distrito 4740 
participou do evento 

Reunião discutiu atividades do ano rotário 
2013/2014

Sócia e diretora da empresa participou da 
homenagem aos seus colaboradores

Aide Regina Rohde foi homenageada como 
destaque na profissão de gari 

Varonil Roque neto foi homenageado como 
destaque na profissão de coletor de lixo

Familiares e companheiros do Rotary 
participaram da cerimônia 

Rotary Maravilha entregou uma lembrança ao 
casal governador 

Autoridades e lideranças prestigiaram a 
cerimônia 

Projeto foi elaborado pelos companheiros do 
Rotary clube Maravilha 

Rotary clube de Serra Alta participou do evento 
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Geral 
A Pastoral da Saúde da Paróquia 

de Maravilha realizou na última 
quinta-feira (17) a reunião mensal, 
que tratou sobre economia solidária.

o tema foi apresentado pelo re-
presentante da diocese de Chapecó, 
Jaime bianchi, que iniciou falando 
sobre sociedade capitalista. “A partir 
daqui é o desafio de uma nova eco-
nomia, o que a gente vai querer fazer 
para ter uma sociedade diferente, o 
que é economia solidária, como ela 
funciona, quais os princípios desta 
economia solidária, aonde a gente 
pode construir, como pode se forta-
lecer”, cita. 

bianchi relacionou o tema do en-
contro com a Pastoral basicamente 
pelo seu princípio. “o fundamental 
é que a Pastoral tem princípio evan-

gélico, é um projeto de vida diferente 
e a economia solidária é justamente 
um projeto de vida diferente, uma 
nova forma de caminhar e constituir 
dentro de uma sociedade capitalista”, 
explica. 

o palestrante destacou que todas 
as pessoas podem ajudar a formar 
uma economia solidária. “As pesso-
as podem colaborar, por exemplo, 
na construção de uma horta comu-
nitária em um terreno abandonado”, 
comenta. 

Para a coordenadora da Pastoral 
da Saúde, Natalina Müller, o encon-
tro foi bastante produtivo. “Agrade-
cemos ao palestrante e a Paróquia 
por ceder o espaço, e também as 
voluntárias do grupo que participa-
ram”, finaliza. 

Encontro aconteceu na Paróquia de Maravilha 

Ilaine Rohden/O Líder

estar frente a frente com o 
gerente de seu banco, podendo 
negociar condições especiais de 
empréstimo, é uma oportunida-
de especial para os empresários. 
essa é a proposta dos Seminários 
regionais de Crédito, promovidos 
pelos Sebrae/SC em sete cidades 
do estado. uma das cidades será 
Maravilha. o evento acontecerá 
no dia 29 de outubro, das 18h30 às 
22h, no Maravilhas Park Hotel. As 
inscrições são antecipadas e obri-
gatórias. o Seminário é gratuito e 
deve ser feito pelo telefone 0800-
570-0800 ou 3631-2100 (Sebrae/

SMo) 
Proprietários de micro e pe-

quenos empreendimentos são 
convidados a participar do even-
to, que será dividido em dois mo-
mentos. Na primeira parte, oito 
instituições financeiras terão es-
paço para apresentar suas linhas 
de crédito e financiamento espe-
cíficas para os micro e pequenos 
negócios. o coordenador dos se-
minários, Carlos Armando Carrei-
rão, destaca a presença do bNdeS, 
que, segundo ele, possui condi-
ções muito atrativas em termos de 
juros e facilidades de acesso para 

empresas deste porte.
em seguida, haverá uma roda-

da de Negócios, onde os empresá-
rios podem conversar diretamente 
com os gerentes, em particular, 
analisar sua situação especifica-
mente, e até conseguir melhores 
condições para o empréstimo. “o 
participante pode conversar com 
três ou quatro bancos e comparar 
as propostas. esse é um diferen-
cial, porque o gestor não tem tem-
po, em seu dia a dia, para visitar 
tantos bancos, nem o gerente cos-
tuma dar esse atendimento exclu-
sivo”, ressalta Carreirão.

evento que será realizado em Maravilha mostrará opções 
de crédito a micro e pequenos empreendimentos

bancos e empresários mais 
próximos

SEMINáRIOS REGIONAIS DE CRÉDITO

Princípios 
Economia solidária é tema de 
encontro da Pastoral da Saúde 
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Geral 

Aniversariantes: 
19-10 Wilian tiago Pavi (território Xtreme Car); Ademir real-

do Albrecht (Iguatemi Alimentos); eloi João Hermes (Auto Posto 
diamante); Marcelo Luiz engelmann (MM bebidas); Sidiclei Lo-
renzato (Instynto Lingerie); Alcides Zat (restaurante Zatt); Valdo-
miro de Queiroz (Mundial Motos); 20-10 evan telfer Campbell 
(AtC brasil); Vanderlei Nicola (Super Auriverde); 21-10 diego 
Naue Mocelin (Cia do Cd); daniel Kist (destak design e Inova-
ção); Mara Zanivan (Loja ousadia); 22-10 Adriano Alba (Agrope-
cuária Alba); Sandra Fávero (ecoo Print); 23-10 Max Zanella (Max 
Veste); 24-10 Lucir Weber (refrigeração Fogel); ricardo Fritzen 
(Aurora Alimentos); Sandra Cuccarolo (Group); 25-10 Célio Luiz 
Michels (Papelaria e bazar econômico); Claudir André Kerkhoff 
(Super Kerkhoff); Luciano de A. e Souza (Azevedo Projeto e Cons-
trução); Fabricia de Souza (Zun Zum); Vanderlei Luiz Cembranel 
(Vimóveis); euclides Luiz Meurer (Super Centro).

24-10 reunião do Núcleo dos Profissionais Contábeis, quinta-
feira, às 13h, na CdL/Associação empresarial.

28-10 Início do curso de Solidworks, segunda-feira, das 19h às 
22h, na CdL/Associação empresarial.

31-10 Curso interno de oratória, promovido pelo Núcleo da 
Mulher empresária, com o instrutor Gabriel Colle, quinta-feira, 
das 8h às 18h, na CdL/Associação empresarial.

01-11 encontro regional de Jovens empreendedores, sexta-
feira, em Itapiranga.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Maravi-
lha, 203 – Centro 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

MUDANÇA

A partir da meia-noite relógios devem ser adiantados em uma hora

Horário brasileiro de verão inicia neste 
domingo

KELI FERNANDES

o horário brasileiro de verão 
entra em vigor neste domingo. A 
partir da zero hora de 20 de outu-
bro, moradores de estados das re-
giões Sul, Sudeste e Centro-oeste 
têm de adiantar os relógios em 
uma hora. A bahia novamente não 
fará parte do programa. em 16 de 
fevereiro de 2014, os relógios vol-
tam a ser atrasados em uma hora, 
com o fim do horário de verão.

o principal objetivo é a redução 
da demanda máxima do Sistema 
Interligado Nacional (SIN) no ho-
rário de ponta, das 19h às 22h. Isso 
é possível porque a energia elétri-
ca passa a ser utilizada mais tarde, 

evitando a coincidência de maior 
uso com o consumo existente ao 
longo do dia pelo comércio e pela 
indústria, cujo total reduz após as 
18h. No último horário de verão, o 
estado de Santa Catarina registrou 
uma economia média de 5%.

Além do horário de verão, o 
consumidor pode adotar medidas 
rotineiras que contribuem para um 
consumo consciente de energia 
elétrica. Ar-condicionado: depois 
de ligá-lo, mantenha portas e ja-
nelas fechadas para acumular o ar 
frio, evitando deixar o aparelho li-
gado durante toda a noite. No chu-
veiro reduza os banhos demorados 
e mantenha a chave na posição ve-
rão.

Fusos horários
Com a mudança de horário, os 

fusos do brasil se organizam da se-
guinte forma em relação ao horário 
da capital do país:

* 2h: os estados do Acre, Ama-
zonas, roraima e rondônia ficam 
duas horas atrás do horário de 
brasília;

* 1h: os estados do Nordeste 
(inclusive bahia), Pará, Amapá, 
tocantins, Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul continuam com 
uma hora a menos do que o horá-
rio da capital federal;

* 0h: as regiões Sul e Sudeste, 
mais o estado de Goiás, adotam a 
mesma hora de brasília durante o 
horário de verão.

Curiosidade: o horário de 
verão foi instituído pela pri-
meira vez no brasil no verão de 
1931/1932, pelo então presiden-
te Getúlio Vargas. o período de 
vigência é variado, mas a média 

nos últimos 20 anos está em 
torno de 120 dias, começando 
sempre no terceiro final de se-
mana de outubro e encerrando 
no terceiro final de semana de 
fevereiro.

Divulgação

http://www.aemaravilha.com.br
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Geral 
Empreendedorismo 

Oportunidade

Bumerangue de Ideias apresenta 
trajetória de empresário

Unopar oferece novos cursos 
para o vestibular Unopar 

A trajetória de vida pessoal 
e profissional do diretor comer-
cial do grupo orbenk, ronaldo 
benkendorf, foi tema do bume-
rangue de Ideias, evento realizado 
pelo Núcleo do Jovem empreen-
dedor de Chapecó, na última ter-
ça-feira (15). em nome do Núcleo 
do Jovem empreendedor, ligado à 
CdL/Associação empresarial de 
Maravilha, participaram o coor-
denador, Giovar Juarez Garcia, e 
os nucleados dieizy de oliveira e 
eder Moraes. 

Formado em Gestão de Ne-
gócios, ronaldo benkendorf é 
presidente da Câmara da Micro e 
Pequena empresa da Federação 
das Indústrias do estado de San-
ta Catarina (Fiesc), já atuou como 
presidente da ACIJ Jovem de Join-
ville (2009-2010) e vice-presidente 
do Conselho estadual do Jovem 

empreendedor (Cejesc) na gestão 
2010-2011.

 de acordo com o coordenador 
do núcleo, foi uma grande opor-
tunidade para a troca de informa-
ções e novos conhecimentos, já 
que a história do palestrante serve 
de inspiração para os jovens em-
preendedores. “Foi um excelente 
evento realizado pelo Núcleo do 
Jovem empreendedor de Cha-
pecó com o convidado ronaldo 
benkendorf, pessoa que tem uma 
história de muito empreendedo-
rismo e que consegue nos inspirar 
sempre que temos a oportunidade 
de cruzar o seu caminho”, destaca 
Garcia. 

Com sede em Joinville, o grupo 
orbenk é formado por quatro em-
presas do ramo de terceirização 
de mão de obra e emprega mais de 
cinco mil funcionários.

Divulgação/ cDL–Associação Empresarial

nucleados/jovens empreendedores de Maravilha participaram do encontro 

A unopar polo de Maravilha 
esta com as inscrições abertas 
para o vestibular tradicional 2014, 
contando com cinco cursos novos, 
sendo eles: Gestão Financeira, Ar-
tes Visuais, Ciências econômicas 
(economia), Sociologia e educação 
Física. e também: Análise e desen-
volvimento de Sistemas, estética e 
Imagem Pessoal, Gestão Ambien-
tal, Gestão de recursos Humanos, 
Gestão Hospitalar, Gestão Pública, 
Logística, Marketing, Processos Ge-
renciais, Segurança do trabalho, 
Administração, Ciências biológicas, 
Ciências Contábeis, Geografia, His-
tória, Letras - Língua Portuguesa e 
respectivas Literaturas, Matemáti-
ca, Pedagogia e Serviço Social.

A universidade oferece 24 cur-
sos, todos reconhecidos pelo Mi-

nistério da educação (MeC), com 
preços acessíveis, material didático 
gratuito, biblioteca virtual e física, 
bolsas do Prouni e horários flexí-
veis. Aula presencial uma vez por 
semana via satélite, sendo que nos 
outros dias a rotina de estudo é feita 
em casa. o polo da unoparNoPAr 
de Maravilha também oferece uma 
excelente estrutura, com amplo es-
tacionamento, laboratório de infor-
mática, laboratório de estética, salas 
e auditório climatizado.

As inscrições podem ser feitas 
pelo site www.unoparead.com.br, 
até dia 23 de novembro. Para maio-
res informações, os interessados 
devem entrar em contato com a 
Informar-unopar polo de Maravi-
lha, pelos telefones (49)3664-0535 
ou 8421-2300.

A II Jornada Cultural de Mara-
vilha acontecerá na próxima quar-
ta-feira (23) na sede do Centro de 
tradição Gaúcha Juca ruivo. A pri-
meira edição aconteceu em 2008. 

o evento é uma parceria CtG 
Juca ruivo e JCI Maravilha, da Aca-
demia desterrense de Letras de 
Florianópolis, da estância da Poe-
sia Crioula d Porto Alegre/rS e da 
Academia Sul brasileira de Letras 
de Pelotas/rS. 

de acordo com os coordena-
dores do evento, José Isaac Pilati, 
Aldérico biazi e Augusto Cesar 
Zeferino, a sessão solene conjun-
ta alusiva à II Jornada Cultural de 
Maravilha terá início às 19h. 

o momento mais aguardado 
da noite são as homenagens, onde 
13 maravilhenses, Albano Honai-
ser, Paulo eliseu Pissatto, Vilson 
Luis bernardi, Valmir Antonio bat-
tistella Fantinel, Zeneide de Carli 
Cembranel, Clenir ester Zanotto, 
Hilária reckers Cembranel, Sel-
mar dall'Agnol, Milania Sehnem 
Heineck, Altair reinehr, Ivanor 
Jaci Machado, Celso Antonio Le-
dur e Nelson Sehnem, serão ho-
menageados. 

No decorrer da noite acontece-
rá a posse de José Isaac Pilati como 
delegado regional do extremo 
oeste, posse do coronel Flávio Luiz 
Pansera como membro efetivo do 

Instituto Histórico e Geográfico de 
Santa Catarina (IHGSC) e posse do 
dr. José Alberto barbosa. 

Albano Honaiser, Paulo eliseu 
Pissatto, Vilson Luis bernardi, Val-
mir Antonio battistella Fantinel, 
Zeneide de Carli Cembranel, Cle-
nir ester Zanotto, Hilária reckers 
Cembranel, Selmar dall'Agnol, 
Milania Sehnem Heineck, Altair 
reinehr, Ivanor Jaci Machado, 
Celso Antonio Ledur e Nelson 
Sehnem.

também acontecerá um jantar 
festivo e para encerrar a II Jorna-
da Cultura a invernada artística 
do CtG Juca ruivo realizará uma 
apresentação. 

durante o evento 13 maravilhenses serão homenageados 

II Jornada Cultural de Maravilha 
será na próxima quarta-feira

Auriverde e Syngenta realizam palestra 
sobre Manejo estratégico de Pragas

HOMENAGENS 

Parceria 

Aconteceu na última semana uma 
importante palestra sobre o Manejo es-
tratégico de Pragas (MeP), na lavoura 

de soja, ministrada pelo representante 
técnico de vendas da Syngenta, Agenor 
Guadagnin. o evento foi realizado na 

Aspumi, em Iraceminha.
o objetivo do evento foi repassar in-

formações acerca do controle de pragas 
e doenças da lavoura da soja, visto que a 
safra 2013/14 está iniciando e é sempre 
importante revisar as técnicas de contro-
le já conhecidas e apresentar novas tec-
nologias e produtos para manejar ade-
quadamente a lavoura buscando menor 
custo e maior produtividade.

A palestra deixou claro que o em-
presário rural tem que estar atento ao 
desenvolvimento da lavoura e atuar 
sempre de forma preventiva no que se 
refere a controle de pragas e doenças. 
desta forma se evita que a praga ou 
doença provoquem danos significati-
vos. Mesmo em condições climáticas 
adversas é possível fazer manejos ou 
tratamentos na lavoura, buscando os 
melhores resultados. 

o evento contou com a presença de 
aproximadamente 50 pessoas entre pro-
dutores rurais e técnicos da Auriverde. 
Segundo o vice-presidente da Coopera-
tiva regional Auriverde, Jacir Martini, “a 
palestra foi de suma importância para 
reforçar a necessidade de formação dos 
nossos sócios, a importância das parce-
rias e quem não se qualificar não terá 
espaço na agricultura”.

Já o desafio dos empresários rurais 
é conciliar o uso adequado das tecnolo-
gias para reduzir os custos, aumentar a 
produtividade, com menores impactos 
ambientais e ótima lucratividade. Para 
isto entra em campo o corpo técnico da 
Cooperativa Auriverde que fará o acom-
panhamento das lavouras, ajudando os 
produtores na gestão das mesmas.
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Atualmente, o setor de pintura amplia-se 
cada vez mais e ganha novos segmentos 
como o de pintura decorativa, automotiva, 
efeitos especiais, entre outros

entre os rolos e 
pincéis de tinta

DIA DO PINTOR

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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o que seria hoje das edificações 
sem uma boa pintura, e sem o traba-
lho do profissional que desempenha 
essa atividade? Não conseguimos 
nem imaginar. Na sexta-feira (18) 
foi comemorado o dia do Pintor, em 
homenagem ao padroeiro da catego-
ria São Lucas que exercia a profissão 
retratando o rosto de Jesus Cristo e 
da Virgem Maria.

A data em que surgiu a profis-
são de pintor é difícil precisar, mas 
desde a Idade da Pedra o homem já 
desenvolvia os princípios do ofício. 
Conforme a história, dentro das ca-
vernas, eles esboçavam ações de seu 
cotidiano, e nas paredes, com o uso 
de tintas extraídas de frutos, ovos de 
aves e até do sangue de animais.

Anos mais tarde, na arte barroca, 
os artistas retratavam o dinamismo 
social que, na época, acompanha-
va a transição do poder das mãos 
da nobreza para o da burguesia. As 
pinturas, então, tinham como carac-
terísticas a composição na diagonal, 
definido contraste entre os tons cla-
ros e escuros e a predominância das 
cores. eles usavam todos os recursos 
na tentativa de reproduzir fielmente 
a sociedade da época.

o movimento despertou a preo-
cupação com a aparência dos pro-
jetos arquitetônicos e com isso, os 
pintores de parede passaram a tra-

balhar mais ativamente em todo o 
mundo. Atualmente, o setor de pin-
tura amplia-se cada vez mais e ganha 
novos segmentos como o de pintura 
decorativa, automotiva e efeitos es-
peciais, entre outros.

Hoje, já são diversos os cursos 
oferecidos para os profissionais da 
tinta, entre eles, as novas técnicas 

de aplicação de textura, como fazer 
pintura decorativa, a linguagem das 
cores e como diminuir a diferença de 
tonalidade.

Os pós e contras da profissão 
André Porto trabalha oito horas 

por dia em Maravilha. Sua especiali-
zação é pintar prédios e casas, e apli-

car texturas. Sua rotina é típica da 
maioria dos pintores. A sua profissão 
iniciou em 2006, quando resolveu 
abrir uma empresa de pinturas jun-
tamente com quatro sócios, mas a 
empresa se manteve por três anos 
e meio no mercado. em função da 
carga tributária, a empresa não dava 
lucro, então optaram por encerrar as 
atividades.    

Porto então passou a trabalhar 
como autônomo e vive da indicação 
de clientes. “Hoje, ainda falta mão de 
obra, e se você faz um trabalho com 
qualidade as indicações sempre sur-
gem. Graças a deus eu sempre tenho 
trabalho e vou tocando de quatro 
a cinco obras de uma só vez e para 
isso, trabalho com uma equipe de 
oito pintores”, conta.

ele afirma que atualmente está 
trabalhando mais em prédios, e para 
estes, de cinco a seis andares pintan-
do somente a parte externa, leva em 
torno de dois meses para concluir, se 
o tempo colaborar. 

Como diferencial Porto salienta 
que a sua equipe presta um trabalho 
de qualidade e acredita que isso está 
sendo bem visto hoje. “Nós temos 
uma agilidade boa para a entrega 
da obra e uma responsabilidade em 
prevenção de acidente e equipa-
mentos para o trabalho. A concor-
rência neste ramo é bem complica-

da, qualquer um pode pegar um rolo 
e tinta e sair dizendo que é pintor. 
Com isso não sabem fazer o servi-
ço de acordo e principalmente, não 
sabe fazer corretamente a formula-
ção de preço”, aponta.

o pintor diz que sempre procura 
se aperfeiçoar e as próprias empre-
sas de tintas oferecem treinamentos 
seguidamente. “Até pela internet 
procuramos tirar algumas dúvidas 
e isso acaba facilitando. É como 
em qualquer outra profissão, é 
sempre preciso se aperfeiçoar”, 
destaca Porto.

também costumam fazer um 
trabalho diferenciado, mas sem-
pre o que é pedido pelo cliente. 
Segundo o pintor, hoje Maravilha 
deveria oferecer mais cursos nes-
ta área para informar melhor os 
profissionais que prestam servi-
ço, além da importância da quali-
dade e da elaboração correta dos 
preços. “Hoje acontece muito que 
alguns exploram no preço para tirar 
serviço de outro profissional e de-
pois acabam tendo consequências. 
Na verdade, está sobrado serviço. É 
uma classe que atualmente está dei-
xando a desejar, uma pela qualidade 
e outra pelo preço. Mas a satisfação 
em misturar as cores e lidar com 
rolos e pincéis de tinta, compensa”, 
enfatiza.

André Porto iniciou na atividade em 2006, hoje é autônomo e trabalha 
em uma equipe com oito profissionais

Fotos: Isabel Müller/O Líder

DEPOIS DO SuStO, é PrECISO rECOMEÇAr
daniel Mocelin já está na profissão há 12 

anos. Sempre gostou de pintura, principal-
mente dos detalhes, então começou a atuar 
com seu pai, em casa. “Meus pais sempre me 
incentivaram. eu tinha um vizinho que era pin-
tor e ele me arrumou um serviço e deu certo. 
Primeiramente iniciei como ajudante, estu-
dando e trabalhando e assim foi até concluir os 
estudos. depois comecei a trabalhar por conta”, 
ressalta Mocelin.

ele tem uma empresa constituída há qua-
tro anos, a daniel Pinturas, e com Mocelin 
trabalham outros profissionais. “o mercado 
foi exigindo e eu tive que ir inovando cada vez 
mais”, afirma. Para o pintor, nesta área é preci-
so sempre estar buscando coisas novas e ir se 
atualizando. “É preciso saber fazer tudo para 
ficar no mercado, se não você não consegue 
acompanhar o ritmo das obras. Por isso é ne-
cessário ficar sempre sabendo fazer tudo”, diz 
o pintor.

o período que leva para concluir uma 
obra, Mocelin diz que vária muito do tamanho 
da edificação e do clima. ele também ressalta 
que a questão financeira também é muito boa. 
“dá lucro se você saber administrar certinho”, 

afirma. 
ele define o seu trabalho como um serviço 

de qualidade, eficiência e agilidade. Mocelin 
também conquistou o seu espaço por indica-
ção de alguns clientes. “o que vale hoje é o aca-
bamento final e o capricho. Se o cliente gostar 
ele vai indicar o teu serviço, assim eu sempre 
tenho trabalho. Sempre tenho mais de uma 
obra em andamento e assim que termino uma, 
já tenho outra para começar”, aponta o pintor.   

Mocelin sofreu em 2009 um acidente de 
trabalho e depois de se recuperar voltou para 
a mesma profissão. “Não desisti porque é o 
que eu gosto de fazer, não adianta eu mudar 
e fazer algo que não gosto”, afirma. ele lembra 
centinho o dia, o mês e a hora que sofreu o 
acidente, dia 09 de janeiro, em uma sexta-
feira, às 9h. Conforme conta o pintor, foi uma 
descarga elétrica. “eu estava em cima de 
um telhado trabalhando e não sei se foi um 
descuido meu, mas acabei encostando no fio 
de alta tenção. Foi quase fatal. eu fiquei 20 
dias no hospital em processo de recuperação 
e foi bem complicado naquela época”, recorda. 
o pintor ficou parado por aproximadamente 
quatro meses.

Mocelin retornou para 
a mesma atividade após 
sofrer um acidente de 
trabalho quase fatal
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REGIÃO

A feira ocorre nos dias 29 e 30 de novembro e 1º de dezembro, no Parque de 
exposições Carlos Alberto begrow e objetiva oportunizar aos municípios 
apresentar o seu potencial

8º expomerios 
é lançada 
oficialmente 
em Maravilha

Com a presença dos prefeitos 
da Associação dos Municípios do 
entre rios (Amerios), convidados 
e demais autoridades, na noite da 
última quinta-feira (17), foi lan-
çada oficialmente a 8º edição da 
expomerios, no auditório da As-
sociação.

A feira ocorre nos dias 29 e 30 
de novembro e 1º de dezembro, 
no Parque de exposições Carlos 
Alberto begrow, e objetiva opor-
tunizar os municípios apresentar 
o potencial da agricultura, cultura 
e artesanato, bem como levar aos 
seus agricultores o conhecimento 
dos melhores e mais atualizados 
equipamentos para atender as pe-
quenas agroindústrias. 

Inúmeras novidades fazem 
parte desta edição, além da pro-
gramação já tradicional, como o 
desfile de escolha da rainha e prin-
cesas, o festival escolar da canção, 
as apresentações culturais, apre-
sentações da terceira idade, café 
colonial, shows regionais e a ex-
posição de equipamentos.

de acordo com a Comissão 
Central organizadora (CCo) do 
evento, com o objetivo de aumen-
tar a conscientização sobre os de-
safios da gestão, acesso, distribui-
ção e serviços relacionados à água, 
recurso este cada vez mais escasso 
no planeta, a organização das Na-
ções unidas (oNu) declarou o ano 
de 2013 como o Ano Internacional 
de Cooperação pela Água. dada a 

grande importância do assunto, a 
8ª expomerios leva como tema a 
preservação da água, como mos-
tra o folder do evento: em azul, cor 
da água e em forma de gota.

Para o coordenador da 8ª ex-
pomerios, Marcos Lazaretti orso, 
a feira mantém a visão regional de 
oportunizar os municípios filia-
dos a Amerios, focando principal-
mente nos objetivos de apresentar 
os produtos coloniais, amostra do 
artesanato e a potencialidade dos 
municípios. “este ano estamos fa-
zendo uma programação diferen-
ciada, um pouco mais enxuta na 
questão de shows, mas nós teremos 
um enfoque todo especial e uma 
atenção diferenciada aos shows re-
gionais. Vamos ter muitas exposi-
ções na parte externa do pavilhão, 
como pequenos animais, exposição 
de orquídeas, máquinas agrícolas, 
equipamentos para a agroindústria 
familiar e a cadeia produtiva do lei-
te. Será uma grande festa, com en-
trada gratuita”, enfatiza.

o deputado federal Celso Mal-
daner (PMdb/SC) ressaltou que 
esteve presente no lançamento 
para incentivar e parabenizar a 
Amerios por essa importante feira 
que tem a colaboração de todos os 
municípios da região. Na oportu-
nidade, também ressaltou sobre 
os programas do Governo Federal 
que beneficiam as agroindústrias. 
“Quero parabenizar a Amerios e 
dizer que já temos garantido uma 

emenda de r$ 100 mil do Ministé-
rio da Agricultura, para ajudar nas 
despesas da feira”, afirmou.

A prefeita de Maravilha, rosi 
Maldaner, município anfitrião, 
em seu pronunciamento ressaltou 
que é uma honra receber todos 
os municípios na 8º expomerios. 
“essa grande feira é um exemplo 
para o nosso brasil, onde nós, 
municípios, estamos unidos para 
mostrar a potencialidade dos nos-
sos agricultores, das pessoas que 
demonstram a cultura dos nossos 
municípios e esse é o momento de 
nós proporcionarmos a eles essa 
grande feira. Nós estamos empe-
nhados e vamos fazer de tudo para 
que essa seja uma feira de grande 
sucesso”, enfatizou a prefeita.

em seu pronunciamento, o se-
cretário de estado de desenvolvi-
mento regional de Maravilha, Val-
ci dal Maso, lembrou da criação da 
Amerios e das dificuldades enfren-
tadas na época. “A expomerios tem 
uma identidade muito clara, vocês 
estão vendo que os maiores even-
tos que estão acontecendo são os 
shows rurais, onde envolve todo o 
agronegócio, isso porque o agrone-
gócio está crescendo. Vamos tentar 
trazer as lideranças do estado para 
a expomerios, pois isso faz reco-
nhecer a nossa região, a potencia-
lidade e que aqui temos um povo 
empreendedor, que faz a região 
crescer muito e merece a atenção 
de todos”, enalteceu dal Maso. 

Para fazer o lançamento oficial 
da 8º expomerios, usou a palavra 
o presidente da Amerios e prefeito 
de Palmitos, Norberto Paulo Gon-
zatti. ele agradeceu a todos que 
estão se empenhado para a rea-
lização da feira e os municípios 
que tiveram a sua parcela de con-
tribuição. “A expomerios evoluiu 
e nós temos que reconhecer os 
prefeitos que se desafiaram a fa-
zer a primeira feira e nós prefeitos 
de hoje que estamos aqui e vamos 
fazer esse evento em parceria 
com os Governos estadual, Fede-
ral e Municipal para não deixa-
mos essa chama cair”, finalizou o 
presidente lançando oficialmente 
a feira e convidando a todos para 
participar. 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Prefeitos, autoridades municipais e demais convidados marcaram 
presença no evento 

 Lideranças lançaram oficialmente a 8º Expomerios 

café colonial foi servido aos convidados

cantores Ivanor e Magnos interpretaram a música Planeta Água em 
homenagem ao tema da 8ª Expomerios
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Convênios 
o ponto alto do lançamento 

também foi o convênio assinado no 
valor de r$ 30 mil com o Governo 
do estado, através da Secretaria de 
desenvolvimento regional (Sdr) 
de Maravilha. outros convênios 
também foram mencionados na 
oportunidade, entre eles, os r$ 10 
mil repassados pela Prefeitura de 
Maravilha, sendo que cada muni-
cípio de abrangência da Amerios 
repassou r$ 5 mil para a realiza-
ção do evento e r$ 100 mil do Mi-
nistério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (MAPA), por meio 
do deputado federal Celso Malda-
ner (PMdb/SC) e senador Casildo 
Maldaner (PMdb/SC), sendo deste 
valor, r$ 2 mil de contrapartida da 
Prefeitura de Maravilha.   

Como tudo começou
A primeira edição da expome-

rios, que aconteceu em 2001, foi 
realizada quando a Amerios iniciou 
um projeto de agregação de valo-
res às propriedades rurais, através 
das agroindústrias familiares. os 
objetivos eram fomentar novas 
iniciativas, organizar e legalizar as 
existentes. Várias exposições foram 
visitadas nos estados do rio Gran-
de do Sul, Paraná e Santa Catarina, 
onde constatou-se a dificuldade de 
equipamentos para as pequenas 
agroindústrias. então, na época o 
presidente da Amerios, hoje depu-
tado federal Celso Maldaner, jun-
tamente com o médico veterinário 
Clair Lorenzeti, da epagri, e o en-
genheiro agrônomo Marcos orso, 
que faziam parte do projeto, foram 
incumbidos em organizar uma feira 
de equipamentos,  com a participa-
ção de diversas empresas dos três 
estados do Sul.

de acordo com Marcos orso, o 
expositor não tem custo de estan-
de para expor seus produtos, bem 
como os visitantes possuem aces-
so gratuito a toda programação do 
evento. Conforme os organizadores, 

os recursos para custear a feira em 
2001 foram de r$ 25 mil. Hoje em 
sua 8ª edição, o custo da feira é de 
r$ 250 mil, recursos estes oriundos 
dos municípios, dos Governos Fe-
deral, estadual e do brde.

desde sua primeira edição até 
hoje, evidencia-se uma evolução 
em todos os setores, desde a 
organização dos estandes, dos 
produtos coloniais, do artesanato, 

das apresentações culturais e da 
participação dos municípios, mas 
especialmente no setor de máquinas 
e equipamentos para agroindústrias, 
esta evolução é notória, tornando-se 
uma das maiores feiras do estado de 
Santa Catarina, uma referência neste 
setor.

Programação 
A feira inicia na sexta-feira, dia 

29 de novembro, com a abertura 
dos estandes e café colonial às 18h; 
abertura oficial, às 20h; escolha da 
rainha da 8º expomerios, às 21h30 e 
às 23h terá início o show com João 
Luiz Corrêa e Grupo Camperismo.

No sábado, dia 30 de novembro, 
às 10h, acontece a abertura dos es-
tandes; às 17h o 5º Festival escolar 
da Canção; às 18h, café colonial da 
Coopamar; às 21h, show dos ven-

cedores do festival; às 22h, show 
regional; e para encerrar às 23h 
acontece o show da banda terceira 
dimensão.

o último dia de feira, no do-
mingo, dia 1º de dezembro, às 10h, 
abertura dos estandes; 13h30, sho-
ws artísticos e culturais; às 17h, en-
contro cultural da terceira idade; às 
17h30, show regional; e 19h30 en-
cerramento.

Prefeito de Modelo, Ricardo Maldaner, prefeita de Maravilha, Rosi Maldaner e o 
deputado federal, celso Maldaner

Prefeito de Iraceminha, secretário regional, juntamente com o prefeito 
de Flor do Sertão coordenador da 8º edição da feira, juntamente com clair Lorenzeti, um 

dos mentores da Expofeira

convênio de R$ 30 mil foi assinado através do Governo do Estado Presidente norberto, juntamente com os prefeitos de cunha Porã, Bom 
Jesus do Oeste e cunhataí

Deputado federal celso Maldaner 
ressaltou a importância da 
realização da feira

Prefeita de Maravilha Rosi 
Maldaner falou em nome de todos 
os prefeitos

Secretário Valci Dal Maso 
anunciou recurso para ajudar nas 
despesas da feira 

Presidente da Amerios e prefeito 
de Palmitos, norberto Paulo 
Gonzatti

coordenador da 8ª Expomerios, 
Marcos Lazaretti Orso
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Espero que tenham gostado das dicas... Até a próxima edição! 

Ser inconveniente

Ser eleganteX
A boa formação de uma 

pessoa não acontece da 
noite para o dia, pois é 
um processo contínuo e 

que deve começar logo nos pri-
meiros anos de vida. A maioria 
dos pais tem dificuldade com o 
quesito mais importante da edu-
cação de seus filhos: impor limi-
tes, ensinar as regras fundamen-
tais à vida com as outras pessoas.

Aprender que não somos o 
centro das atenções, que as pes-
soas não existem para realizar as 
nossas vontades e que a minha 
opinião não é melhor que a de 
todos, estes são pilares para os re-

lacionamentos familiares, de tra-
balho e de amizade.

existe uma linha imaginária 
que nunca deve ser ultrapassada, 
se você realmente quer ser educa-
do e agradável. Vamos aos exem-
plos:

- Admiro o bom humor:  ele 
torna a vida mais leve, mas nunca 
podemos usá-lo para ferir ou 
diminuir ninguém. Você já viu 
aquelas pessoas que estão todo 
tempo colocando apelidos, ou 
usando características físicas 
para fazer piadas, como: “Lá vem 
o tampinha!”; “Como vai cabe-

ção?”; “Fala gralha!”. 
Você pode até fazer os outros 

rirem, ter respostas divertidas 
para tudo, mas se ultrapassar os 
limites da conveniência  estará 
entristecendo pessoas e perden-
do amigos.

- Você já deve ter visto pes-
soas intrometidas:  que não te 
conhecem e se acham no direito 
de falar o que bem entendem, 
invadem a sua privacidade, sua 
família, criticam suas decisões 
e palpitam em tudo. Se até no 
casamento temos que respeitar 
aquilo que o outro não gosta, 

o que dirá aqueles que não 
temos intimidade? dê opinião 
e conselhos somente se foram 
solicitados e mesmo assim, 
lembre-se que você não é dono 
da verdade.

- Sei que todas nós amamos 
tirar fotos:  quando estiver perto 
de alguém que ama e admira 
muito, não pense em aproveitar 
aquele momento só para ter 
uma foto ou um autógrafo, 
pois a melhor recordação que 
você deve ter é aquela que está 
gravada na memória da sua 
mente e não da sua máquina fo-

tográfica.

 - Quando for falar do se-
nhor Jesus para alguém:  não 
imponha sua fé, não fique falando 
quando percebe que a pessoa não 
quer ouvir. 

Se a mensagem não foi ouvida 
por uma pessoa, será por outra, ela 
é preciosa demais e  não pode ser 
jogada fora, muito menos empur-
rada a força.

Para finalizar, se você quer ser 
agradável, elegante e conquistar a 
admiração das pessoas, dê atenção, 
por favor! Isso também faz parte.

Divulgação
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Destaque Jovem
Vanderlei César feldmann

Profissão: Administrador

Idade: 37 anos

Hobbies: Leitura e filmes.

Música: Sou eclético com música, 
mas, para destacar uma, elvis Presley – 
Suspicious Minds.

Filme: tenho muitos filmes que indi-
caria. Nesse momento indico o filme ‘o 
discurso do rei’, que foi dirigido por tom 
Hooper, pois o mesmo traz uma mensa-
gem sobre a importância da comunicação.

Livro: Além dos clássicos de Peter 
drucker, Philip Kotler e também Michael 
Porter um livro que recomendo é Sonho 
Grande. este livro conta como Jorge Pau-

lo Lemann, Marcel telles e beto Sicupira 
revolucionaram o capitalismo brasileiro 
e conquistaram o mundo. Nos últimos 
cinco anos compraram três marcas ameri-
canas que são conhecidas globalmente, a 
budweiser, burger King e Heinz. 

Esporte: Atualmente o que pratico é 
caminhada e corrida. Mas gosto muito de 
assistir qualquer tipo de esporte.

Formação: Me formei em 2004 no 
curso de Administração pela universida-
de do oeste de Santa Catarina (unoesc).

Especialização: MbA em Finanças 
empresariais e pós-graduação em Marke-
ting e Vendas.

Profissão: A escolha da profissão é 

uma das etapas mais importantes da nos-
sa vida. A administração foi a minha esco-
lha por estar relacionada à área de vendas 
e marketing que sempre me atraíram, 
aliada também a uma pitada de acaso do 
destino. 

Carreira: especificamente em vendas 
minha primeira experiência foi como ven-
dedor de assinatura de revistas em Sau-
dades/SC, minha cidade natal. A partir 
disso passei por diversas experiências em 
empresas. entre elas, atuei na área de in-
formática (programador), administração 
de compras, vendas, trabalhei nove anos 
de forma paralela como locutor/comuni-
cador na rádio Centro oeste de Pinhalzi-
nho/SC, e também no ramo de hotelaria 
como gerente no Maravilhas Park Hotel. 
Agora, faz praticamente nove anos que 

estou trabalhando na reafrio. No momen-
to atuo no grupo MSimon nas empresas 
reafrio e MX do brasil em Maravilha/SC 
e Plurinox em batatais/SP, como diretor 
comercial e marketing. Além disso, atuo 
também na Felber representações e na 
Feldmann Assessoria (www.feldmann.
adm.br) onde trabalho mais focado na 
área de vendas com palestras e assessoria.

Clube de serviço: Participo do rotary 
de Maravilha. 

Para o futuro: Muitos.

Maravilha no futuro: desejo que Ma-
ravilha se desenvolva, inovando para ser 
uma cidade atraente para mais investi-
mentos e para as futuras gerações mara-
vilhenses. 

Gosto muito de uma frase de Albert Einstein que diz o seguinte:

Não há nada que seja maior evidência de in-
sanidade do que fazer a mesma coisa dia após 

dia e esperar resultados DIfErENtES".

Divulgação

http://www.feldmann.adm.br
http://www.feldmann.adm.br
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Galeria

AGENDA DO fINAL DE SEMANA

Parabéns para a linda 
Ana Paula Casemiro 
que ontem (18) com-
pletou mais um ano de 
vida. Muitas felicida-
des, paz, saúde e amor, 
que deus ilumine os 
seus dias e os encha de 
alegria, de seu namo-
rado diogo Lapazini. 

Parabéns à professora 
Lucirlene Petuzatti de Le-
mes que comemora ama-

nhã (20) o seu aniversário. 
felicidades e sucesso...

Na sexta-feira (18), quem 
comemorou o seu aniversário 

foi a Rosane Dalmolin Vendra-
me... Muitas felicidades por 

esta data especial! Parabéns! 

Na última terça-feira (15), Jardel Rossatto 
esteve comemorando o seu aniversário. É por esse 

e outros motivos que jamais poderíamos esque-
cer de parabenizar o responsável pelos nossos 

melhores momentos e dizer que estarmos ao 
seu lado é sem dúvida um grande presente.
Felicidades, saúde e sucesso. Obrigado por 

existir em nossas vidas. Homenagem da espo-
sa Elisangela e do filho Nicolas Rossatto.

Parabéns a 
Valentina 
tumelero que 
comemorou o 
seu aniversário 
no dia 15. Mui-
tas felicidades... 
Com muito 
amor, de todos 
os familiares. 

Na noite de 10 de outubro realizou-se a III Confraterniza-
ção entre amigas na churrascaria e pizzaria Skina Grill.

Dia 19/10
FESTA DOS IDOSOS às 10h no Salão da Comunidade da Linha tope da Serra 

realização Grupo de Idosos Novos estrela da Linha tope da Serra

5ª OKTOBERFEST IN MARAVILHA às 14h30 na Praça da Igreja Matriz e às 
22h no tomatão. realização Centro Cultural  25 de Julho, animação banda Society 
e Augusto e banda

Dia 20/10
CHá ROSA às 16h no Lar de Convivência realização rede Feminina de Com-

bate ao Câncer

5ª OKTOBERFEST IN MARAVILHA às 14h no Parque de exposições (toma-
tão). realização Centro Cultural 25 de Julho, com animação da banda Happy brass

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Ontem (18) foi o dia de homenagear alguém 
muito importante na nossa vida! Nosso Pai, Marido, 
Sogro! Você é nosso exemplo de força, dedicação e 
vitória. Parabéns pelo seu aniversário, que Deus lhe 
dê muita paz, saúde, alegria e muitos muitos anos 
de vida! Te amos muito muito! Um grande agraço 
da esposa Marli, filhos Sandro e Sandra e do genro 
Lisandro

(Dalai Lama)

Aos nossos leitores um excelente final de semana! 

Venha para a oktoberfest in Maravilha!!! 

Iniciam hoje (19) as festividades da 5ª Oktoberfest in Maravilha... 
faça como a equipe do jornal O Líder, vista seu traje típico alemão, 

e participe desta grande festa! Não fique de fora... EIN PrOSIt! 

Participe você também! 
É neste domingo o Chá rosa da rFCC 

entre as ações programadas para o 
mês do outubro rosa, a rede Feminina 
está ultimando os preparativos para o 
tradicional Chá rosa beneficente, que 
acontece amanhã (20), a partir das 16h 
no Lar de Convivência dos Idosos. 

os ingressos podem ser adquiridos 
com as integrantes da rede Feminina 
de Combate ao Câncer (rFCC), no 
valor de r$ 20,00. de acordo com a 
presidente Anna, na oportunidade 
haverá um desfile organizado pelo 
cabeleireiro Murilo duarte, também 
terá o sorteio da locação de um vestido 
de festa e o sorteio de mais uma joia da 
Ivania rauber (in memoriam) que doou 
para a rede Feminina em testamento. 

Não fique de fora! 

“Só existem dois dias no ano que nada pode ser 
feito. um se chama ontem e o outro se cha-

ma amanhã, portanto hoje é o dia certo para 
amar, acreditar, fazer e principalmente viver”.

Arquivo/O Líder

Arquivo/O Líder

Na última quinta-
feira (17) quem 
comemorou mais 
um ano de vida 
foi a Franciely 
Buzin. Muitas 
felicidades...

ontem (18) foi o dia 
do renan donati 
comemorar o seu 
aniversário. Que 
as alegrias deste 
dia permaneçam 
para sempre no seu 
coração! Alegrias 
e sucesso sem-
pre! Parabéns...

Fotos: Arquivo pessoal
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

CINEMA EM CASA

Depois da Terra
Há 1000 anos, um cataclismo tornou a terra um lugar hostil e forçou os hu-

manos a se abrigarem no planeta Nova Prime, morando em naves espaciais. 

depois de uma missão, o general Cypher raige (Will Smith) retorna à sua 

família e ao filho de treze anos de idade (Jaden Smith). Mas pouco tempo 

após seu retorno, uma chuva de asteroides faz com que a nave onde moram 

caia na terra. Com o pai correndo risco de morte, o jovem adolescente de-

verá aprender sozinho a domar este planeta, encontrando água, comida e 

cuidando de seu pai.

Star Trek – Além da Escuridão
em sua nova missão, a tripulação da nave enterprise é enviada para um 
planeta primitivo, que está prestes a ser destruído devido à erupção de um 
vulcão. Spock é enviado para dentro do vulcão, onde deve deixar um dispo-
sitivo que irá congelar a lava incandescente. entretanto, problemas inespe-
rados fazem com que ele fique preso dentro do vulcão, sem ter como sair. 
Para salvá-lo, James t. Kirk ordena que a enterprise saia de seu esconderijo 
no fundo do mar, o que faz com que a nave seja vista pelos seres primiti-
vos que habitam o planeta. esta é uma grave violação das regras da Frota 
estelar, o que faz com que Kirk perca o comando da nave para o capitão 
Pike. A situação muda por completo quando John Harrison, um renegado 
da Frota estelar, coordena um ataque a uma biblioteca pública, que oculta 
uma importante base da organização. Não demora muito para que Kirk seja 
reconduzido ao posto de capitão da enterprise e enviado para capturar Har-
rison em um planetoide dentro do império klingon, que está à beira de uma 
guerra com a Federação.

Oportunidades

A unopar polo de Maravilha 
esta com as inscrições abertas para 
o vestibular 2014.

A universidade oferece 24 cur-
sos, todos reconhecidos pelo Mi-
nistério da educação (MeC). Aula 
presencial uma vez por semana via 
satélite, sendo que nos outros dias 
o aluno faz sua rotina de estudos 
em casa.

As inscrições podem ser feitas 
pelo site www.unoparead.com.br 
até o dia 23 de novembro, com o 
valor de r$ 30,00. Para maiores in-
formações, entre em contato com 
a Informar-unopar Polo de Mara-
vilha, antigo seminário ou pelos te-
lefones (49) 3664-0535 / 8421-2300

Vestibular 
unopar 2014

A moda masculina vem ga-
nhando cada vez mais espaço, 
se foi o tempo em que só as mu-
lheres ficavam de olho nas ten-
dências do mundo fashion, os 
tempos mudaram e os homens se 
preocupam cada vez mais com a 
aparência, e as marcas acompa-
nhando esta evolução estão ante-
nadas a isso, para suprir todas as 

necessidades de cada estilo. 
As tendências masculinas 

são importantes, por isso vou 
escrever sobre algumas que 
não podem ficar de fora do seu 
guarda-roupas neste verão!

Cores, elas são uma das 
maiores apostas de tendências 
para os homens na próxima 
estação, podem transformar 

o look deixando o visual mais 
moderno e descontraído, apos-
tar em bermudas ou calças co-
loridas pode parecer fácil, mas 
não é, a atenção deve redobrar 
na hora de montar o look com-
pleto, deixando a parte de cima 
mais neutra, ou com uma es-
tampa que combine com a parte 
colorida em baixo. 

o colorido invade também as 
estampas das camisas, jaquetas ou 
camisetas, desenhos muitas vezes 
delicados em camisas sociais estão 
fazendo o maior sucesso entre os 
homens fashions. 

As listras estarão presente nas 
tendências femininas, e nas mas-
culinas também, é outra tendência 
que exige cuidados, com a direção 
das listras e a largura das mesmas, 
quanto mais larga mais vai ampliar 
a parte do corpo onde estão estam-
padas, os baixinhos devem ter cui-
dado com as listras na horizontal. 

Procure sempre que for usar al-
guma peça estampada, ou colorida, 

tentar combiná-la com as outras pe-
ças do look mais básicas. Apostando 
em uma base neutra conseguirá um 
equilíbrio, caso contrário as peças 
disputam entre si para conseguir ser 
a atenção principal. 

bom final 
de semana!

Fotos: Divulgação
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ALeMANHA, 1945
dA GuerrA A PAZ 
Neste relato do fim da Segunda Guerra na 
Alemanha, richard bessel estuda o desen-
lace do conflito e a derrota total do terceiro 
reich numa perspectiva de história totali-
zante, analisando os aspectos social, econô-
mico e político do período. os relatos aqui 
constantes da violência brutal, da fome, do 
deslocamento e da destruição no ano de 
1945 pretendem contribuir para a historio-
grafia dessa ‘hora zero’, mostrando como 
o trauma do fim da guerra incutiu nos alemães, além 
do horror a qualquer conflito, a ideia de que eles também eram vítimas 
- tanto dos crimes nazistas quanto das cruéis forças de ocupação -, per-
cepção essa que permitiu a um só tempo a redenção do passado e da 
culpa, o fim do nacionalismo e uma visão pragmática da vida.

o LIVro dA PoLÍtICA
A publicação mostra os conceitos que moldam a arte da política, compreendida aqui não só 
como o jogo disputado nos gabinetes do poder representativo, mas, sobretudo como atividade 
inerentemente humana. uma prática que, desde a antiguidade da China e da Grécia, leva os 
homens a desenvolverem ideias essenciais para reconhecer a primazia do bem coletivo sobre 
o anseio individual. Seu lançamento pela Globo Livros coincide com o rescaldo das manifesta-
ções populares que varreram o brasil em 2013, as quais desencadearam, entre outras reações, 
a iniciativa de uma ampla reforma no sistema político nacional. Assim como os títulos antece-
dentes da série, a obra traça a evolução do pensamento político a partir de grandes máximas 
que entraram para a posteridade, em ordem cronológica. 

AS 30 MeLHo-
reS reCeItAS 
CoM NuteLLA 
uma mousse 
que desmancha 
na boca, uma 
charlote delicio-
sa e macarons 
crocantes. Com 
este livro, o leitor 
poderá conferir 30 
receitas, que pre-
tendem ser novas 
formas de degus-
tar e harmonizar 
a pasta de avelã.

Games Henrique Hübner

The LastofUs

Cerveja preta aumenta 
o leite materno?

Podemos tomar bebidas alcoólicas 
simultaneamente ao uso de ‘calmantes’?

Podemos tomar bebidas alcoólicas quando 
estamos fazendo uso de antibióticos?

Não há nenhum estudo 
sobre cerveja preta em ama-
mentação. Mas alguma lógica 
existe. A cerveja contém cevada, 

uma fonte de proteína, fibras 
e vitaminas. Além de água, é 
claro! Por isso, é possível que 
aumente a produção de leite.

duas horas antes e até 
quatro horas depois ao ingerir 
qualquer medicamento, não de-
vemos tomar bebidas alcoólicas. 
Mas com ‘calmantes’ (sedati-
vos, hipnóticos, psicotrópicos 
etc.) esses cuidados devem ser 
redobrados, porque pode haver 
potencializarão do efeito, com 

profunda prostração e sonolên-
cia, ou reações adversas como 
hiperexcitabilidade. Alguns dos 
vexamos que ouvimos falar, 
causados por passageiros de 
avião medrosos, ocorreram por 
associação de algum sedativo 
com uma dose de bebida, usa-
dos para aumentar a coragem.

Não é aconselhável. o álcool muda as condições de ab-
sorção dos antibióticos e o tratamento pode passar a ser 
ineficiente. Segundo alguns estudos, o álcool deve ser evi-
tado durante o uso da maioria dos medicamentos.

É um jogo eletrônico na terceira pessoa 
de aventura/ação com elementos de sobre-
vivência e de horror. desenvolvido pela Nau-
ghtydog e lançado no dia 14 de junho de 2013 
em exclusividade para a PlayStation 3.

o jogador controla Joel (voz de troy 
baker), a percorrer os estados unidos num 
ambiente pós-apocalíptico em 2033 e que tem 
como missão escoltar a jovem ellie (voz e mo-
vimentos de Ashley Johnson) até um grupo de 
resistentes amigáveis, os Fireflies. o jogador 
tem de se defender contra criaturas do géne-
ro zombies infectadas com o fungo cordyceps, 
bem como bandidos e canibais humanos hos-
tis, usando armas de fogo e métodos de infil-
tração melhoradas com capacidades como 
representações visuais de som para conseguir 
ouvir as localizações dos inimigos. o jogador 
também pode fabricar armas e recursos mé-
dicos combinando itens encontrados pelo 
mundo

em antecipação ao lançamento do jogo, 
The Lastofus recebeu aclamação universal. 
Actualmente detém uma pontuação de 95 no 
Metacritic e 94.58%% no Gamerankings. o 
site Metacriticcolocou-o como o melhor da 
PlayStation 3 em 2013, tal como o segundo 
melhor jogo para PlayStation 3 (juntamen-
te com batman: Arkham City e uncharted 2: 
AmongThieves), atrás de Grand Theft Auto IV. 

The Lastofus é o segundo titulo PlayStation 3 mais pontu-
ado em 2013 noGamerankings, atrás de bioShockInfinite

É isso aí camper ou gamers essa foi mais uma das mi-
nhas dicas para jogos, lembrando que se vocês quiserem 
que eu escreva sobre algum jogo é só entrar em contato.

 Até semana que vem! fiquem com Deus!
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CINe PePerI 
Elysium
exibição: Sab (19) e dom (20) às 
16h30 e 19h, Qui (24) 19h
elenco: Matt damon, Jodie 
Foster, Sharlto Copley
direção: Neill blomkamp
Gênero: Ação
duração: 1h 50 min
em 2159, o mundo é dividido 

entre dois grupos: o primeiro, riquíssimo, mora 
na estação espacial elysium, enquanto o segundo, 
pobre, vive na terra, repleta de pessoas e em grande 
decadência. Por um lado, a secretária do governo 
rhodes (Jodie Foster) faz de tudo para preservar o 
estilo de vida luxuoso de elysium, por outro, um pobre 
cidadão da terra (Matt damon) tenta um plano ousado 
para trazer de volta a igualdade entre as pessoas.

Invocação do Mal
exibição: Sáb (19), dom 
(20), Qua(23) e Qui (24) 
às 21h30.
elenco: Vera Farmiga, 
Patrick Wilson, ron 
Livingston
direção: James Wan

Gênero: terror
duração: 110 min
dias de exibição
Harrisville, estados unidos. um casal (ron Livinston 
e Lili taylor) muda para uma casa nova ao lado 
de suas cinco filhas. Inexplicavelmente, estranhos 
acontecimentos começam a assustar as crianças, o pai 
e, principalmente, a mãe. Preocupada com algumas 
manchas que aparecem em seu corpo e com uma 
sequência de sustos que levou, ela decide procurar um 
famoso casal de investigadores paranormais (Patrick 
Wilson e Vera Farmiga), mas eles não aceitam o convite, 
acreditando ser somente mais um engano de pessoas 
apavoradas com canos que fazem barulhos durante a 
noite ou coisas do gênero. Porém, quando eles aceitam 
fazer uma visita ao local, descobrem que algo muito 
poderoso e do mal reside ali. Agora, eles precisam 
descobrir o que é e o porquê daquilo tudo acontecendo 
com os membros daquela família. É quando o passado 
começa a revelar uma entidade demoníaca querendo 
continuar sua trajetória de maldades.

Aviões
exibição: Sab(19) e dom(20) às 
14h
elenco: Jon Cryer, Stacy Keach, 
brad Garrett, Carlos Alzraqui
direção: Klay Hall
Gênero: Infantil
duração: 94 min
dusty é um avião que trabalha 
pulverizando plantações. Seu 

grande sonho é participar de corridas internacionais, ao 
lado de alguns dos mais famosos competidores, mas seu 
medo de altura e a própria composição da carroceria 
impedem que esta vontade se torne realidade. Sabendo 
do sonho do amigo, Chug busca a ajuda de Skipper, um 
reservado avião que, devido a um acidente no passado, 
não consegue mais voar. Após muita insistência, Skipper 
aceita ser o mentor de dusty nesta empreitada.

PÁtIo SHoPPING CHAPeCó 
Aviões
exibição: todos os dias às 
14h10.
elenco: Jon Cryer, Stacy Keach, 
brad Garrett, Carlos Alzraqui
direção: Klay Hall
Gênero: Infantil
duração: 94 min
dusty é um avião que trabalha 
pulverizando plantações. Seu 

grande sonho é participar de corridas internacionais, ao 
lado de alguns dos mais famosos competidores, mas seu 
medo de altura e a própria composição da carroceria 
impedem que esta vontade se torne realidade. Sabendo 
do sonho do amigo, Chug busca a ajuda de Skipper, um 
reservado avião que, devido a um acidente no passado, 
não consegue mais voar. Após muita insistência, Skipper 
aceita ser o mentor de dusty nesta empreitada.

Dragon Ball Z: A Batalha dos 
Deuses
exibição: Sab (19), dom (20), 
Seg (21), ter (22), Qua(23) e 
Qui (24) às 16h
elenco: Masako Nozawa, 
Mayumi tanaka, Kôichi 
Yamadera
direção: Masahiro Hosoda, 
Yusuke Watanabe

Gênero: Infantil
duração: 1h 20 min
Após dormir por 15 anos, o deus da destruição 
bills desperta e logo fica surpreso ao saber que 
Freeza havia sido derrotado por um jovem sayadin 
chamado Goku. Não demora muito para que ele 
e seu mestre partam para encontrá-lo, ainda mais 
após bills lembrar de um sonho que teve envolvendo 
um duelo épico com um deus super sayadin que 
ninguém jamais ouviu falar. Ao encontrá-lo, Goku 
fica logo animado em enfrentá-lo num duelo, mas 
logo percebe que seus poderes são ínfimos perto do 
poderio de bills.

Gravidade
exibição: Sab (19), 
dom (20), Seg (21), 
ter (22), Qua (23) e 
Qui (24) às 17h50, 
19h40, 21h30

elenco: Sandra bullock, George Clooney, ed Harris
direção: Alfonso Cuarón 
Gênero: Ficção Cientifica
duração: 1h 30 min
Matt Kowalski (George Clooney) é um astronauta 
experiente que está em missão de conserto ao 
telescópio Hubble juntamente com a doutora ryan 
Stone (Sandra bullock). Ambos são surpreendidos 
por uma chuva de destroços decorrente da 
destruição de um satélite por um míssil russo, 
que faz com que sejam jogados no espaço sideral. 
Sem qualquer apoio da base terrestre da NASA, 
eles precisam encontrar um meio de sobreviver 
em meio a um ambiente completamente inóspito 
para a vida humana.

O Tempo e o Vento
exibição: Sab (19), dom 
(20), Seg (21), ter (22) e 
Qua (23) às 14h, 16h30, 19h, 
21h30
elenco: Thiago Lacerda, 
Marjorie estiano, Fernanda 
Montenegro 
direção: Jayme Monjardim
Gênero: drama
duração: 127 min
rio Grande do Sul, final do 

século XIX. As família Amaral e terra-Cambará 
são inimigas históricas na cidade de Santa Fé. 
Quando o sobrado dos terra-Cambará é cercado 
pelos Amaral, todos os integrantes da família 
são obrigados a defender o local com as armas 
que têm à disposição. esta vigília dura vários 
dias, o que faz com que logo a comida escasseie. 
entre eles está bibiana (Fernanda Montenegro), 
matriarca da família que recebe a visita de seu 
falecido esposo, o capitão rodrigo (Thiago 
Lacerda). Juntos eles relembram a história não 
apenas de seu amor, mas de como nasceu a 
própria família terra-Cambará.

Elysium
exibição: Sab (19), dom 
(20), Seg (21), ter (22), 
Qua(23) e Qui (24) às 14h40, 
17h, 19h10 e 21h20
elenco: Matt damon, Jodie 
Foster, Sharlto Copley
direção: Neill blomkamp
Gênero: Ação
duração: 1h 50 min 
em 2159, o mundo é 
dividido entre dois grupos: 

o primeiro, riquíssimo, mora na estação espacial 
elysium, enquanto o segundo, pobre, vive na 
terra, repleta de pessoas e em grande decadência. 
Por um lado, a secretária do governo rhodes 
(Jodie Foster) faz de tudo para preservar o estilo 

de vida luxuoso de elysium, por outro, um pobre 
cidadão da terra (Matt damon) tenta um plano 
ousado para trazer de volta a igualdade entre as 
pessoas.

Invocação do Mal
exibição:Sab (19) à 
dom (20), Seg (21), 
ter (22), Qua(23) 
e Qui (24) às 20h, 
elenco: Vera Farmiga, 
Patrick Wilson, 
ron Livingston

direção: James Wan
Gênero: terror
duração: 110 min
dias de exibição
Harrisville, estados unidos. um casal (ron 
Livinston e Lili taylor) muda para uma casa nova 
ao lado de suas cinco filhas. Inexplicavelmente, 
estranhos acontecimentos começam a assustar 
as crianças, o pai e, principalmente, a mãe. 
Preocupada com algumas manchas que aparecem 
em seu corpo e com uma sequência de sustos 
que levou, ela decide procurar um famoso casal 
de investigadores paranormais (Patrick Wilson e 
Vera Farmiga), mas eles não aceitam o convite, 
acreditando ser somente mais um engano de 
pessoas apavoradas com canos que fazem 
barulhos durante a noite ou coisas do gênero. 
Porém, quando eles aceitam fazer uma visita ao 
local, descobrem que algo muito poderoso e do 
mal reside ali. Agora, eles precisam descobrir o 
que é e o porquê daquilo tudo acontecendo com 
os membros daquela família. É quando o passado 
começa a revelar uma entidade demoníaca 
querendo continuar sua trajetória de maldades.

Tá Chovendo Hambúrguer 2
exibição: Sab (19) à dom 
(20), Seg (21), ter (22), 
Qua(23) e Qui (24) às 14h00, 
16h e 18h 
elenco: bill Hader, Anna 
Faris, James Caan e terry 
Crews
direção: Cody Cameron, 
Kris Peam
Gênero: Infantil
duração: 95 min
o sonho de Flint sempre 

foi ser reconhecido como um grande inventor, 
mas tudo muda quando ele descobre que a sua 
mais infame invenção, que transforma água 
em comida, ainda está funcionando e agora está 
criando monstros mutantes feitos de comida. 
Com o destino da humanidade em suas mãos, 
Flint e seus amigos devem embarcar em uma 
deliciosamente perigosa missão.

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

bom-bocado de mandioca
Ingredientes
1 lata de leite condensado 
150 g de coco fresco ralado
Meia xícara (chá) de açúcar
1 colher (sopa) de manteiga
4 ovos
400 g de mandioca descascada 

e ralada
Manteiga para untar
Açúcar para polvilhar

Modo de Preparo
Misture bem o leite conden-

sado, o coco fresco, o açúcar, a 
manteiga, os ovos e a mandioca. 
despeje em forminhas untadas e 
polvilhadas com açúcar. Asse em 
banho-maria, em forno quente 
(200ºC), por 40 minutos.

DICAS:
400 g de mandioca ralada equi-

valem a meio quilo de mandioca 
inteira, com casca.

Se desejar, asse a massa em 
uma fôrma de furo central untada 

e polvilhada com açúcar.
Você pode colocar a massa em 

forminhas de papel grandes, den-
tro das forminhas de empada, an-
tes de assar os bons-bocados.

Se desejar, desenforme os 
bons-bocados ainda mornos e re-
gue-os imediatamente com meia 
xícara (chá) de leite de coco mis-
turado a meia xícara (chá) de coco 
ralado.

Bom Apetite!
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Franz se culpa pela explo-
são na fábrica dizendo que 
foi ele que contratou o novo 
fornecedor. Sonan se lem-
bra de que Pérola previu 
o acidente. Aurora chega 
à casa de Décio e cobra o 
dinheiro que ele lhe deve. 
Amélia defende Franz 
quando Mama Francesca o 
acusa pelo acidente. Ernest 
dá a direção da fábrica 
para Manfred. Rosarinho 
contrata Aurora para 
trabalhar no cabaré. Franz 
avisa aos monges que de-
cidiu ir para os Himalaias 
com Amélia e Pérola.

Simone desmaia, e Amora 
se desespera. Maurício e 
Santa criticam Verônica ao 
vê-la chegar em casa com 
Natan. Maurício vê Natan 
dormir abraçado a uma foto 
dele e de Verônica. Renata 
entrega a Érico um convite 
para o show de Palmira 
Valente. Amora sofre com a 
doença de Simone. Bárbara 
incentiva Mel a beijar Fabi-
nho ao ver Giane entrar no 
Cantaí. Nelson conta para 
Érico que Verônica está 
com Natan em casa nova-
mente. Malu obriga Amora 
a conversar com ela.

Os monges comemoram 
a decisão de Franz de ir 
para os Himalaias. Lola 
ameaça sair do cabaré ao 
ver Aurora em seu camarim. 
Manfred fica furioso quando 
Nuno diz a Ernest que a 
explosão pode ter sido uma 
sabotagem. Ernest pede a 
Moacir que faça tudo para 
ganhar a guarda de Pérola. 
Odilon avisa a Peteleco que 
conseguirá uma família para 
ele. Ernest invade a casa 
de Amélia e avisa que não 
permitirá a ida de Pérola 
para os Himalaias.

Malu avisa a Amora que vai 
denunciá-la por tentativa de 
assassinato. Lili implora que 
Damáris impeça o casamento 
de Lucindo. Verônica e Mau-
rício ficam sensibilizados com 
o pedido de perdão de Natan. 
Érico dispensa Cléo. Lucindo 
entra em pânico quando Tina 
chega para o casamento. Tina 
não consegue casar e decide 
ficar com Vitinho. Damáris 
aceita casar com Lucindo. 
Lana leva Perácio para 
conhecer a galeria de arte. 
Simone implora que Bento e 
Malu perdoem Amora.

Pérola repreende o avô por 
ter brigado com Amélia. 
Toni e Hilda se beijam. Mo-
acir avisa Ernest que ele 
tem chances de ficar com a 
guarda de Pérola. Amélia 
diz a Sonan que é melhor 
eles adiarem a viagem para 
os Himalaias. Dália aceita 
namorar Mundo. Ernest 
parabeniza Manfred pelo 
desempenho na empresa. 
Mundo e Dália levam Davi 
para se distrair no cabaré 
e Aurora o trata com ris-
pidez. Pérola entra na sala 
de audiência e pede ao juiz 
que conheça os monges.

Bento e Malu tranquilizam 
Simone. Amora pede para 
Wilson se aliar a ela. Wilson 
expulsa Amora de sua casa. 
Damáris chega como Gládis 
na festa de seu casamento. 
Amora conta para Bento 
que acredita que Socorro 
esteja querendo incriminá-la. 
Perácio declara, na frente das 
câmeras, que falsificava os 
quadros de sua casa e Brenda 
os vendia. Fabinho e Giane 
se reconciliam. Fabinho e 
Giane se juntam a Gilson, 
Salma, Jonas e Bento para 
pressionar Socorro.

Pérola sai da sala de 
audiência a mando do juiz, 
que aceita ouvir a história 
de Sonan. Aurora fica cons-
trangida ao perceber que 
Davi está em uma cadeira 
de rodas e se desculpa por 
tê-lo deixado cair. Nuno 
consegue o emprego de 
contador no cabaré Pacheco 
Leão. Aurora procura Davi 
para desfazer a má impres-
são e os dois resolvem se-
rem amigos. Aurora ajuda 
Dália a encontrar Teresa. 
Depois de ouvir Pérola, o 
juiz decide que a menina 
ficará com Amélia.

Socorro se recusa a contar o 
que sabe sobre Amora. Érico 
pensa em Verônica. Bárbara 
provoca uma briga entre Tina 
e Vitinho. Brenda confessa o 
golpe que aplicou em Perácio. 
Bento faz uma campanha 
para encontrar um doador 
para Simone. Simone morre. 
Karmita convida Renata para 
administrar a filial de sua 
empresa no Rio de Janeiro. 
Malu pergunta a Maurício 
por que eles não estão juntos. 
Amora recebe mais uma 
mensagem ameaçadora, e 
Bento se preocupa.

Amélia agradece ao juiz pela 
decisão. Pérola comemora 
com os monges sua ida para 
os Himalaias. Manfred 
sugere a Ernest que Silvia 
vá para os Himalaias para 
atrapalhar a viagem. Pete-
leco foge de Odilon. Sílvia 
implora a Franz para não 
se separar dela e diz que vai 
para os Himalaias com ele. 
Franz tenta explicar para 
Amélia sobre sua volta para 
a casa de Ernest, mas ela 
despreza o ex-marido. Péro-
la pede ajuda a Viktor para 
impedir que Sílvia também 
vá para o Himalaia.

Pérola diz a Viktor que 
Sílvia não gosta de Franz. 
Incentivado por Hilda, Vi-
ktor decide ajudar Pérola. 
Viktor insiste para que 
Sílvia não viaje, apelando 
para o amor que sentem 
um pelo outro. Matilde 
dá um lenço perfumado 
para Sonan se lembrar 
dela, deixando o monge 
constrangido. Manfred 
se declara para Amélia e 
pede que ela lhe dê uma 
chance. Viktor se tranca 
com Silvia no quarto para 
que ela não viaje para o 
Himalaia.

Maurício confessa a Malu 
que desconfia de seu amor 
por ele. Renata incentiva 
Érico a ir para o show de 
Palmira Valente. Amora pede 
perdão a Malu. Damáris 
entrega as chaves de sua casa 
para Pulquéria. Bárbara 
seduz Vitinho. Érico decide ir 
ao show de Palmira Valente. 
Wilson leva para Bento o 
brinquedo de madeira e o 
retrato de Lívia. Socorro 
decide contar o que sabe 
sobre Amora para Gilson e 
Salma. Érico chega ao show 
de Verônica com flores.

Verônica recebe as flores de 
Érico e agradece a presença 
de todos. Socorro conta para 
Salma e Gilson que copiou as 
chaves do Kim Park. Bárbara 
manda Amora seduzir 
Fabinho. Malu beija Maurício. 
Amora pede perdão a Fabinho 
e pergunta por que ele quis 
se casar com ela. Giane vê a 
vilã sair da casa do namorado 
e fica furiosa. Amora sofre 
depois que Bento vai embora. 
Vinny teme que Renata aceite 
a proposta de Karmita. Giane 
agride Amora na rua. Érico 
pede Renata em casamento.
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SEGunDA tERçA quARtA quIntA SExtA SÁBADO

Félix oferece um empre-
go a Atílio. Bernarda 
não aceita a proposta de 
Lutero e fica chateada 
com a forma como Pilar 
a trata. Guto e Silvia 
fingem desconfiar de 
Patrícia e Michel. Vega 
pede que Félix exija que 
seu ex-marido volte com 
ela para ser readmitido. 
Bruno leva Paulinha 
para se encontrar com 
Ninho. Aline espera Bru-
no no plantão de vendas. 
Félix pede que Atílio 
o ajude a desmascarar 
César.

Picasso mira em Carlão 
e atira dentro da 
delegacia. Caravaggio 
impede que Adelaide saia 
da delegacia. Michele 
intimida Catarina. 
Norma, Stella e Silvinha 
conversam em um 
momento de cumplicidade. 
Vegetal impede que Otávio 
trabalhe no jogo do bicho. 
Laura dorme com Anjo e 
conta sobre seu falecido 
marido. Adelaide confessa 
a Das Dores que Veludo 
a pagou para incriminar 
Carlão.

Shirley começa a tra-
balhar no apartamento 
de Eduarda e Maria 
Cecília como período 
de experiência. Maria 
Cecília e Tobias estão 
juntos numa praça 
fazendo piquenique e se 
beijando quando duas 
meninas ficam obser-
vando o rapaz. Junior 
indica Carol e José 
Ricardo indica Cintia. 
Eles decidem promover 
uma votação entre as 
chiquititas para que elas 
decidam qual das duas 
será a nova diretora.

Atílio promete pensar na 
proposta de Félix. Aline 
se despede de Bruno com 
um beijo roubado na 
boca e ele se surpreende. 
Paulinha reclama de Bruno 
e o compara a Ninho. 
Paloma convida Ciça para 
trabalhar com ela. Ordália 
diz a Joana que teve um 
envolvimento com Herbert 
no passado.Daniel fica 
chateado com Jefferson por 
ofender sua esposa. Márcia 
e Atílio disputam o ponto 
de venda de hot-dog com 
outro casal. Atílio aceita 
trabalhar para Félix. 

Carlão encontra Otávio e 
foge. Picasso pede mais 
dinheiro a Donana após 
revelar o paradeiro de Mar-
co Antonio. Stella e Ilana 
conversam sobre Marco 
Antonio. Omar quase flagra 
Lili com Danilo. Otávio 
tenta capturar Carlão. Ilana 
dá novas pistas de Marco 
para Stella. Veludo pede di-
nheiro a Picasso, que nega. 
Doroteia desconfia que 
Danilo esteja com uma nova 
mulher. Michele destrata 
Otávio novamente. Carlão 
fica preocupado após o 
encontro com o Otávio. 

Mili e Vivi se arrumam 
para o passeio com os 
meninos. As chiquititas 
perguntam para quem 
elas se arrumaram. Mili 
diz que sairá com Duda e 
Vivi conta que vai sair com 
Mosca. Mosca aproveita 
e puxa assunto com Duda 
para descobrir onde ele 
levará Mili. Duda diz que 
vai levar a chiquitita no 
parque. Mosca conta que 
havia planejado o mesmo 
roteiro com Vivi, o que não 
é verdade. Cris discute com 
Vivi por ciúmes. Os quatro 
saem para o passeio. 

César descobre que Atílio vai 
trabalhar com Félix e decide 
ir para casa mais cedo. 
Bruno vai ao hospital para 
falar sobre Aline com Palo-
ma, mas acaba desistindo. 
Renan fica encantado com 
Inaiá. Amarilys reclama de 
ver Fabrício brincando com 
Jayminho. Jefferson e Ivan 
implicam com Daniel por 
causa de Perséfone, e ele bri-
ga com a esposa. Atílio avisa 
a Márcia que voltará para 
Vega e pede que ela seja sua 
amante. Félix encontra Pilar 
passando mal em seu quarto.

Carlão persegue o carro 
que sequestrou seus filhos. 
Donana vai até a reunião 
de bicheiros para denunciar 
Michele. Monet fica 
pensativo após a proposta 
de Picasso. Otávio vai até o 
posto procurar por Carlão. 
Carlão se machuca e não 
consegue seguir o carro 
que sequestrou seus filhos. 
Ele perde a consciência e 
vai parar no hospital. Lau-
ra cuida de Carlão e fica 
sabendo que as crianças 
foram sequestradas. 

Anoitece e Cintia vai para 
seu apartamento. Cintia diz 
que precisa virar diretora 
do orfanato para se livrar 
logo da cachorra Pipoca, 
que é dos órfãos, mas vive 
em seu apartamento. Carol 
chega em casa feliz com 
as novidades do orfanato, 
mas se depara com Letícia 
chorando. Letícia diz que 
está triste com o comporta-
mento da Dani, que fez com 
que Rui Falcão fosse embora 
igual todos os outros. 

Félix avisa a César do estado 
de Pilar e a leva direto para 
o hospital. Atílio sai de casa 
e Márcia fica arrasada. 
Pilar é levada às pressas 
para o centro cirúrgico. Guto 
e Silvia se encontram nova-
mente. Jacques não deixa 
Félix assistir à cirurgia de 
Pilar. Aline convence César a 
comprar dois apartamentos 
para ela. Thales mostra seu 
livro para Leila, que fica 
furiosa. Aline tenta seduzir 
Bruno. Paloma repreende 
Félix por não comunicá-la 
da operação de sua mãe.

Carlão finalmente se 
encontra com Michele. 
Carlão conta a Michele 
que seus filhos foram 
sequestrados. Rosa dá 
informações sobre Marco 
Antonio para Stella, que 
não desiste de procurar 
o filho. Omar dá novas 
ordens a Danilo. Van 
Gogh segue Picasso e 
descobre seus planos de 
roubar Danilo. Juliano se 
machuca surfando e deixa 
Leila preocupada. Carlão 
fica surpreso ao saber que 
Michele colocou Otávio 
para fora de casa. 

José Ricardo e Junior 
chegam ao orfanato para a 
votação entre Carol, Ernes-
tina e Cintia. Chico também 
votará. Carmen chega ao 
orfanato e diz que como se 
trata de uma democracia 
ela também possui o direito 
de participar como can-
didata. A votação secreta 
começa. José Ricardo abre 
a urna para apurar os votos. 
Carol diz que ninguém 
precisa se explicar e que 
continua gostando de todos 
da mesma maneira. As 
crianças que votaram em 
Cintia se arrependem. 

Jacques elogia Pilar, que 
fica lisonjeada. Bruno vai 
embora apressado da casa 
de Aline. Félix fala para 
Eron que Atílio investigará 
as contas do hospital, e o 
advogado avisa a César 
sobre as intenções de seu 
filho. Eudóxia compra rou-
pas novas para Valdirene. 
Herbert repreende Ordália 
ao encontrá-la no quarto de 
Pilar. Daniel não deixa que 
Perséfone coma chocolate. 
Rafael dá doces para Lin-
da. Bruno desabafa com 
Ordália sobre o assédio de 
Aline. Aline visita Pilar.

Helena fica em choque 
após ver Patrícia sendo 
sequestrada. Patrícia tenta 
se soltar mas é ameaçada 
pelo sequestrador. Michele 
vai até a casa dos Ashcar 
e surpreende Omar e Doro-
téia. Carlão flagra Danilo 
com Lili. Carlão ameaça 
contar toda a verdade 
para Omar. Stella vai até a 
delegacia para dar queixa 
do roubo e encontra Das 
Dores. Van Gogh ajuda 
Caravaggio, que continua 
debilitado por causa do 
tiro. 

Cintia acorda as chiquititas 
e avisa que deixou um 
presente em cima da cama 
de cada um. As crianças 
vão para a sala e percebem 
que o quadro de Carmen 
não está mais na parede. 
Cintia avisa que mandou 
tirar o quadro. As crianças 
aprovam a medida. Na 
cozinha os pequeninos se 
deliciam com um café da 
manhã especial e comemo-
ram a notícia de que Cintia 
irá tirar todas as grades do 
orfanato. Junior leva Mili 
para visitar Gabi, que sofre 
de uma profunda depressão. 

Pilar discute com Aline, e 
César se enfurece com a 
ex-mulher. Aline se faz de 
vítima para César e beija 
Bruno novamente. Ninho 
leva argila para Paulinha, e 
Bruno fica irritado. Neide 
não gosta quando Renan 
afirma que Rafael é uma 
boa companhia para Linda. 
Atílio se recusa a acobertar 
César em sua investigação. 
Rinaldo consola Márcia. 
Eudóxia proíbe Valdirene 
de ver sua mãe. Amarilys 
revela a Niko que se relacio-
nou com Eron.
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SDAPR

ESPERANÇA
GUCTAI

TURBULENCIA
LOUSAEPD

DRAMATICA
EBABAB

ASASLEIGO
ZENMOSTRA

MAIOCOV
PRTCAQUI

RELATORAA
GIRCUG

COMPETENTE
QUERUBIM

Benefício
do tra-

balhador
demitido

Virtude que
restou na
caixa de
Pandora

Motivo de
medo
dentro

do avião

"Quem não
(?) a cabe-
ça, cansa os
 pés" (dito)

Rede, 
em inglês

Índice de
Preços ao 
Consumi-
dor (sigla)

(?) sísmi-
co, choque
de placas
tectônicas

"Yes, We
(?)", slo-

gan de Oba-
ma (EUA)

Cada site
aberto no 
navegador
(internet)

O leitor não
especialis-
ta no tema
do livro

Fruta que 
lembra o to-
mate, pela
aparência

Ctrl+(?),
atalho pa-
ra copiar
(Inform.)

Relações
Públicas
(abrev.)

Árvore,
em inglês

Setor hos-
pitalar pa-
ra casos
graves

Elabora o
parecer
da CPI
(fem.)

(?) e vir,
direito 
civil
(jur.)

Taxa Re-
ferencial
(sigla)

Ugo Gior-
getti, ci-

neasta de
"Sábado"

Dar (?) 
a: alar

Capaz Anjo logo
abaixo

dos serafins na hie-
rarquia celeste (Rel.)

Música,
Pintura ou

Teatro

Ponto turístico no lito-
ral do Recife, já

esteve no noticiário
devido a ataques de tubarão

Alvoroço
(fig.)

Expõe
Hidrelétri-
ca no rio
Paraná

A habi-
tante da
periferia
da cidade

Fala
(versos)
em voz

alta

Roupa de
banho que
antecedeu
o biquíni

A pessoa
calma por
natureza

(gír.)

Ave que simboliza 
a paz, no Japão

O segundo melhor conceito, 
na avaliação escolar

Lápide
funerária
Soprano
(?), a voz
de Maria

Callas

3/can — net. 4/grou — tree. 9/dramática. 16/praia da boa viagem.
Sem Jogar futebol
Dois amigos se encontram:
- Rapaz, você parece preocupado.
- Sim, e estou muito — responde o outro. — O meu 
médico disse que eu não posso mais jogar futebol.
- Sério? Ele te examinou?
- Não, ele me viu jogando.

Pão do Joãozinho
Joãozinho chega na pa-
daria e pergunta:
— Moço, tem pão?
O padeiro responde:
— Só tem pão dormido.
E Joãozinho responde:
— Ah, então acorda cin-
co aí pra mim.
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PiadasHoróSCoPo - 14 A 20/10

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

The Lumineers – Submarines 

banda Girls – Acenda a Luz

Jesse McCartney – back together 

Sorriso Maroto Feat Jorge e Mateus 
– Guerra Fria

ÁrIeS
A mudança de clima as-

tral induz o ariano a se con-
centrar mais no seu trabalho 
e nas tarefas do dia a dia. um 
aspecto tenso de Marte com o 
planeta Saturno pode indicar 
conflitos internos ditados por 
uma insatisfação emocional 
que, para ser solucionada, 
irá precisar de uma iniciativa 
concreta de sua parte. 

touro
o taurino está com ex-

cesso de trabalho e de res-
ponsabilidades e pode se 
queixar muito por isso! Para 
que o fardo não seja tão pe-
sado, você deve aprender a 
compartilhar as tarefas mais 
complicadas procurando re-
servar alguns momentos do 
seu dia para se dedicar a uma 
atividade de lazer. desde que 
Saturno ingressou no signo 
oposto ao seu, a vida não lhe 
tem sido fácil, mas você con-
segue aguentar a carga! 

GÊMeoS
o geminiano terá uma 

semana difícil, pois os com-
promissos profissionais e 
as tarefas do dia a dia serão 
tão numerosas que não lhe 
deixarão espaço para o lazer. 
Isso pode sobrecarregá-lo e 
causar um cansaço físico no 
final de seu dia, capaz de der-
rubá-lo. tome cuidado com a 
sua saúde e descanse sempre 
que possível. 

CANCer
A Lua inicia a semana em 

Aquário e pode incitar você 
a iniciar um novo projeto 
que estava engavetado. 
os relacionamentos com 
amigos estarão em alta e 
merecerão sua atenção. 
talvez pinte uma viagem 
imprevista. Lembre-se que 
Júpiter transita em seu signo 
e lhe oferece boas ocasiões 
de crescimento que podem 
engordar sua conta bancaria! 
boas negociações serão 
concluídas trazendo bons 
lucros. Consequentemente, 
os investimentos serão bem 
vindos.

LeÃo
Seu início de semana 

será muito agitado, atarefa-
do, cheio de solicitações e 
compromissos. A irritação e 
a impaciência batem à sua 
porta, leonino! tome cui-
dado para não se indispor 
com seus familiares ou com-
panheiros por causa de sua 
pouca maleabilidade ou por 
sua arrogância. Comece a se 
programar para poder des-
frutar de alguns momentos 
diários de lazer: que tal uma 
caminhada ao ar livre no final 
do dia?

VIrGeM
A semana do virginiano 

terá dois climas distintos: no 
inicio estará mais tranquilo, 
cumprindo sua rotina sem 
grandes percalços. Iniciará 
um período de intensa ativi-
dade onde as inúmeras tare-
fas da vida diária aumentarão 
ainda mais, causando uma 
hiperatividade que no final 
do dia pode ser absoluta-
mente cansativa!

LIbrA
Sua agenda não conse-

gue ficar ordenada porque os 
imprevistos teimam em apa-
recer a todo momento, desa-
fiando a sua paciência! re-
dobre sua atenção porque as 
distrações serão inevitáveis e 
o esgotamento físico e men-
tal também. desse jeito você 
acabará doente: tire o pé do 
acelerador. eleja prioridades.

eSCorPIÂo 
uma grande carga ener-

gética se concentra no seu 
signo e por isso o escorpinia-
no enfrenta inúmeros desa-
fios em seu dia a dia. o au-
mento da responsabilidade 
no campo profissional pode 
ser consequência dessa con-
figuração astrológica. Você 
sentirá um aumento de tare-
fas também na atividade diá-
ria por causa das solicitações 
que acontecem o tempo todo 
e inclusive em seu ambiente 
familiar. 

SAGItÁrIo
desde que Vênus ini-

ciou seu trânsito em Sagitá-
rio você deve estar sentindo 
o aumento de seu carisma 
pessoal que lhe favorece em 
vários campos, especialmen-
te no afetivo e amoroso. uma 
euforia favoravelmente con-
tagiosa invade seus pensa-
mentos e você está disposto a 
compartilhar sua alegria com 
colegas e parceiros. 

CAPrICórNIo
os seus compromissos 

profissionais são muitos e lhe 
apresentam inúmeros desa-
fios, porém, você consegue 
alcançar as metas ambicio-
nadas e isso lhe oferece boas 
recompensas. Nesta semana 
deverá ter mais cuidado com 
seus investimentos e manter 
uma posição cautelosa, fu-
gindo dos riscos desnecessá-
rios. 

AQuÁrIo
No inicio da semana você 

será chamada a mostrar a sua 
amizade e dedicação para 
ajudar alguém de sua família 
que precisa de apoio e con-
selhos. Lembre-se que nem 
sempre sua razão é a verdade 
absoluta, por isso não impo-
nha suas opiniões sem antes 
ouvir seu interlocutor. Além 
disso, Marte transita nos úl-
timos graus de seu signo, au-
mentando a impaciência e a 
irritabilidade, especialmente 
se você pertence ao ultimo 
decanato do signo. 

PeIXeS
Marte, que deixa Leão 

e entra em Virgem, se opõe 
a Netuno, que está em seu 
signo. esta configuração 
pode impedir que suas 
ações tenham foco, des-
perdiçando portanto suas 
energias sem um retorno 
adequado de seus esforços. 
toda essa agitação diária 
causa também um desgas-
te físico: dedique alguns 
momentos do seu dia para 
atividades de lazer e para 
não perder o seu precio-
so sono, especialmente se 
você tem preocupações fi-
nanceiras.
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Prometo que, ao exercer a arte de 
curar, mostrar-meei sempre fiel 

aos preceitos da honestidade, da 
caridade e da ciência. Penetrando 
no interior dos lares, meus olhos 

serão cegos, minha língua calará os 
segredos que me forem revelados, 

o que terei como preceito de 
honra. Nunca me servirei da 

minha profissão para corromper 
os costumes ou favorecer o crime. 
Se eu cumprir este juramento com 
fidelidade, goze eu para sempre a 

minha vida e a minha arte com boa 
reputação entre os homens; se o 

infringir ou dele afastar-me, suceda-
me o contrário. (Hipócrates, 450 a.C)

JURAMENTO DE 
HIPÓCRATES

18 de outubro Dia do Médico

PARABÉNS MÉDICOS!!!
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dia 18 de outubro é comemorado 
o dia do Médico e não 
poderíamos deixar passar esta 
data tão especial em branco. 

Preparamos um caderno especial para este 
dia e dedicamos a todos os médicos que 
fazem de sua profissão um meio de aliviar 
o sofrimento das pessoas necessitadas e 
que colocam o juramento médico acima 
de todos os interesses. Achamos o texto ao 
lado no site de uma associação de médicos, 
legalmente reconhecida, com o intuito 
de resgatar o respeito, a qualidade e o 
reconhecimento e a liberdade do trabalho 
médico. transcrevemos na íntegra. 

“Acreditamos que todas as profissões 
desejam um mundo melhor e fazem do 
mundo um lugar melhor, mas a nossa 
é a representação diária desse desejo. 
Porque ser médico é literalmente tornar 
a vida do outro melhor. É poder prover 
uma família porque seu pai vai continuar 
vivo e dar a luz junto com uma mãe, é 
proporcionar a realização de se ter um 
filho, é dar ao mundo, diariamente, o que 
o Credicard não paga - a vida. Certamente 
há aqueles que estão pensando - é, mas 
muitas vezes, as pessoas morrem porque 
não conseguem pagar um bom hospital ou 
um bom atendimento, da mesma forma 

há os que com tanto dinheiro não são 
capazes de impedir o que existe de mais 
sem preconceito no mundo – a doença. 
Para todos cabe a nós continuarmos 
fazendo o que sabemos fazer de melhor 
e acreditamos ser o real sentido de ser 
médico – amenizar o sofrimento alheio. 
Seja através da cura, do paliativo, ou de 
uma simples palavra. Para isso, passamos 
nossas noites em claro, abdicamos de 
festas, feriados, dias santos. Infelizmente 
nem sempre somos vencedores, também 
sofremos perdas, e muitos pensam em 
desistir, para esses tudo que temos a 
dizer, é que somos médicos, lutamos e 

desejamos a vida acima de tudo, mas não 
somo o próprio milagre da vida. Persistam 
mesmos diante das falhas, persistam por 
todas às vezes que vencemos e porque se 
desistirmos quantos mais perderemos!

Ser médico é poder viver com a 
maior de todas as alegrias e lidar com 
o maior de todos os desejos – a vida!

Por isso parabéns a todos 
os médicos pela participação 
médica por um mundo melhor!
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em uma pequena ilha do mar egeu, 
na Grécia, próximo ao litoral da Ásia Me-
nor – a ilha de Kós – floresceu no sécu-
lo V a.C. uma escola médica destinada a 
mudar os rumos da medicina, sob a ins-
piração de um personagem que se torna-
ria, desde então, o paradigma de todos os 
médicos - Hipócrates. 

A escola hipocrática separou a me-
dicina da religião e da magia; afastou 
as crenças em causas sobrenaturais das 
doenças e fundou os alicerces da medi-
cina racional e científica. Ao lado disso, 

deu um sentido de dignidade à profissão 
médica, estabelecendo as normas éticas 
de conduta que devem nortear a vida do 
médico, tanto no exercício profissional, 
como fora dele.

Na coleção de 72 livros contempo-
râneos da escola hipocrática, conhecida 
como Corpus hippocraticum, há sete li-
vros que tratam exclusivamente da ética 
médica. São eles: Juramento, da Lei, da 
Arte, da Antiga Medicina, da Conduta 
honrada, dos Preceitos, do Médico. 

Sobressai dentre eles o Juramento, a 

ser proferido por todos aqueles conside-
rados aptos a exercer a medicina, no mo-
mento em que são aceitos como tal pe-
los seus pares e admitidos como novos 
membros da classe médica. o juramento 
hipocrático é considerado um patrimô-
nio da humanidade por seu elevado sen-
tido moral e, durante séculos, tem sido 
repetido como um compromisso solene 
dos médicos, ao ingressarem na profis-
são, no qual prometem exercer a medi-
cina com ética, seriedade e respeito aos 
pacientes.

Você sabe por que o

Pela tradição litúrgica, a data 
consta como dia de São Lucas, 
padroeiro da Medicina. e, em ho-
menagem ao santo, passou-se a 
adotá-la também como dia do 
Médico. Além de exercer a Me-
dicina, São Lucas era pintor, mú-
sico e historiador. Nasceu no sé-

culo I d.C. em Antioquia, cidade 
situada em território hoje perten-
cente à turquia.

o evangelista escreveu o ter-
ceiro evangelho e o “ato dos após-
tolos” da bíblia Sagrada. Acredi-
ta-se que veio de família abastada 
em decorrência da terminologia 

empregada em seus escritos. em 
certas passagens, utiliza palavras 
que indicam sua familiaridade 
com a linguagem médica de seu 
tempo. discípulo de São Paulo, o 
seguiu em missão, sendo chama-
do pelo apóstolo de “colabora-
dor” e “médico amado”. 

A escolha de São Lucas como 
patrono dos médicos e do dia 18 
de outubro como dia do Médico 
é comum a muitos países, den-
tre os quais Portugal, França, es-
panha, Itália, bélgica, Polônia, 
Inglaterra, Argentina, Canadá e 
estados unidos, além do brasil. 

Surgimento da Medicina
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N
este caderno especial gosta-
ríamos de escrever sobre um 
dos pilares da Medicina. Não 
se trata de nenhum medi-
camento miraculoso, de ne-

nhum exame de última geração, mas sim 
do princípio básico quando lidamos com 
vida humana: a relação médico-paciente. 

Muitas vezes no dias de hoje, que são 
extremamente agitados e corridos damos 
mais importância aos exames e as medi-

cações e deixamos de ouvir e atender 
o desejo de nossos pacientes. 

uma das mais impor-
tantes características 

dos seres humanos e 
primordial para so-

brevivência de to-
dos nós é a co-

municação. 
Comunicação 
que deve ser 
clara, correta 
e coerente de-
pendendo de 

cada situação. 
Nos dias de hoje 

nos deparamos 
com momentos 

tranquilos em que 
algumas palavras de 

atenção já bastam para 
acalmar e tratar a maio-

ria dos males que abatem algu-
mas pessoas. ouvir e colocar a pa-

lavra certa transmitindo tranquilidade 
e conhecimento trata uma série de doenças 
sem necessidade de grandes intervenções. 

Por outro lado nos deparamos com si-
tuações mais complexas, em que a atenção 
deve ser redobrada, pela gravidade do caso 
ou pela fragilidade do paciente e da famí-
lia. o que dizer então quando se trata de pro-
cedimentos cirúrgicos muitas vezes agressi-
vos e com potencial de complicações muito 
graves. Além de bons cirurgiões, aliás aci-
ma de tudo, devemos ser bons companhei-
ros de nossos pacientes literalmente segu-

rando sua mão e estando ao seu lado em 
todos os momentos. olhando como médi-
cos estamos num lado aonde a vulnerabi-
lidade e muitas vezes a impotência da si-
tuação nos deixa abatidos, mas a força e a 
comunicação clara e respeitosa tem que 
ser mais forte. A palavra amiga e a esperan-
ça deve estar sempre ao nosso lado e ser 
dada com toda força para nossos pacien-
tes, pois com certeza é isto que eles espe-
ram de nós. e como paciente como ficamos?

Ficamos vulneráveis, mais impotentes 
ainda e completamente dependente do 
profissional que nos assiste. esperamos ver 
na face do médico a esperança, o respeito 
e acima de tudo seu profissionalismo. 
esperamos o princípio básico de valorizar 
as queixas do paciente, de olhar o paciente 
como um ser humano indefeso e fragilizado 
com toda sua dor, assim como a aflição de 
sua família. esperamos ser examinados, 
ser tocados por uma mão amiga que ao 
mesmo tempo examina e nos faz um 
carinho. esperamos ser atendidos, conforme 
a necessidade, tão logo seja solicitado 
principalmente quando a situação está saindo 
do controle e o medo começa a ficar maior, o 
coração começa a disparar e os olhos começam 
a lagrimejar. esperamos uma palavra de 
conforto, uma colocação correta dizendo que 
tudo ficará bem e que o que for possível será 
feito. essa postura não é um pedido, não é 
um “plus” a mais, mas sim a obrigação de todos 
aqueles que trabalham com a vida humana. A 
comunicação que se transmite através de palavras, 
gestos e toques de uma pessoa que tem o dom 
de curar, que teve o privilégio de poder estudar, 
se especializar e salvar vidas para aquela pessoa 
que está fragilizada e completamente dependente. 
devemos lembrar sempre do juramento médico 
que deve ser posto em prática em todos os 
momentos, principalmente nos mais difíceis. 
Quando estamos diante de uma vida humana, 
mesmo quando já tenhamos anos de profissão 
e nos julgamos os mestres da autoconfiança, a 
atenção deve ser redobrada, pois o juramento parece 
ficar mais distante e a sua troca pela arrogância e a 
negligência acontece com mais facilidade.

A/26..................................................................................................
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A 
maioria dos brasileiros avalia o 
atendimento do último médico vi-
sitado como excelente ou muito 
bom (57%). Se inseridos nesse per-
centual também os que classifica-

ram como “boa” a interação com o médico, este 
índice salta para 88% (as opções de respostas 
eram “excelente”, “muito boa”, “boa”, “regular” 
ou “ruim” para avaliação geral do atendimen-
to). Na rede pública de assistência, 50% dos pa-
cientes consideraram o atendimento excelen-
te ou muito bom. No grupo dos que consultam 
médicos credenciados a planos de saúde, 70% 
sustentam essa avaliação. Quando o atendi-
mento é particular, o índice sobe para 73%.

estes são os números indicados no relató-
rio final de pesquisa realizada no brasil pelo 
Ibope Inteligência entre agosto e setembro de 
2011, em parceria com a Worldwide Indepen-
dent Network research (WIN). “Apesar das di-
ficuldades relacionadas ao trabalho médico, 
que em muitos aspectos estão agravadas atu-
almente tanto na rede pública quanto no siste-
ma suplementar, vemos que a maioria dos pa-
cientes acredita no profissional e se sente bem 
com o atendimento recebido do médico”, anali-
sa o conselheiro federal José Fernando Maia Vi-
nagre, representante do Mato Grosso no Con-
selho Federal de Medicina (CFM). receberam 
as melhores avaliações, nesta ordem, os itens: 
me tratou com respeito (93% de notas excelen-

te, muito bom ou bom); me recebeu de uma 
maneira que me deixou confortável (89%) e en-
tendeu minhas principais preocupações com a 
saúde (87%).

o item que recebeu as piores notas por par-
te dos pacientes, em relação ao trabalho do úl-
timo médico visitado, foi: me incentivou a fazer 
perguntas (10% com avaliação ruim), seguido de 
me envolveu nas decisões, da forma que eu de-
sejava (7%) e passou a quantidade certa de tem-
po comigo (7%)

tais dados parecem indicar que os médicos 
em geral precisam dar mais atenção à partici-
pação do paciente no ato que está sendo reali-
zado, seja com o fornecimento de informações 
sobre seu quadro de saúde e preocupações, seja 
com ponderações sobre o encaminhamento 
que mais se adapta a suas expectativas”, diz Vi-
nagre.

COMPARAÇÃO – A pesquisa da WIN en-
trevistou pacientes em 39 países e indica que 
o brasil ocupa a 20ª posição na lista dos países 
com médicos mais bem avaliados com relação 
à comunicação. os cinco primeiros são Irlan-
da, Armênia, Chile, Macedônia e bósnia. os pa-
cientes mais insatisfeitos no que diz respeito às 
habilidades interpessoais e de comunicação de 
seus médicos estão no Paquistão (onde apenas 
5% dos entrevistados fizeram avaliações positi-
vas), seguido por Peru (6%), Japão (10%), China 

(11%) e Polônia (11%).lação médico-paciente
A pesquisa que avalia a relação médico-pa-

ciente, conduzida pela WIN e pelo Ibope Inte-
ligência, indica que, no brasil, 76% (cerca de 
três em cada quatro pacientes) afirmam confiar 
em um médico para auxiliá-los na manuten-
ção da saúde. Houve leve crescimento do índi-
ce de confiança em relação a 2010 (70%). os ín-
dices globais da pesquisa (que abrangem todos 
os 39 países estudados e resultam da opinião de 
31.577 pessoas de diversas nacionalidades que 
fizeram alguma consulta médica nos últimos 12 
meses) apontam que, em 2010, 67% declararam 
confiar em um médico para se manter saudável. 
em 2011, este índice subiu para 81%. dentre os 
entrevistados, 56% afirmaram ter alta disposi-
ção para recomendar o último médico consul-
tado. Na média dos países onde ocorreu a pes-
quisa, este índice é de 42%. outro indicador da 
confiança depositada pelo paciente em seu mé-
dico é o grau de adesão às recomendações rela-
tivas ao uso de medicamentos. de acordo com 
os resultados da pesquisa, 78% da população 
que faz uso de medicamentos afirmou tomar as 
substâncias “o tempo todo”, exatamente como 
prescrito pelo médico. outros 14% afirmaram 
tomá-las exatamente como prescrito durante “a 
maior parte do tempo”.

Fonte: Jornal Médico do 
Conselho Federal de Medicina
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Você conhece algum ho-
mem que vá ao médico por 
livre e espontânea vontade? 
Mesmo sem sentir nada, ape-
nas para ver se a saúde vai 
bem? Conhece? Sorte sua, 
porque eles são minoria. Isso 
é o que comprova uma pes-
quisa sobre hábitos de vida 
dos brasileiros realizada pelo 
Ministério da Saúde em 2007. 
Foram entrevistadas 54 mil 
pessoas das 26 capitais e do 
distrito Federal.

Agora, o Ministério da 
Saúde está concluindo um 
estudo sobre a saúde da po-
pulação masculina que ana-

lisa as cinco principais 
causas de internação e mor-
talidade entre eles. Com es-
ses dados, o Governo preten-
de realizar uma campanha 
de conscientização para a 
saúde do homem, como já 
fez com mulheres, crianças, 
adolescentes e idosos. 

Cuidar da saúde é uma 
questão cultural. enquanto 
as mulheres aprendem, des-
de cedo, que é preciso ir re-
gularmente ao ginecologista 
– e, depois, quando se tor-
nam mães, que é preciso le-
var os bebês ao pediatra –, os 
homens não são criados com 

esse hábito.
Como o papel de prove-

dor ainda é bastante forte na 
cultura atual, o sexo mascu-
lino não pode se fragilizar e 
comprometer esse papel fa-
miliar. É considerado como o 
sexo forte e acredita ser mais 
resistente às doenças. essas 
crenças dificultam a incor-
poração de medidas preven-
tivas e a mudança de estilo 
de vida o fato é que, por essa 
questão cultural, os homens 
sofrem com mais doen-
ças que poderiam ser evita-
das caso houvessem atitudes 
preventivas. 

Prevenir é melhor, sempre
Por mais batida que esteja essa máxi-

ma, ainda faz todo sentido quando o assunto 
é saúde. e no caso dos homens também deve 
ser aplicada, mesmo que a agenda esteja lota-
da. É preciso fazer sobrar tempo para ir ao mé-
dico entre um compromisso e outro. 

No brasil, os problemas cardiovasculares 
estão entre as principais causas de morte – e 
entre os homens a incidência é maior. Isso se 
reflete diretamente nos consultórios dos car-
diologistas. Lá os homens são maioria, ainda 
que não esmagadora. o importante é que as 
doenças do coração e do sistema circulatório 
podem ser prevenidas. 

A prevenção pode ser feita com check-up 
periódico para controle dos fatores de riscos 
cardiovasculares, como sobrepeso, obesida-
de, diabetes, colesterol, hipertensão arterial, 
entre outros. 

Mas, quando se fala em prevenção, não 
basta ir ao médico periodicamente. Se não 
houver mudança de hábitos, de nada vai 
adiantar fazer visitas regulares. evitar o cigar-
ro e o álcool em excesso, alimentar-se de for-
ma saudável, reservar um tempo para o lazer, 
para o convívio com a família e para desenvol-
ver a espiritualidade também fazem parte de 
uma atitude preventiva.

VENCER PRECONCEITOS 
os idosos passam a se cuidar mais 

para prevenir doenças crônicas que apa-
recem com o tempo. outro problema entre 
os homens são os preconceitos com deter-
minados exames. Como o que detecta cân-
cer de próstata, outra das principais causas 
de morte. o diagnóstico traz boas chances 
aos pacientes, mas para isso é preciso que-
brar o tabu e realizar o exame de toque re-
tal periodicamente. No caso dos homens 
que apresentam história familiar de câncer 
de próstata em primeiro grau, a prevenção 
deve começar a partir dos 40 anos. 

Assim como os casados, os homens de 
mais idade passam a se preocupar mais 
com a saúde. As esposas realizam “forças-
tarefas” para que haja visitas periódicas ao 
urologista, ao cardiologista ou ao clínico 
geral. 

Para saber como está a saúde, vale acompanhar possíveis fatores de risco fazendo um 
check-up anual. A história clínica e o exame físico devem nortear a 
solicitação de exames, que deve ser personalizada ao máximo.

- exames de sangue para verificar os níveis de colesterol total e 
    frações, triglicérides, glicemia e insulina;
- Avaliação de calcificação em coronária; 
- Função hepática ;
- Ácido úrico ;
- Câncer de próstata: dosagem da enzima PSA; 
- Câncer de cólon: colonoscopia; 
- Função pulmonar, indicada aos fumantes;
- raio X de tórax para avaliar os órgãos sólidos.

OS ESPECIALISTAS RECOMENDAM...
deixe de lado o sedentarismo: pelo menos 30 minutos de 

caminhada por dia. o ideal são cinco dias por semana. 
Alimente-se de forma saudável para controlar o 

sobrepeso: de cinco a seis pequenas refeições ao 
dia, ricas em frutas, legumes e verduras.

Mude o ritmo da vida profissional: é preciso buscar 
equilíbrio entre os diversos papéis que se tem na sociedade 

e na família. Isso promove felicidade e alegria de viver. 
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COLESTEROL E TRIGLICÉRIDES: o primeiro tes-
te deve ser feito aos 20 anos e os próximos, repetidos a 
cada cinco anos. A partir dos 40 anos, os cuidados de-
vem ser redobrados, pois as taxas podem aumentar de 
repente, podendo levar a derrames e ataques cardíacos.

PRESSÃO ARTERIAL: A verificação deve ser feita a 
cada consulta médica, e com mais frequência quando a 
paciente está acima do peso ou tem histórico familiar.

DIABETES: esta é uma doença silenciosa e sé-
ria. Por isso, o teste de glicemia de jejum é muito im-
portante, especialmente entre as mulheres com pres-
são ou colesterol alto, ou que estão acima do peso.

DOENÇAS SEXUALMENTE TRANSMISSíVEIS 
(DSTS): existem mais de 20 e elas são transmitidas atra-
vés de relação sexual de qualquer tipo. Algumas não têm 
sintomas, mas são transmitidas da mesma forma, inclu-
sive para o bebê. As dSts podem causar corrimentos, 
coceiras, queimação, feridas, nódulos, inflamações, in-
fertilidade ou gravidez ectópica (fora do útero). Para se 
prevenir, as mulheres devem usar camisinha sempre.

CÂNCER: o exame papanicolau é indicado para 
a prevenção do câncer de colo de útero e deve ser 
feito regularmente. o câncer de mama é preveni-
do com o autoexame, que deve ser feito mensalmen-
te, após a menstruação. Havendo suspeita de cân-
cer de mama, ou depois dos 40 anos, é indicada a 
mamografia. Já o câncer de ovário pode ser detecta-
do com a ultrassonografia transvaginal com doppler, 
que deve ser feita anualmente, a partir dos 45 anos.

DOENÇAS GINECOLÓGICAS: As mais comuns 
são dismenorreia (menstruação dolorosa); tPM (ten-
são pré-menstrual), que afeta 80% das mulheres em 
fase reprodutiva; distúrbios hormonais; infertilidade; 
e distopias genitais (como a incontinência urinária).

CLIMATÉRIO: A menopausa é a fase em que 
não ocorre menstruação das mulheres e o climaté-
rio, o período de transição da fase reprodutiva para a 
menopausa. Nesta fase, é preciso ficar atenta para a 
osteoporose. A reposição hormonal pode reduzir sin-
tomas, mas deve ser feita sob orientação médica.

Nos últimos 20 anos, o brasil vem apre-
sentando um grande avanço na redu-
ção da mortalidade materna e infan-
til. A preocupação com a saúde da 

mulher vem ganhando força e o Governo está 
ampliando políticas de igualdade e justiça so-
cial.

os principais problemas de saúde enfrenta-
dos pelas mulheres são doenças cardiovascula-
res, pulmonares, hipertensão, câncer de mama 
e de colo de útero e complicações na gestação e 
parto, agravados pelo sedentarismo, tabagismo 
e obesidade. Para se prevenir, além dos exercí-
cios físicos e cuidados com a alimentação, é pre-

ciso enfrentar o cigarro, evitar o estresse e reali-
zar consultas periódicas no médico.

Prevenir-se contra doenças sexualmen-
te transmissíveis também. Ficar atenta a esses 
cuidados e ter uma vida saudável é muito im-
portante para garantir qualidade de vida em to-
das as fases, da juventude à velhice.
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A doença mental é classificada como um desvio psicológico ou 
comportamental das formas normais de comportamento, e que afeta 
negativamente a vida do paciente. os exemplos incluem transtornos 
de humor, psicóticos, alimentares e de ansiedade. uma vez totalmen-
te estabelecida, a doença mental é difícil de ser evitada. Mas se você 
conhecer os sinais de alerta e tomar as medidas preventivas nas fases 
iniciais da doença, é possível evitar os piores cenários.

INSTRUÇõES
1 - Conheça a história da sua família. Muitas vezes, a doença 

mental é hereditária. Se você tiver um histórico familiar de um trans-
torno específico, a probabilidade de também ser acometido por este 
distúrbio em algum momento de sua vida é maior. Procure saber se 
há na família algum caso de transtorno e consulte imediatamente um 
médico ou um psicólogo, caso tenha alguma dúvida sobre a sua pró-
pria saúde mental. 

2 - Fale sobre eventos traumáticos pelos quais tenha passado. 
Seja pró-ativo quando enfrentar situações estressantes, como a mor-
te de um parente, um divórcio, um caso de violência ou uma catás-
trofe. discuta com seus amigos, familiares ou com um conselheiro os 
seus sentimentos a respeito do evento ocorrido. 

3 - Conheça os sinais de alerta. Se estiver se sentindo emocional-
mente desequilibrado, tome as precauções necessárias e busque a 
ajuda de um médico ou psicólogo. Se você estiver tendo pensamen-
tos estranhos, sentindo-se solitário, deprimido ou excessivamente ir-
ritado, e se também estiver tendo dificuldades para comer ou dormir, 
estes podem ser sinais de problemas emocionais, que devem ser tra-
tados o mais rápido possível. 

4 - tome as medidas necessárias para se manter mental e emo-
cionalmente saudável. da mesma forma que você se exercita e ingere 
alimentos saudáveis para prevenir doenças, é importante incorporar 
em sua vida diária técnicas de relaxamento e de alívio do stress para 
evitar problemas mentais e emocionais. Aprenda sobre os benefícios 
dos exercícios de respiração profunda, da meditação, do journaling 
(ato de registrar as próprias experiências, impressões e ideias em um 
diário) e de muitas outras estratégias que melhoram a saúde mental. 
descubra qual é mais apropriada para você.
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A maioria das pessoas costuma ficar an-
siosa antes da consulta médica e se prepara 
para ter a solução de seus problemas no pou-
co tempo que conversa com o médico. A con-
sulta médica não é nenhum prazer, mas pode 

e deve ser uma ocasião proveitosa. Para apro-
veitar de fato uma consulta, é preciso se pre-
parar para ela. Ainda mais nestes tempos, em 
que, apesar de a espera costumar ser longuís-
sima, a consulta se passa em minutos, como 

qualquer usuário de convênios médicos pode 
constatar. Criar uma boa relação entre o mé-
dico e o paciente demanda uma série de ati-
tudes, dos dois lados. de sua parte, veja o que 
pode fazer.

ANTES DA CONSULTA
1. reúna as informações sobre a história de 
sua saúde para relatar ao médico. Procure os 
últimos exames de imagem e laboratoriais 
que fez (raio-X, exames de sangue etc.) 
para levar à consulta.

2. descubra o histórico de doenças da 
família, como diabetes, hipertensão etc. o 
mais importante são os parentes diretos: 
pai, mãe e irmãos. Mas, se outros familiares, 
como avós ou primos de primeiro grau, 
tiveram alguma doença significativa, 

busque também essas informações.

3. Se você sente algum sintoma específico, 
anote os detalhes: quando começaram, 
como evoluíram etc. Se usou algum 
medicamento, anote o nome, a dosagem e 
a última vez em que o tomou.

4. o uso contínuo de suplementos 
vitamínicos também deve ser relatado ao 
médico, alguns interferem na coagulação 
do sangue ou na absorção de certos 
medicamentos. Anote os tipos e as 
dosagens para se lembrar de avisar o 

médico.

5. Anote o nome e as dosagens de 
medicamentos de uso contínuo que 
porventura tome.

6. escreva em um papel as dúvidas que tem 
sobre o seu estado atual ou a sua saúde 
em geral. É muito comum as pessoas se 
esquecerem de perguntar algo durante 
uma consulta. Com uma lista escrita, isso 
pode ser evitado. Além disso, as anotações 
ajudam a manter o foco da consulta no que 
realmente interessa.

7. Programe o dia da consulta para 
ter uma disponibilidade maior de 
tempo. Atrasos em consultórios 
podem ser inevitáveis e são sempre 
desagradáveis. Se você estiver 
com muita pressa, acabará se 
estressando e entrando tenso na 
consulta, o que a tornará mais difícil 
e, talvez, menos proveitosa.

8. Para um adulto em condição de 
se comunicar e com boa função 
cognitiva, o melhor é passar pela 
consulta sem acompanhante. É 
mais fácil fazer o diagnóstico nessa 
relação direta médico-paciente.

9. Caso seja necessário um 
acompanhante, ele deve ajudar e 
complementar o que o paciente diz, 
nunca substituí-lo.
10. omitir informações, sobre 
doenças prévias ou hábitos de vida, 
por exemplo, prejudica a avaliação 

médica. Seja transparente.

11. Se já há um diagnóstico anterior, 
de outro profissional, também deve 
ser apresentado na consulta.

12. Se o médico indicar exames, 
tratamentos ou procedimentos, 
pergunte os detalhes: para que 
servem, se devem ser feitos 
imediatamente ou em médio prazo, 
quanto tempo durarão, como 

se preparar e os efeitos colaterais 
possíveis. Se algo o preocupa, 
exponha ao médico. Pergunte, 
também, quais são as alternativas e 
os riscos e os benefícios associados.

13. Ao receber um receituário, 
leia-o antes de sair da consulta. Se 
tiver problemas em decifrar a letra, 
confirme o que está escrito com o 
médico e peça que escreva em letra 

de forma ao lado.

14. Se foi prescrito um medicamento 
com o nome comercial, pergunte ao 
médico se há genérico equivalente.

15. diga ao médico, resumidamente, 
o que entendeu da consulta. 
Assim, ele poderá corrigir alguma 
interpretação equivocada ou 
lembrá-lo de algum ponto 
importante esquecido.

16. Peça ao médico orientação sobre 
bibliografia e sites na internet que 
contenham informações confiáveis 
a respeito do seu problema.

17. Pergunte qual é a melhor 
forma de entrar em contato com o 
médico, caso tenha alguma dúvida, 
se deverá marcar outra consulta 
para mostrar os exames e quando 
retornar.

18. Com o diagnóstico e as orientações 
do médico, você pode buscar mais 
informações sobre a sua saúde. Na 
internet, a quantidade de dados é 
tão grande e a qualidade tão variada 
que é difícil para um leigo selecionar 
o que é confiável. Além dos sites 
indicados pelo médico, um caminho 
é buscar os sites das sociedades 
oficiais de cada especialidade, 
conforme o seu caso. esses sites 

costumam ter páginas para leigos e 
links para outros sites confiáveis.

19. A bula dos remédios também é 
um emaranhado de informações e 
nem sempre o leigo pode interpretá-
las de forma correta. Se você ler 
algo que despertou dúvida ou 
preocupação, consulte o médico 
antes de tirar conclusões por conta 
própria.

20. Se você perceber que o tratamento 
proposto está afetando demais o seu 
dia-a-dia (por exemplo, levando-o 
a muitas faltas no trabalho ou a 
deslocamentos difíceis) ou supera 
suas possibilidades econômicas, 
procure o médico e exponha suas 
dificuldades, para, se for o caso, 
buscar alternativas. Nem sempre é 
possível antever esses problemas na 
hora da consulta.

NO CONSULTÓRIO

DEPOIS DA CONSULTA
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o teatro Show da Galinha 
Pintadinha que aconteceria hoje 
(19) em Modelo foi cancelado. 
os  motivos são de doença de 
um dos integrantes do teatro 

Show da Galinha Pintadinha. 
A nova data será marcada 

para o espetáculo, sendo que 
será divulgada pelos meios de 
comunicação.

Movimentos econômicos também foram apresentados aos presentes 

Conselho de Agricultura debate importantes 
projetos e ações 

AGRICULTURA

Na tarde da última terça-feira 
(15), foi realizada uma reunião ex-
traordinária do Conselho de Agri-
cultura de Modelo, para tratar de 
assuntos ligados a agricultura do 
município. estiveram presentes o 
prefeito ricardo Maldaner, a secre-
tária de Agricultura, Márcia rüdiger 
e o agrônomo Jorge Varnier.

Inicialmente, falou sobre 
os movimentos agropecuários 
e econômicos de Modelo, a 
representante da Amerios, Lovete 
de Assis. o prefeito ricardo 
Maldaner falou aos conselheiros 
sobre a implantação da patrulha 
agrícola da Linha Janguta, sobre o 
funcionamento desse grupo e que o 
município disponibilizará dois mil 
litros de óleo diesel para o início. 
Maldaner destaca que atualmente a 
Prefeitura possui muitas máquinas 
velhas, em forma de sucata que não 
servem mais para serem usadas. 
outro assunto comentado pelo 
prefeito foi o bônus que está sendo 
implantado no município e que 
este bônus poderá ser trocado por 
horas máquinas ou por produtos 
destacados pela Prefeitura. 

Na sequência foram repassa-
das as despesas da Secretaria de 
Agricultura e do departamento de 
estradas e rodagem (dMer) nes-

ses primeiros nove meses do ano, 
e quanto representa mensalmente 
cada despesa.

A secretária de Agricultura, Már-
cia rüdiger, falou sobre o valor do 
bônus, colocando que o objetivo 
é atender com qualidade o ser-
viço público, ficando a seguinte 
proposta:

- 1% sobre movimento econô-
mico, a partir de r$ 15 mil de mo-
vimento econômico no bloco de 
produtor;

- Produtores com movimento de 

r$ 4 mil a r$ 14.999,00 receberão va-
lor fixo equivalente a r$ 150 no ano;

- Quem tem propriedade no mu-
nicípio e não se enquadrar nesses 
requisitos, acima de r$ 4 mil tam-
bém será beneficiado com r$ 150.

Na questão da inseminação 
a Prefeitura adquire o sêmen e 
materiais (luvas/bainhas) fican-
do o atendimento como está, 
com inseminador, carro, aten-
dimento e o agricultor da uma 
contrapartida de r$ 10 por insemi-
nação, emite controle e o agricultor 

Reunião extraordinária do conselho de Agricultura deliberou assuntos 
importantes 

Ascom Prefeitura

paga na tributação.
Na silagem o serviço de terceiri-

zação continua como estava, o agri-
cultor paga uma parte e o restante 
é subsidiado pelo município. Para 
o agricultor que colhe com ceifa, o 
mesmo recebe o incentivo por hec-
tare: uma hora de ceifa o agricultor 
recebe o equivalente a três horas do 
subsidio dado pelo serviço terceiri-
zado.

Na terraplanagem/investimen-
to: o repasse por metro quadrado 
construído é de r$ 6, o município faz 
acesso com cascalhamento, pátio e 
acessos, como galpão, sala ordenha, 
aviário, pocilga, casa. em contra-
partida não serão mais executados 
serviços estritamente  particulares, 
como: enterrar pedras / valas para 
depois empurrar as pedras (abrir/fe-
char/limpar valas); dreno;  arrancar 
pedras, árvores e tocos; melhoria da 
mecanização ou ampliação de área 
e transporte de terra; reservatórios 
de água e limpeza de açudes; cas-
calhamento fora do pátio e acessos;  
abertura de fossas; programa de se-
mentes de pastagens será feito pelo 
bônus. Se for programa estadual, o 
município fará o cadastramento, 
mas não executará o programa 
com recursos próprios; agricultor 
adquire com o valor do bônus fis-

cal; limpeza de aviário e transporte 
de adubo sólido; enterro de animais: 
quando enterrar um animal já dei-
xar aberta uma vala para o caso de 
necessidade posterior. No caso do 
agricultor não desejar que essa vala 
seja aberta, o município não fica 
no comprometimento de ir ime-
diatamente, somente se a máqui-
na estiver nas imediações.

em seguida o presidente do 
Conselho, Irineu Henker, suge-
riu a votação da proposta, sendo 
aprovada por unanimidade pelos 
conselheiros presentes, sendo que 
o bônus fiscal passa a vigorar a 
partir de janeiro de 2014 e sempre 
tendo como referência o movimen-
to econômico, notas de produtor, do 
ano anterior.

Ainda foram repassadas in-
formações da Secretaria da Agri-
cultura, como o recolhimento do 
lixo para o mês de dezembro. os 
agricultores que quiserem fazer 
exame de brucelose devem estar 
agendando na Secretaria, com o 
custo de r$ 3,00.

Para encerrar o representante 
da Amerios, Marcos orso, parabe-
nizou o município pela implanta-
ção do bônus, e disse que nos de-
mais municípios já foi implantado 
e vem dando certo.

Programa 
Inscrições abertas para o Família Acolhedora

o Centro de referência de As-
sistência Social (CrAS) de Modelo 
está com as inscrições abertas des-
de a última quinta-feira (17) até o 
dia 31 de outubro, para o Programa 

Família Acolhedora.
As famílias interessadas deve-

rão comparecer no CrAS com os 
seguintes documentos: rG; CPF; 
comprovante de residência; Certi-

dão de Casamento ou Nascimento e 
Certidão negativa de antecedentes 
criminais, com emissão no Fórum 
da Comarca no horário das 7h às 
12h15 e das 13h30 às 18h.

Atração cancelada
Apresentação da Galinha 
Pintadinha é cancelada 

 
SANTA CATARINA: BLUMENAU/SC: Apartamento nº 403, situado no 5º pavimento do Edifício Solar da Alameda, localizada na 
Rua Cel. Vidal Ramos, nº 163, Zona Central, Blumenau/SC. Valor mínimo R$ 120.839,75 VIDEIRA/SC: Casa com 10,00 x 
10,00m, localizada ao Norte, com 50,50m, com Roberto Munaro; ao Sul com 45,90m, com terras de Sebastião David Corrêa 
Tourinho; ao Leste, com 22,20 metros, com a Estrada Municipal e ao Oeste, com 22,84 metros, com Terras de Roberto Munaro, 
Rio das Pedras, Videira/SC. Valor mínimo R$ 75.380,15  JOINVILLE/SC: Casa de construção mista sob nº 138 da rua Waldemar 
Schulz, Joinville/SC. Valor mínimo LANCE LIVRE  MARACAJÁ/SC: Casa com 235,07m2, localizada na Rodovia BR 101 km 402, 
Bairro Vila Beatriz, Maracajá/SC. Valor mínimo R$ 46.876,64  MARAVILHA/SC: Lote urbano nº 6, da quadra 4, situado no 
loteamento Frei Damião II, da Cidade e Município de Maravilha/SC. Valor mínimo LANCE LIVRE  ITAPIRANGA/SC (02 
imóveis): Lote urbano nº 60 com 679,32m2, da SC-472, situado na Sede Urana de Cristo Rei, no município de São João do Oeste, 
Itapiranga/SC, Valor mínimo LANCE LIVRE  Lote urbano nº 161 com 928,63m2, da Quadra nº 13, da Rua “A”, no perímetro 
urbano de Cristo Rei, situado no município de São João do Oeste, Itapiranga/SC. Valor mínimo LANCE LIVRE  
ARARANGUÁ/SC: Terreno com 531,00m2, localizado no lote 04 da quadra “U” do loteamento Silvano, Mato Alto, Araranguá/SC. 
Valor mínimo LANCE LIVRE  VARGEM BONITA/SC: Lote urbano nº 14 com 384,00m2, localizado na Rua Travessa Luiz 
Salvador, Quadra C, Loteamento Fiório, na Cidade de Vargem Bonita, Comarca de Catanduvas/SC. Valor mínimo LANCE LIVRE;  

 
Fernando Gonçalves Costa, Leiloeiro Público Oficial e Rural, devidamente autorizado pela CAIXA CONSÓRCIOS S/A 
ADMINISTRADORA DE CONSÓRCIOS, CNPJ 05.349.595/0001-09, com sede em Brasília - DF, promoverá a venda em Leilão Público, 
nas seguintes condições: 
DATA DO LEILÃO: 30/10/2013, às 15 hs; Local do leilão: Pátio de leilões localizado no SOF/Norte Qd. 01, Conj. “A”, Lote 08, Brasília-DF.  
Condições de pagamento: à vista mais a comissão do Leiloeiro de 5% sobre o valor da arrematação. Inf.: (61) 3465-2203 / 3465-2542 

 

GRANDE LEILÃO DE 94 IMÓVEIS

Edital completo, fotos e leilão online: www.multleiloes.com.br

58 IMÓVEIS PARTINDO DO ZERO (LANCE LIVRE)
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Modelo

A Comissão de Saúde do trabalhador esta-
rá realizando a “1º Semana de Saúde do traba-
lhador” em Modelo. As atividades serão reali-
zadas nos dias 28 e 29 de outubro, com início às 
19h15, no auditório da escola educação básica 
dom Helder Câmara.

 
O CRONOGRAMA É O SEGUINTE:
28/10/13 - segunda-feira
19h15 – Abertura;
19h30 – Palestra com os profissionais do 

CereSt de Chapecó-SC: enfermeiro, enge-
nheiro de saúde do trabalhador, técnico de 
seguraça do trabalho e fisioterapeuta, com o 
tema “Saúde do trabalhador-acidente de tra-
balho, ler/dort, intoxicações, etc.”;

20h30 - Intervalo com coffee break;
20h40 - Grupo dASS - teatro com o tema: 

“Filhos da dor”;
21h20 – enceramento.
 
29/10/13 - terça-feira
19h15- Abertura; 
19h30– Grupo dASS - apresentação de te-

atro com o tema: “Fogo não se brinca“ relacio-
nado a 5-S, link e acidente de trabalho;

20h10 - Intervalo com coffee break;
20h20 - Grupo dASS - teatro com o tema: 

“Comédia e brincadeiras com o Alemão”;
21horas – enceramento.
 
este evento está sendo organizado pelos 

integrantes da Comissão de Saúde do traba-
lhador de Modelo, Vigilância Sanitária e epi-
demiológica da Secretaria Municipal de Saúde, 
Acimo/CdL e representantes da indústria.

este evento está sendo organizado pelos 
integrantes da Comissão de Saúde do 
trabalhador, Vigilância Sanitária e epidemiológica 
da Secretaria Municipal de Saúde, Acimo/CdL e 
representantes da Indústria.

o projeto é um Plano estadual para a 
regularização fundiária, objetivando assegurar 
a titulação dos imóveis irregulares aos seus 
ocupantes

1º Semana de Saúde do 
trabalhador será realizada 

Mais de 350 moradias 
foram cadastradas para 
regularização

CUIDADOS LAR LEGAL

reunião do Programa de regularização 
Fundiária foi realizada

Lar Legal

Na última terça-feira (15), foi realiza-
da no auditório da Associação Comercial 
e Industrial de Modelo (Acimo), uma reu-
nião com os representantes da Constru-
tora dias Moreira, empresa responsável 
pela execução do Programa de regulariza-
ção Fundiária Lar Legal no município de 
Modelo. estiveram presentes autoridades 
municipais e  interessados em fazer parte 
do programa.

o Programa Lar Legal tem como ob-
jetivo regularizar a situação de terrenos 
passando a escritura a seus donos, assim, 
podem participar do programa pessoas 
que possuam um único terreno e que não 
possuam escritura do mesmo. Pelo Pro-
grama Lar Legal é estimado um custo para 

as escrituras de r$ 900,00 que poderá ser 
parcelado em até 20 vezes.

Na reunião ficou definido que os re-
presentantes da empresa Construtora dias 
Moreira estarão em Modelo para dar início 
ao recebimento dos documentos das pes-
soas interessadas em fazer parte do Progra-
ma Lar Legal. Na próxima terça-feira (22) 
das 7h30 às 11h30 e das 13h30 às 17h30 
horas, na sala anexa ao Conselho tutelar.

os interessados em participar deste 
Programa e que não participaram da reu-
nião, poderão retirar a relação dos docu-
mentos necessários e obter maiores infor-
mações do Programa Lar Legal junto ao 
departamento de Assistência Social do 
Município ou pelo fone (49) 3365-3664 .     

Tigrinhos

A Administração de tigrinhos, atra-
vés do departamento de Assistência So-
cial realizou na última quarta-feira (16), 
no Centro de Idosos Sagrado Coração de 
Jesus de tigrinhos, uma reunião com a 
Construtora dias Moreira e os interessa-
dos em estarem regularizando seus imó-
veis. também estiveram presentes o pre-
sidente da Câmara de Vereadores, Paulo 
Gabriel Kutszepa e demais vereadores, 
além da Comissão Municipal de Articu-
lação, Mobilização e Acompanhamento 
do Programa estadual de regularização 
Fundiária. 

o projeto “Lar Legal” é um Plano esta-
dual para a regularização fundiária, obje-
tivando assegurar a titulação dos imóveis 
irregulares aos seus ocupantes através da 
cooperação entre o Governo do estado, 
Secretaria estadual de Assistência Social, 
trabalho e Habitação, tribunal de Justi-
ça, Ministério Público e Assembleia Le-
gislativa com a Prefeitura de tigrinhos.

Conforme destacou a assistente so-
cial, Salete teresinha Sausen, a regulari-
zação dos terrenos em nosso município 
será a maior obra da Administração e um 

sonho de todos os proprietários em bus-
car a regularização fundiária. A empresa 
Construtora dias Moreira, credenciada 
pelo Governo do estado de Santa Catari-
na, será responsável pelo levantamento 
topográfico, medição do imóvel, confec-
ção da planta e memorial descritivo da 
área, identificação das famílias com a ida 
das equipes de campo até o local; monta-
gem do processo com a junção da docu-
mentação necessária para a regularização 
fundiária, e acompanhamento da ação 
judicial até a decisão final. Ainda, salien-
ta que o projeto é um instrumento que 
possibilita a dignidade às famílias que 
residem em áreas sem escritura pública, 
através da qual o proprietário do imóvel 
pode dizer que é o dono, com possibili-
dade de vender, financiar habitação/e ou 
melhorias, tudo de maneira legal.

o município de tigrinhos registrou 
mais de 350 inscrições, o que confirma a 
importância da regularização fundiária 
como uma das formas de resolver parte 
da problemática que envolve a habitação 
e uma das alternativas de enfrentamento 
para a falta de moradia.

Em reunião a construtora responsável credenciada pelo Governo do Estado tirou 
as dúvidas dos munícipes 

Ascom/Prefeitura de tigrinhos
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Maravilha

o evento acontecerá no dia 25 de outubro, a partir das 
13h, na Câmara de Vereadores do município

Seminário das Águas 
acontecerá no final do mês

Comunidades do interior terão aulas de dança de salão

Idosos terão aulas de informática e recreação

AQUíFERO GUARANI

Dança de salão

Assistência Social

o Fórum Permanente para Pre-
servação do Aquífero Guarani e das 
Águas Superficiais, que é presidido 
pelo deputado estadual Padre Pedro 
baldissera (Pt), realizará em Mara-
vilha o Seminário das Águas, com o 
apoio da Prefeitura de Maravilha, em 
parceria com a Câmara de Vereado-
res e várias entidades do município.

o evento acontecerá no dia 25 de 
outubro, a partir das 13h, na Câmara 
de Vereadores. “Para começar o tra-
balho em defesa da água, é preciso 
reunir entidades, associações, em-
presas, poderes públicos, enfim, to-
dos os envolvidos na utilização e na 
gestão da água”, comenta o assessor 
do deputado estadual Padre Pedro 
baldissera, Sérgio Aosani.

A programação será a seguinte:
13h: Inscrição
13h30: Abertura do Seminário
14h: Palestra Preservação dos 

Aquíferos e o Gás de Xisto: alternati-
va energética X risco ambiental, com 
o professor Henrique Fensterseifer 
da univates/rS

15h: Palestra Preservação das 
Águas Superficiais e Meio Ambiente 
com o professor Jaime bianchi

Último encontro para organizar o seminário aconteceu nesta semana

cleusa Regner/Ascom

16h30: debate com os partici-
pantes

17h: encerramento do Seminá-
rio pelo presidente do Fórum, de-
putado Pedro baldissera.

“toda a sociedade está convi-
dada a participar deste importante 
debate”, convida a chefe de gabi-
nete, Marclei Grando.

os organizadores estendem o 
convite e informam que o estado 
já sofre as consequências da au-

sência de planejamento para ges-
tão da água. “Agora estamos numa 
encruzilhada: ou pensamos em 
soluções, ou enfrentaremos a es-
cassez antes do esperado. Venha 
e participe dos debates sobre o 
Aquífero Guarani, fontes superfi-
ciais, gestão da água, barragens e 
o futuro de Santa Catarina. Nossa 
região tem muito a colaborar nes-
ta luta por respeito à vida, de todo 
planeta”.

Atrações
Crianças do SCFV e PETI 
participam de atividades 
diferenciadas 

Na última semana, a coor-
denação e equipe do Serviço de 
Convivência e Fortalecimentos de 
Vínculos (SCFV) e Programa de 
erradicação do trabalho Infantil 
(PetI) de Maravilha, com o apoio 
de Secretaria de Assistência Social e 
Centro de referência de Assistência 
Social (CrAS), realizou atividades 
diferenciadas como ornamentação 
do ambiente, passeios, apresenta-
ções, gincana, vários tipos de lan-
ches e guloseimas.

Na sexta-feira (11), foi feito um 
passeio na Praça da Prefeitura. de 
acordo com a coordenadora, Lia-
ne Silveira, as crianças tiveram a 
oportunidade de assistir a uma 
sessão de cinema, participar de jo-
gos e atividades recreativas. “Nes-
se dia, o tabelionato de títulos e 
Protestos de Maravilha, por meio 
de suas colaboradoras tainara Leite 
e Mathielli Marcolin, doou sorve-
tes e uma cesta de doces para cada 

criança, além de sapatilhas para as 
alunas da Ginástica rítmica des-
portiva (Grd)”, comenta Liane.

A prefeita rosi Maldaner, a se-
cretária de Assistência Social, Flávia 
Figueiredo e a diretora do CrAS, 
Nívea Campana, prestigiaram o 
evento.

Já na segunda-feira (14), as 
crianças do SCFV foram contem-
pladas com a visita do grupo de 
dança Sênior, coordenado pela 
professora talita Fávero. Na oca-
sião, o grupo realizou apresenta-
ções de dança e participou de uma 
gincana de integração, encerrando 
a tarde com lanches e guloseimas. 
“todas as atividades recreativas 
programadas e realizadas pro-
porcionaram momentos de in-
tegração e lazer, fortalecendo os 
vínculos de convivência e respei-
to, solidariedade e afetividade no 
grupo, na família e na comunidade”, 
destacou Liane.

Fotos: cleusa Regner/Ascom/Dança Sênior

crianças participaram de diversas atividade em comemoração ao Dia da 
criança 

Alunos ganharam lanche, sorvetes e uma cesta de doces

A Secretaria de Assistência 
Social em parceria com o depar-
tamento de Cultura irá realizar 
no interior do município aulas 
de dança de salão para todas as 
faixas etárias. de acordo com a 
professora, talita Auler, as co-
munidades serão divididas em 
quatro núcleos. “As aulas inicia-
rão em janeiro e serão totalmen-
te gratuitas. elas acontecerão 
um sábado por mês das 13h30 às 
14h30, nos salões das comunida- Professora talita Auler

Arquivo

des”, comenta.
As inscrições já estão abertas 

e podem ser feitas na Secretaria 
de Assistência Social, que fica 
na Avenida Presidente Kenne-
dy, próximo ao Ceja. “o objetivo 
desta iniciativa é levar atividades 
diferenciadas às comunidades 
do interior”, destaca talita.

o professor Jeferson Morei-
ra, do CtG Juca ruivo, também 
vai ser colaborador das aulas de 
dança.

A Prefeitura de Maravilha, por 
meio da Secretaria de Assistência So-
cial, em parceria com a unopar – polo 
de Maravilha irá promover curso de 
informática e atividades recreativas 
para todos os idosos do município. de 
acordo com a coordenadora da ativi-
dade, talita Auler, "o objetivo principal 
do projeto é proporcionar momentos 

prazerosos de descontração e conhe-
cimento, de relação interpessoal de 
atividades recreativas e de informáti-
ca, colocando o idoso em um espaço 
livre, de expressão, buscando o en-
tendimento e a compreensão do seu 
espaço na sociedade”, comentou a 
coordenadora.

As inscrições podem ser feitas 

na Secretaria de Assistência Social. 
As aulas serão destinadas a pessoas 
acima de 60 anos e acontecerão nas 
terças-feiras na unopar – polo de 
Maravilha. Haverá uma turma no 
turno matutino e outra no vesper-
tino, sendo que as aulas iniciarão em 
novembro.

As aulas serão gratuitas ao público.
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Cunha Porã

o prefeito de Cunha Porã, Jairo eberling, participou no início da semana do primeiro encontro 
promovido pela Confederação Nacional dos Municípios 

Show de patinação será na próxima semana 

Jairo eberlig discute o Pacto Federativo e as 
questões indígenas em brasília 

Atrações 

BOAS NOTíCIAS 

No próximo sábado (26), às 20h, 
o Ginásio Municipal de Cunha Porã 
será palco do grande Show de Pa-
tinação Artística pelo grupo Flas-
ch dance de patinação artística de 
Chapecó/SC. o grupo é coordenado 
pelo professor ronie Kreuz, com vá-
rios títulos nacionais e internacio-
nais. o grupo está com várias apre-
sentações agendadas para este final 

de ano, inclusive ronie foi chamado 
para se apresentar no programa do 
Silvio Santos, no Sbt de São Paulo, 
em data ainda a ser confirmada. 

o departamento de Cultura 
de Cunha Porã convida a todos 
para que participem deste gran-
dioso espetáculo. “Será um show 
vibrante e emocionante. Por isso, 
contamos com a participação de 

um grande número de público”, 
afirmaram os organizadores. 

os ingressos antecipados po-
dem ser adquiridos por r$ 10,00. 
“Já na hora, o ingresso será de r$ 
12,00”, informam os organizado-
res. os pontos de venda dos in-
gressos são na Secretaria Munici-
pal de educação e Casa da Cultura 
do município.

Fotos: Divulgação/ Flasch Dance

O grupo Flasch Dance promete um grande show O grupo já é destaque a nível nacional 

No início desta semana, o prefeito 
de Cunha Porã, Jairo ebeling esteve em 
brasília, participando do primeiro en-
contro promovido pela Confederação 
Nacional de Municípios (CNM), jun-
tamente com outros prefeitos, repre-
sentantes de agricultores e de comu-
nidades indígenas, para tratar assuntos 
acerca da demarcação das terras. A 
reunião foi dirigida pelo presidente da 
entidade, Paulo Ziulkoski.

Na ocasião foram ouvidos os rela-
tos dos gestores municipais que tam-
bém foram mencionados sob diferen-
tes aspectos. entre eles, a necessidade 
de haver uma segurança jurídica para 
ambas as partes, o desafio de encontrar 
uma solução pacífica para a delicada 
polêmica, os impactos sociais e finan-
ceiros de expansão na demarcação de 
terras destinada aos índios e a respon-
sabilidade do Governo Federal e da 
união para o agravamento da situação.

de acordo com dados apresenta-
dos pelo presidente Paulo Ziulkoski, 

existem comunidades indígenas em 
486 municípios do país. Infelizmente 
no brasil, não há dados, desta forma a 
CNM por iniciativa própria irá fazer 
uma pesquisa nestes municípios, 
tendo assim, um relato do cenário 
local para sintetizar em um estudo. 
“Ainda não temos posição tomada, 
mas começamos a discutir e ouvir as 
Prefeituras para chegar a uma posição 
que beneficie ambas as partes”, desta-

cou o presidente da CNM.
“esperamos uma solução para esta 

questão que já causou tanto sofrimen-
to e aflição para as famílias de agricul-
tores que lutam há muitos anos pelo 
direito de permanecerem em suas ter-
ras”, finalizou o prefeito Jairo ebeling.

Ainda durante a viagem, o prefeito 
participou de uma reunião no Senado 
onde foi discutido o “Pacto Federativo”. 
Jairo afirma que inúmeros municípios 

brasileiros veem enfrentando uma 
crítica situação financeira. “esta-
remos novamente em brasília no 
mês de dezembro, para deliberar 

mais sobre as questões indígenas 
que enfrentamos em Cunha Porã e 
também sobre o Pacto Federativo”, 
finalizou o prefeito. 

Fotos: Divulgação/ cnM 

Inúmeras lideranças estiveram participando no primeiro encontro da cnM 

Prefeito Jairo Eberling pode demonstrar as situações enfrentadas em 
cunha Porã 

Entidades

Curiosidade

Governador do Clube de Lions 
realiza visitas ao município 

Mulher cunhaporense foi uma das 
primeiras mulheres a conquistar a 
carteira de habilitação no Brasil

Neste domingo (20), o Clube de 
Lions Cunha Porã receberá a visita 
oficial do governador do distrito 
Ld-8, Allan e. Kreutz e sua esposa 
Katiúscia. os compromissos ini-
ciam às 9h, com recepção no trevo 
de acesso. Às 9h30, acompanha-
dos de todos os companheiros do 

Clube de Lions, estará sendo rea-
lizado o plantio de uma árvore no 
trevo do município. dando conti-
nuidade aos compromissos, terá 
visita oficial ao prefeito de Cunha 
Porã e ainda, às 11h acontecerá a 
reunião festiva, acompanhada de 
almoço. 

Na tarde da última quinta-
feira (17), o prefeito Jairo eberling 
recebeu em seu gabinete a dona 
Nelda Lili Marmett, ela que foi 
uma das primeiras mulheres 
a conquistar a carteira de 
habilitação no brasil, isto foi em 
meados de 1968.

Nelda tem 80 anos é casada 
com edvino Marmett há 61 anos, 
tem cinco filhos e já tem carteira 

de habilitação há mais de 45 anos.
“em 45 anos dirigindo nun-

ca me envolvi em nenhum grave 
acidente de trânsito, vou de car-
ro com frequência visitar minha 
filha em Chapecó e também em 
Carazinho/rS, que é minha ci-
dade natal. dirijo por tudo, já fui 
de carro até Cuiabá e a viagem foi 
super tranquila”, enfatiza dona 
Nelda.
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Na próxima terça-feira (22), a 
Administração de bom Jesus do 
oeste e Secretaria de Agricultura 
realizarão o Seminário Municipal 
de bovinocultura de Leite 2013. o 
evento acontecerá no Clube de 
Idosos bom Jesus e tem o apoio 
da Administração Municipal, 
epagri, Cooper Itaipu, Aurora, 
tirol, Piracanjuba e Semex. 

Conforme o secretário de 
Agricultura, Antonio do Nasci-
mento, a programação do semi-
nário terá início às 08h30 com 
inscrição e degustação. A partir 
das 09h acontecerão as palestras.

A primeira palestra será com 
o médico veterinário odair Huttel, 
que tratará sobre “Criação de bezer-
ras”; a segunda palestra tratará so-
bre “Controle sanitário”, e será mi-

nistrada pelo médico veterinário da 
epagri, Jaime Prestes. Para encerrar 
as atividades da manhã o médico 
Voltaire Schlottfeldt, falará sobre 
“efeitos da brucelose e tuberculose 
nos humanos”. 

Após o almoço será ministra-
da a última palestra do dia com o 
médico veterinário Atila Cado So-
ares, que tratará sobre “desafios 
da vaca moderna”. 

Na parte da tarde também 
haverá a explanação de alguns 
patrocinadores, seguida de sor-
teio de brindes e o encerramento, 
previsto para às 15h30. “desde já 
contamos com a presença de to-
dos. este evento foi programado 
para você munícipes bom-jesuen-
ses”, frisa o secretário da Agricul-
tura.

Iniciativa possibilita às famílias de baixa renda da área 
urbana, que moram em áreas consideradas irregulares, 
principalmente, o resgate da cidadania e a garantia da 
titularização do imóvel

Cerca de 20 famílias assinam contratos 
de adesão ao Programa Lar Legal

Festival escolar da Canção será na próxima semana 

Comunidade evangélica realizará festa tradicional 

REGULARIZAÇÃO FUNDIáRIA

Educação 

Diversão

Na última quinta-feira (17), fo-
ram assinados os contratos de ade-
são ao Programa de regularização 
Fundiária – Lar Legal, onde aproxi-
madamente 20 famílias foram be-
neficiadas. 

bom Jesus do oeste aderiu 
ao programa de regularização 
Fundiária conhecido como 
“Lar Legal”, iniciativa que tem a 
participação do Poder Judiciário, da 
Secretaria de estado de Assistência 
Social, trabalho e Habitação, 
Ministério Público e Prefeitura. 

Conforme a Secretaria de Assis-
tência Social e o departamento de 
Habitação do município, a inicia-
tiva possibilita às famílias de baixa 
rendada área urbana, que moram 
em áreas consideradas irregulares, 
principalmente, o resgate da cida-
dania e a garantia da titularização 
do imóvel por meio da escritura 
pública. 

o trabalho é feito por uma em-
presa credenciada e contratada pelo 
estado, a qual faz o cadastramento e 

Assinatura dos contratos de adesão foi feita nesta semana 

Ascom Prefeitura 

o levantamento das informações, e 
após dá entrada nas tramitações no 
Judiciário e cobrará dos moradores 
que aderirem ao plano o valor apro-
ximado de r$ 900,00 que poderão 

ser pagos em até 20 parcelas. As 
pessoas começam a pagar após o 
reconhecimento de regularidade e 
da legalidade da área a ser apresen-
tada em juízo.

Agricultura

Visita

Seminário Municipal de 
Bovinocultura de Leite 2013 será na 
próxima terça-feira

Deputado Mauro De Nadal esteve 
em Bom Jesus do Oeste

Na última semana, o deputado 
estadual Mauro de Nadal (PMdb) 
esteve em bom Jesus do oeste vi-
sitando o prefeito Airton Antônio 
reinehr, e na oportunidade tam-
bém se reuniu com vereadores, 
secretários municipais e diversas 
lideranças do município.

o deputado falou sobre a sua 
atuação parlamentar na Assem-
bleia Legislativa, destacando di-
versos assuntos de interesse do 
município e assuntos relaciona-
dos ao auxílio de entidades, atra-
vés de apoio a pessoas que neces-
sitam quando estão na capital do 
estado.

o prefeito Airton agradeceu ao 

deputado pela indicação de recur-
sos no valor r$ 200 mil através do 
Governo do estado pelo Fundam, 
sendo que somado estes valores, 
o município deverá receber no 
total de recursos a ordem de r$ 
1.100.000,00, para investimentos 
em máquinas e infraestrutura ur-
bana por meio deste programa, já 
a partir deste ano.

todos os procedimentos para 
viabilização destes recursos já es-
tão em andamento e os documen-
tos aguardam análise do brde, 
banco responsável pelo acompa-
nhamento dos projetos junto ao 
Governo do estado de Santa Ca-
tarina.

Deputado visitou lideranças municipais na última semana 

Ascom Prefeitura 

o Festival escolar da Canção 
2013 será realizado na próxima 
sexta-feira (25), no Centro de Idosos 
de bom Jesus do oeste, e envolverá 
os estudantes matriculados na rede 
Municipal e estadual de ensino do 
município.

o evento será promovido pela 
Secretaria de educação, Cultura e 
esporte em colaboração com a es-
cola Municipal Professor Albano 
borre, Jardim de Infância Chapeuzi-
nho Vermelho e escola de educação 

básica Professor Silvio romero. 
de acordo com a secretária 

de educação, Sirléia Gardin, se-
rão quatro categorias de disputa. 
Categoria infantil: estudantes da 
educação infantil e 1º ano do ensi-
no fundamental; Categoria Infantil 
2: estudantes do 2º, 3º e 4º anos do 
ensino fundamental; Categoria in-
fantojuvenil: estudantes do 5º, 6º, 
7º e 8º anos do ensino fundamental; 
Categoria Juvenil: estudantes da 8ª 
série do ensino fundamental, 1ª, 2ª e 

3ª série do ensino médio.
Conforme Sirléia, em todas as 

categorias os primeiros colocados 
receberão um violão e o segundo lu-
gar receberá uma caixa de som com 
entrada uSb. Sirléia destaca que o 
primeiro ensaio dos participantes 
acontecerá na próxima segunda-fei-
ra (21), no Centro de Idosos, durante 
o horário normal de aula. “Convida-
mos toda a população de bom Jesus 
do oeste para virem assistir as apre-
sentações dos alunos”, frisa.

A Comunidade evangélica de 
bom Jesus do oeste convida todos 
os munícipes e região para partici-
parem da sua tradicional festa, que 
será realizada no dia 10 de novem-
bro, no Salão Paroquial. 

Conforme os organizadores, 
ao meio dia será servido o almoço 
com churrasco, saladas e bebidas. 
À tarde haverá matinê com o trio 
da terra, além de jogos e diversão a 
contento de todos. 

As fichas de churrasco de 2 kg 
de carne podem ser adquiridas com 
os integrantes da diretoria da comu-
nidade, com o valor r$ 28,00 a ficha 
de carne de gado e r$ 25,00 a ficha 
de carne suína.
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Bom Jesus do Oeste

o secretário de Planejamento, 
Celio José Fazzioni, participou de 
um curso para Agente de desen-
volvimento. o curso, que é minis-
trado pelo Sebrae, foi realizado em 
São Miguel do oeste na quinta-feira 
(10). 

de acordo com Fazzioni, o ob-
jetivo do curso foi repassar conhe-
cimento para que os agentes de 
desenvolvimento dos municípios, 
atividade por ele desenvolvida em 
bom Jesus do oeste, possam forta-
lecer e fomentar o crescimento do 

município. 
Fazzioni desta que um “agente 

de desenvolvimento tem o objetivo 
de incentivar e auxiliar as micro-
empresas que querem se instalar 
no município. ele tem um trabalho 
explicativo”. 

recolhimento será realizado na sexta-feira, 1º de 
novembro. Armazenamento deve ser feito próximo aos 
portões de acesso

Secretaria de obras e Serviços 
urbanos realizará recolhimento do 
lixo do cemitério 

LIMPEZA Melhorias 
Programa “Leite Legal” é 
desenvolvido no município

em virtude da aproximação do 
“dia dos finados”, a Secretaria de 
obras e Serviços urbanos solicita às 
pessoas que fizerem a limpeza dos 
túmulos no cemitério, que deixem o 
lixo recolhido próximo aos portões de 
acesso, como feito em anos anteriores. 

de acordo com o secretário de 
obras e Serviços urbanos, Sidnei Luiz 
Walker, o recolhimento do lixo será 

realizado na sexta-feira, 1º de novem-
bro e o armazenamento dele próximo 
aos portões auxilia a equipe e evita 
que seja recolhido algum objeto er-
rado. 

o secretário aproveita para infor-
mar a população que foram instala-
das mais duas torneiras no cemitério, 
em pontos distintos, para facilitar o 
acesso das pessoas. 

Ainda conforme Sidnei a Admi-
nistração Municipal está planejamen-
to uma reforma no cemitério, com 
construção de banheiros e de uma 
rampa de acesso, porém é neces-
sário aguardar algumas definições, 
principalmente no que se refere ao 
asfaltamento daquela rua, para que 
nada seja feito em vão ou lugar ina-
dequado. 

Limpeza do cemitério deve ser intensificada devido ao dia dos finados

Ascom Prefeitura

Secretário de Planejamento participa de curso para 
Agente de desenvolvimento

Fortalecimento 

A Secretaria de Agricultura do 
município em parceria com o Servi-
ço Nacional de Aprendizagem rural 
(Senar) realizou no final do mês de 
setembro o curso “Leite Legal”, que 
foi ministrado pela médica veteri-
nária, Marina boita Ceschini. 

o Leite Legal é um programa 
do sistema CNA/Senar, em parceria 
com o Sebrae, que pretende criar 
possibilidades, por meio de ações 
de formação profissional rural, para 
que os pequenos e médios produ-
tores produzam leite de qualidade, 
atendendo aos padrões exigidos 
pela legislação, contribuindo para o 
desenvolvimento do setor. 

Inicialmente, a médica veteri-

nária passou algumas instruções 
para os agricultores na Câmara de 
Vereadores, como questões de ma-
nejo, produtividade, refrigeração, 
entre outros. Após este curso, du-
rante a semana, a veterinária visi-
tou os agricultores na propriedade 
e pode tirar as dúvidas e verificar o 
que precisa melhorar em cada caso. 

Para o secretário de Agricultu-
ra, Antônio Nascimento, o curso foi 
muito importante. “o leite tem um 
valor muito alto no nosso municí-
pio, pois em questão de produtivi-
dade ele é um dos primeiros e por 
isso precisamos ajudar nossos agri-
cultores a terem melhor rentabili-
dade”, frisa.

Prefeito acompanhou algumas visitas como na propriedade de Gerson 
Krebs

Veterinária auxiliou os agricultores a melhorarem a produtividade 

Fotos: Ascom Prefeitura
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Tigrinhos
EDUCAÇÃO

Foram realizados o dia da beleza na escola, visitas ao vivieiro de animais, dia do sorvete, algodão 
doce, além do dia da pipoca, mate doce e do brinquedo

Crianças tiveram programação especial no dia 
das Crianças

Com o objetivo de promover 
uma semana com programação es-
pecial com homenagem ao dia da 
Criança, o Centro de educação In-
fantil Pró Infância Criança Sorriso 
desenvolveu na semana que passou 
uma programação especial para as 
crianças.

As atividades realizadas foram o 
dia da beleza na escola, com pente-
ados, maquiagens, manicure e pin-
tura facial; visita no viveiro de ani-
mais em Maravilha; dia do sorvete 
e do algodão doce; dia da pipoca e 
do mate doce; e o dia do brinquedo. 

Na manhã da última quarta-
feira (16), a equipe da saúde esteve 
apresentando um teatro para os 
alunos das duas escolas. também 
aconteceu na noite da última 
quinta-feira (17), a quarta noite 
do soninho com as turmas do pré-
escolar. de acordo com a equipe 
docente, foi maravilhoso ver a 
alegria das crianças em dormir 
na escola e vivenciar atividades 
mágicas que enaltecem a fase da 

infância.
Conforme a equipe organizado-

ra, as crianças se divertiram muito, 
brincaram e aproveitaram a semana 
da programação diferenciada que foi 
realizada para elas. Com isso, se des-
perta ainda mais a aprendizagem e o 
desenvolvimento da criança.

No Centro de educação Profes-
sor Ivo Luiz Honnef, o início da se-
mana da criança aconteceu no dia 
09 de outubro, onde os professores 
realizaram uma homenagem com 
apresentações diversas para os alu-
nos, nos turnos matutino e vesper-
tino. também cada criança recebeu 

dos professores e da Associação de 
Pais e Professores (APP) uma pe-
quena surpresa em comemoração 
ao dia da Criança. 

As atividades realizadas para 
os alunos foram: gincanas, cine-
minha, mate doce e pipoca, dia do 
brinquedo acompanhada de muita 

diversão.  Conforme as professoras, 
as crianças estão felizes, pois terão 
atividades diferenciadas até o dia 21 
de outubro. Ainda de acordo com 
as professoras é um momento mui-
to especial para eles, onde podem 
aproveitar mais o tempo para brin-
car e se divertir com os colegas.

Fotos: Ascom/tigrinhos

Alunos da Educação Infantil Equipe da Saúde esteve apresentando um teatro para os alunos das duas 
escolas

crianças se divertiram nos brinquedos infláveis Atividades da gincana divertiu a todos crianças se lambuzaram no dia do algodão doce e do sorvete

Secretaria de Agricultura
Lixo é recolhido no interior do município 

Na semana que passou 
a Secretaria de Agricultura 
realizou um roteiro pelas 
comunidades rurais do 
município de tigrinhos 
para realizar a coleta de 
lixo. Na oportunidade foi 
recolhido somente lixo do-
méstico.

o roteiro de recolhi-
mento foi o seguinte: Linha 
bela Vista, Linha Cabecei-
ra do tigrinhos, Linha três 
Voltas, Linha Coroa da 
Serra, Linha Secchi, Linha 
trindade, Linha Nova, Li-

nha boa esperança, Linha Fátima, Linha Flor 
da Serra, São João e Lajeado tigre. 

Secretaria realizou somente recolhimento de 
lixo doméstico

Ascom/tigrinhos

Pnaic
orientadora participa de encontro em Fraiburgo

A orientadora de estudos do Pnaic 
de tigrinhos, Iára Gohlke, esteve em 
Fraiburgo nos dias 06 a 09 de outubro 
recebendo informações  da última eta-
pa da capacitação sobre os cadernos 
de estudos do Pnaic da unidade 8, ano 
01,02 e 03. Na oportunidade promo-
veram muita discussão com assuntos 
polêmicos sobre avaliação da apren-
dizagem e registros de avaliação.

de acordo com a orientadora foi 
um tema interessante e também es-
clarecemos as dúvidas da Avaliação 
Nacional de Alfabetização (ANA). 
“recebemos informações sobre o 

seminário que cada formadora deve-
rá realizar em seu município com as 
professoras cursistas, para demons-
trar os trabalhos realizados durante 
este tempo em que estavam receben-
do formação na escola para melhor 
realizar o trabalho com as crianças”, 
afirma.

o seminário acontece no dia 19 
de novembro, nas dependências do 
Centro de educação Professor Ivo 
Luiz Honnef, pela parte da tarde, 
onde os pais estão convidados presti-
giar os trabalhos que seus filhos reali-
zam na escola.

Orientadora Iára Gohlke esteve 
em Fraiburgo nos dias 06 a 9 de 
outubro recebendo informações  
da última etapa da capacitação

Divulgação
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Cotidiano
Na última quarta-feira (16), a Secreta-

ria de estado da Segurança, por meio da 
Polícia Civil, realizou a cerimônia de for-
matura de 16 novos policiais civis – sendo 
15 escrivães e um agente, no auditório 
da Academia da Polícia Civil (Acadepol), 
em Florianópolis. esta é a quinta turma 
remanescente do concurso de 2010, to-
talizando 500 policiais civis formados 
desde o início do Governo, em 2011, até 
a presente data, que ingressaram nas 
carreiras de delegado, escrivão, agente e 
psicólogo. Com a nomeação destes pro-
fissionais, a Polícia Civil de Santa Catarina 
conta com um quadro de 3.477 policiais 
civis efetivos.

durante a solenidade os novos poli-
ciais receberam kits individuais de prote-
ção que passarão a utilizar nas atividades 
operacionais. Cada kit é composto por 
um colete balístico, uma pistola.40, um 
par de algemas e outros acessórios. o 
secretário de estado da Segurança Públi-
ca, César Augusto Grubba, lembrou que 
pela primeira vez na história das institui-
ções, os policiais serão portadores de seus 
próprios equipamentos, não havendo 
mais necessidade de rodízio nas trocas 
de serviço.

em sua fala, o secretário César Au-
gusto Grubba destacou a política realista 
de recomposição dos efetivos e os es-
forços do Governo do estado em garan-
tir o melhor para a segurança pública. 
"embora esta formatura pareça singela 

pela quantidade de policiais formados, é 
muito significativa, pois demonstra nosso 
objetivo em nomear mais policiais para a 
segurança do estado", afirmou Grubba, 
lembrando que, desde o início da atual 
gestão, mais de 4,3 mil profissionais fo-
ram nomeados nas instituições do siste-
ma de Segurança Pública.

Já o delegado geral da Polícia Civil, 
Aldo Pinheiro d`Ávila, afirmou que a 
Academia de Polícia de Santa Catarina é 
uma das melhores do brasil e que serve 
de referência para o país. “A Polícia Civil 
vem se destacando em vários aspectos, 
podemos dizer que a instituição obteve 
um avanço de 20 anos em apenas dois”, 
disse o delegado geral.

o diretor da Acadepol, delegado 
Marcos Flávio Ghizoni Junior, ressaltou a 
importância da academia nas questões 
educacionais para a Polícia Civil, na 
qualidade da formação profissional de 
seus policiais. “Foi uma grande conquista 
o credenciamento da Acadepol como 
Instituição de ensino Superior (IeS) para 
atuar como curso de pós-graduação lato 
sensu e formação inicial e continuada”, 
finalizou o delegado.

o curso iniciou no dia 16 de maio e 
encerrou no dia 15 de outubro deste ano. 
As duas carreiras contaram com uma 
carga horária de 882h/a – um total de 20 
semanas, divididas em aulas práticas, te-
óricas e ainda estágios em delegacias de 
polícias.

Chapecó
Polícia Civil apreende 57 mil maços de cigarro, prende dois suspeitos e 
recupera r$ 10 mil

A Polícia Civil apreendeu cerca de 
57 mil maços de cigarro e recuperou r$ 
10 mil em uma operação em Chapecó, 
na noite da última terça-feira (15). dois 
homens foram presos. A operação da 
divisão de Investigação Criminal de 
Fronteira (dIC-Fron) teve apoio de in-
tegrantes da 2ª e 3ª delegacias de Cha-
pecó, da Guarda Municipal, dos agen-
tes de trânsito e da Polícia Militar.

A investigação para a operação du-
rou 10 meses. um homem de 26 anos 
era o alvo da operação. ele foi preso e 
autuado em flagrante por porte ilegal 
de arma e lavagem de dinheiro. o ho-
mem era suspeito de contrabando, re-
lacionamento com diferentes quadri-

Além do cigarro, polícia recuperou dinheiro e apreendeu uma arma 

Divulgação/Polícia civil

lhas responsáveis por assaltos a banco, 
residências e veículos.  

Segundo a polícia, a área de atuação 
do homem era o Meio oeste e o oeste 

Catarinense, o Noroeste Gaúcho e o Su-
deste do Paraná. outro homem foi pre-
so, como suspeito de ser um dos maio-
res contrabandistas de cigarro da região.

Trânsito seguro
PrF realiza operação nas br-163 e br-282

Na última quarta-feira (16), a Polí-
cia rodoviária Federal (PrF) realizou 
nas br-163 e br-282 uma operação a 
fim de orientar e detectar possíveis irre-
gularidades nos veículos e nas condutas 
dos motoristas. 

de acordo com a PrF, foram realiza-
das inúmeras abordagens enfatizando o 
caráter educativo de obediência, a sina-
lização de trânsito e respectivamente o 
Código de trânsito brasileiro (Ctb). 

durante a fiscalização foram reali-
zadas aproximadamente 50 autuações 
e 12 remoções de veículos que estavam 

sem condições de trafegar na via públi-
ca, com o intuito de garantir a seguran-
ça dos demais usuários das rodovias.

Conforme a PrF, durante a fisca-
lização de trânsito, também foi feita a 
abordagem, do veículo GM/monza, 
onde no interior do veículo, foram 
encontrados aproximadamente 500 
pacotes de cigarros paraguaios em seu 
porta-malas.

Segundo informado pelo detido, o 
mesmo carregou o carro com a merca-
doria em Santo Antônio do Sudoeste/
Pr de uma pessoa em um GM/corsa e 

que levaria o cigarro para barra do Guaríta/rS e o receptor venderia 
o cigarro a quem tivesse interesse.

Fotos: Divulgação/PRF

Foram realizadas aproximadamente 50 autuações e 12 
remoções de veículos

500 pacotes de cigarros paraguaios foi 
encontrado em um GM/monza

Na manhã da última quarta-feira 
(16), o Grupo de Atuação especial de 
Combate às organizações Criminosas 
(Gaeco) de Lages deflagrou a operação 
policial batizada “bola de Neve – o de-
gelo”, dando cumprimento a manda-
dos de busca e apreensão. A operação 
investiga supostos crimes de formação 
de quadrilha, fraudes em licitações e 
crimes contra a administração pública.

o suposto esquema de fraudes em 
licitações teria sido praticado em pelo 
menos cinco Prefeituras de Santa Ca-
tarina – Anita Garibaldi, Cerro Negro, 
otacílio Costa e São Joaquim, na Ser-
ra; e Porto belo, no Litoral. o resultado 
seria o desvio de pelo menos r$ 3,7 
milhões entre os anos de 2009 e 2011, 
seria o mesmo que levou a polícia até a 
Prefeitura de Capão Alto.

o caso começou a ser desvendado 
em maio de 2011, quando o Ministério 
Público iniciou as investigações para a 
compra de pneus, peças e lubrificantes 

automotivos. Na ocasião, os promoto-
res teriam constatado que os produtos 
seriam bem mais caros que os efetiva-
mente entregues, além do fato de as 
quantidades adquiridas pelas Prefeitu-
ras serem muito além das necessidades 
dos municípios. As investigações cul-
minaram, em maio de 2012, na opera-
ção bola de Neve.

Conforme o coordenador do 
Gaeco em Lages, promotor Joel 
Furtado Junior, essa operação teve 
o envolvimento de empresários da 
grande Florianópolis, com municípios 
da Serra Catarinense e Porto belo no 
Litoral. “estes empresários tinham uma 
ligação bem próxima com os agentes 
públicos”, afirma.

o promotor ressalta que o que 
foi cumprido agora, foram cinco 
mandados de busca e apreensão 
expedidos pelo tribunal de Justiça. 
Sendo a Prefeitura, a casa do prefeito 
e a casa do ex-prefeito de Capão Alto. 

o quarto local foi em uma empresa de 
Fraiburgo e o quinto foi na residência 
de um empresário de Maravilha. “esses 
mandados que foram cumpridos agora 
também foram de desvio de dinheiro 
público através de fraudes em licitações 
da Prefeitura de Capão Alto. Só que 
este empresário de Maravilha teve 
íntima ligação com agentes públicos 
de Capão Alto e com a empresa de 
Fraiburgo, sendo um intermediário nas 
negociações”, afirma o promotor. 

Agora as pessoas estão sendo ouvi-
das e conforme o promotor, foi apreen-
dida uma documentação bastante farta 
que deverá ser analisada para concluir 
as investigações e encaminhar para a 
Procuradoria de Justiça. “o procurador 
de justiça, juntamente com o procura-
dor geral deverão analisar quem é que 
praticou o crime e quem não pratico e 
oferecer a denúncia contra estas pes-
soas”, finaliza o promotor Joel Furtado 
Junior. 

A operação dá seguimento a uma investigação realizada ainda em 2012

Ministério Público de Lages investiga 
empresário de Maravilha

OPERAÇÃO BOLA DE NEVE – O DEGELO

Segurança
Policiais civis se formam e recebem 
kits de proteção individual

Pinhalzinho 
PM encontra pé de maconha

Após uma denúncia, a Polícia Mi-
litar (PM) de Pinhalzinho fez buscas 
em uma residência na rua Curitiba, 
no bairro Pioneiro em Pinhalzinho, 
e encontrou um pé de maconha de 
aproximadamente um metro de altu-

ra. o suspeito de ser o dono do referi-
do pé de maconha não se encontrava 
na residência no momento da busca 
da PM. o caso foi repassado para a 
Polícia Civil para as providências ca-
bíveis.

Pé de maconha tinha 
aproximadamente um 
metro de altura

Divulgação
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No trÂNSIto SoMoS todoS PedeStreS!

Major
Segalin

trANSPorteS de CArGA 
eM VeÍCuLoS de PASSeIo

Amigos leitores: Várias pessoas têm nos indagado sobre o transporte de cargas 
em veículos de passeio. este tipo de transporte é uma exceção à regra, porém é per-
mitido pela legislação brasileira, respeitando-se algumas normas, as quais vamos 
tentar explicar em poucas linhas.

o Código de trânsito brasileiro (Ctb) estabelece a obrigatoriedade de norma 
complementar que discipline o transporte de cargas em veículos de passeio ou 
passageiros: “Art. 109. o transporte de carga em veículos destinados ao transporte 
de passageiros só pode ser realizado de acordo com as normas estabelecidas pelo 
CoNtrAN”.

o Conselho Nacional de trânsito (CoNtrAN), para disciplinar a matéria, pu-
blicou as resoluções 210/06 e 349/10. 

dentre as principais regras para o transporte de cargas em automóveis e camio-
netas citadas nas resoluções, é a largura máxima permitida que é de 2,60m e a altura 
máxima de 4,40m.

Qualquer carga transportada em automóvel que exceda estas dimensões deve 
possuir Autorização especial de trânsito (Aet). A expedição da Aet é realizada 
pela Autoridade de trânsito com circunscrição na via publica. entretanto cabe sa-
lientar que em virtude das proporções do veículo de passeio, o transporte de cargas 
que excedam estas medidas dificilmente será permitido pela Autoridade de trân-
sito, que levará em consideração a capacidade de carga, tração, peso, estabilidade, 
sistema de freio, etc.

Na resolução 349/10, por seu turno, estão previstas regras relativas a especifica-
ção do tipo de carga que poderá ou não ser transportada, por exemplo, para trans-
portar uma “bicicleta” num veículo de passeio o Art. 3º prevê que:

I- não coloque em perigo as pessoas nem cause danos a propriedades públicas 
ou privadas, e em especial, não se arraste pela via nem caia sobre esta;

II- não atrapalhe a visibilidade a frente do condutor nem comprometa a estabi-
lidade ou condução do veículo;

III- não provoque ruído nem poeira;
IV- não oculte as luzes, incluídas as luzes de freio e os indicadores de direção 

e os dispositivos refletores; ressalvada, entretanto, a ocultação da lanterna de freio 
elevada;

 V- não exceda a largura máxima do veículo;
VI- não ultrapasse as dimensões autorizadas para veículos estabelecidas na re-

solução CoNtrAN nº 210, de 13 de novembro de 200;
VII- todos os acessórios, tais como cabos, correntes, lonas, grades ou redes que 

sirvam para acondicionar, proteger e fixar a carga deverão estar devidamente anco-
rados e atender aos requisitos desta resolução.

VIII- não se sobressaiam ou se projetem além do veículo para frente.
 outras questões importantes devem ser observadas para transporte de cargas, 

citamos acima o exemplo da bicicleta, mas isso vale para outros objetos que comu-
mente são transportados em automóvel, caminhonete, camioneta e utilitário, como 
por exemplo: andaimes, escadas, betoneiras, cavaletes, caixas de ferramenta, etc.:

§     Não pode representar risco aos demais condutores;
§     A carga transportada não pode ser arrastada;
§     o condutor deve providenciar o acondicionamento e amarração correta 

para que a carga não caia sobre a via;
§     A carga transportada não pode obstruir a visão do motorista;
§     Não pode haver o comprometimento da estabilidade do veículo com o 

transporte da carga;
§     A carga não pode ocultar as luzes de sinalização do veículo;
§     A carga transportada não pode exceder a largura máxima do veículo, sem 

qualquer tipo de tolerância;
§     A carga transportada não pode exceder a parte frontal do veículo. 
Quando a carga cobrir a placa traseira, o Artigo 4º da resolução 349, estabelece 

a obrigatoriedade da segunda placa, inclusive deverá também estar devidamente  
lacrada.

Por fim, quanto ao excesso traseiro, a carga não pode exceder 60% da distância 
entre eixos do veículo. exemplo: distancia entre eixos de 2 metros, poderá exceder 
1,20m contados de centro do eixo traseiro e não do final do veiculo.

existem outras normas que disciplinam esta matéria, mas as principais são as 
resoluções acima citadas.

Amigo Motorista, sempre que for transportar cargas em veículos de passeio, 
procure se informar para evitar aborrecimentos. o principal é sempre primar pela 
segurança.

As notas publicadas no obituário são gratuitas e podem ser solicitadas pelo telefone (49) 3664 1709 ou enviadas para o e-mail 
obituario@jornalolider.com.br

obItuÁrIo
Alcindo Kich
Faleceu no dia 09 de outubro, no Hospital regional de São Miguel 

do oeste. o seu corpo foi velado na capela de Linha Castelo branco em 
Paraíso e sepultado no cemitério da comunidade.

Lorita Lopes Buch
Faleceu no dia 09 de outubro, no Hospital regional de Chapecó, aos 

50 anos. o seu corpo foi velado na capela de Linha São Luiz em Palma 
Sola e sepultado no cemitério da comunidade.

Alberto Spenassato
Faleceu no dia 09 de outubro, no Hospital regional de São Miguel 

do oeste, aos 74 anos. o seu corpo foi velado na Casa Mortuária de Palma 
Sola e sepultado no cemitério municipal.

Luiz Antonio rizzo
Faleceu no dia 12 de outubro em sua residência em São Miguel do 

oeste, aos 85 anos. o seu corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz de 
São Miguel do oeste e sepultado no cemitério municipal. A família con-
vida para o culto de sétimo dia a ser celebrado neste sábado (19), na Igreja 
Matriz de São Miguel do oeste, às 18h.

Maria Olinda Caglioni
Faleceu no dia 12 de outubro, em sua residência, aos 75 anos. o seu 

corpo foi velado na Igreja de Linha Liso baixo, em Guaraciaba, e foi sepul-
tado no cemitério da comunidade.

Aluísio Schwab
Faleceu no dia 14 de outubro, no Hospital São Lucas de Guaracia-

ba, aos 63 anos. o seu corpo foi velado na residência da família em Linha 
Aparecida, Guaraciaba, e foi sepultado no cemitério da comunidade. A 
família convida para o culto de sétimo dia a ser celebrado, domingo (20), 
às 9h, na Capela de Linha Aparecida, Guaraciaba.

Sirlei Dalpias
Faleceu no dia 15 de outubro, no Hospital em Porto Alegre, aos 38 

anos. o seu corpo foi velado na Capela Mortuária de rolante, rio Grande 
do Sul, e foi sepultado no cemitério municipal.

Irene  zanatta
Faleceu com 85 anos, na última segunda-feira (14), no Hospital San-

to Antonio, em Campo erê. Seu corpo foi velado na Igreja da Linha São 
José do Laranjal e sepultado no cemitério da comunidade.

Ivanete henig 
Faleceu na terça-feira (15), no Hospital São José de Maravilha. o 

corpo foi velado na Igreja Católica da Linha barra do trairas, em Flor do 
Sertão e sepultado no cemitério da comunidade.

Alexsander Drusina de Lima 
o campeão pan-americano de karatê, de apenas 16 anos, morreu 

na madrugada de quarta-feira (16/10), em Curitiba (Pr), após retornar 
de uma viagem ao rio de Janeiro. ele ele conquistou o título em 2012, em 
Cancún (MeX). este ano, durante o Pan-Americano de Medelin (CoL), 
Lima havia garantido vaga no Campeonato Mundial da modalidade, 
que será na espanha. ele ocupava a 13ª colocação no ranking mundial. 

o atleta começou a passar mal no Aeroporto do rio de Janeiro. As dores e 
a febre se agravaram quando o atleta chegou em Curitiba e ele foi levado 
ao hospital, por volta das 18h. o atleta ainda foi encaminhado para a utI, 
sendo submetido ao coma induzido, por volta das 22h. ele morreu à 1h e 
a causa da morte ainda não foi oficializada. o sepultamento foi realizado 
em Palmas (Pr), onde o atleta nasceu.

Bruno Metsu
o técnico francês bruno Metsu, que levou a seleção de Senegal às 

quartas de final da Copa do Mundo de 2002, na Coreia do Sul e do Japão, 
morreu de câncer na madrugada de terça-feira as 59 anos de idade. uma 
das partidas mais marcantes de Metsu como técnico foi a vitória por 1 a 
0 de Senegal sobre a então campeã mundial e europeia França, seu país 
de origem, na abertura da Copa de 2002, em uma das maiores zebras da 
história do futebol. depois deste Mundial, o treinador francês continuou 
sua carreira em times do Catar e conquistou a Copa do Golfo em 2007 
com a seleção dos emirados Árabes.

Antônio Guidoni
 A embrapa Suínos e Aves de Concórdia (SC), unidade 

descentralizada da empresa de pesquisa agropecuária vinculada 
ao Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, lamenta o 
falecimento do pesquisador Antônio Lourenço Guidoni, de 63 anos, 
ocorrido na segunda-feira (14), em Pelotas/rS. Natural de Itaguaçu/eS, 
Guidoni era casado e pai de quatro filhos. do ponto de vista da produção 
científica, o pesquisador prestou serviços relevantes para a avicultura 
e a suinocultura brasileira na área de estatística. durante sua carreira, 
Guidoni teve 47 artigos publicados em revistas científicas nacionais 
e internacionais. em anais de congressos, ele apresentou 17 artigos 
completos, 117 resumos expandidos e 38 resumos, além de publicar 28 
comunicados e instruções técnicas.

Martin Drewes
Morreu no domingo (13) em blumenau, o piloto alemão da Se-

gunda Guerra Mundial Martin drewes. ele tinha 94 anos e defendeu a 
Alemanha no conflito. Nascido em 20 de outubro de 1918, Martin com-
pletaria 95 anos na próxima semana. ele faleceu de causas naturais. Júlio 
César Guedes Antunes, pesquisador de história militar e professor do 
Instituto Federal do Norte de Minas Gerais (IFNMG), é um dos poucos 
que pôde conviver de perto com Martin durante a produção de um do-
cumentário sobre o próprio piloto. Segundo Júlio, drewes veio para o 
brasil em 1949 para trabalhar como piloto de voos de reconhecimento 
de território e passou por diversas empresas em várias regiões brasileiras. 
Para descansar na aposentadoria escolheu blumenau, umas das cidades 
do país que mantém fortes laços com a Alemanha. de acordo com Júlio 
César, a mais alta condecoração recebida pelo piloto foi a Folha de Car-
valho da Cruz do Cavaleiro, recebida em 1945, após a atuação na guerra.

Maurílio tiecker
 o diretor geral da universidade regional Integrada (urI) de Santo 

Ângelo - rS, morreu na tarde de segunda-feira (14) ao ser atingido por 
uma descarga elétrica em uma área rural do município, na região das 
Missões. Segundo o Corpo de bombeiros, o acidente ocorreu em uma 
propriedade no distrito buriti. o diretor da urI fazia uma medição topo-
gráfica da área quando encostou uma haste de metal em um fio de alta 
tensão. Maurílio tiecker tinha 44 anos e deixa esposa e duas filhas. 

Polícia Militar
Furto 

Flagrante

Notebook, câmera digital e aproximadamente R$ 350,00 em moedas são furtados 
de residência em Maravilha

PM aborda condutor sem possuir CNH

Na última quinta-feira (17), por 
volta das 11h50, na Avenida Presi-
dente Castelo branco, a Polícia Mi-
litar (PM) registrou uma ocorrência 
de furto. o solicitante informou a PM 

que saiu para o trabalho por volta das 
07h e retornou às 11h30, quando per-
cebeu que a porta de sua residência 
havia sido arrombada e que foram 
furtados um notebook, uma câmera 

digital e aproximadamente r$ 350,00 
em moedas. A guarnição realizou 
buscas pelas proximidades, mas não 
obteve êxito. A vítima foi ouvida e li-
berada no local.

No início da madrugada da última 
sexta-feira (18), por volta da meia noi-
te, no acesso geral da Linha barro 
Preto, a Polícia Militar realizou o re-
colhimento de um veículo pelo mo-
tivo do condutor não possuir Cartei-
ra Nacional de Habilitação (CNH).

Conforme a guarnição, um 
homem conduzia a motocicle-
ta Honda biz 125 de cor preta, de 
Maravilha/SC e avistou a referida 
motocicleta em uma rua sem saída, 
onde foi realizada a abordagem e 
verificado que o condutor não pos-

suía a CNH, não havendo ninguém 
habilitado no local. o veículo foi 
recolhido ao pátio onde foi lavrado 
o Auto de Infração de trânsito e o 
envolvido foi orientado e não ha-
vendo nenhuma irregularidade, foi 
liberado no local.
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Agricultura
Agricultura

Sustentabilidade 

Secretaria e Cidasc alertam 
para incidência de mormo

Emendas que garantem efetivação do Pagamento 
por Serviços Ambientais são aceitas

Apesar de Santa Catarina não re-
gistrar nenhum caso de mormo desde 
2004, a Secretaria de estado da Agri-
cultura e da Pesca e a Companhia Inte-
grada de desenvolvimento Agrícola de 
Santa Catarina (Cidasc) alertam os cria-
dores e os que cuidam de cavalos, ju-
mentos e burros sobre a ocorrência de 
focos da doença em vários estados bra-
sileiros que podem afetar os animais 
catarinenses. Para evitar essa possibili-
dade, foi incrementado o sistema de vi-
gilância sanitária e é solicitada atenção 
dos proprietários e os que cuidam dos 
animais na prevenção, detecção preco-
ce e contenção da doença.

o secretário da Agricultura e da 
Pesca, João rodrigues, explica que 
além da transmissão entre os animais, 
o mormo também pode contaminar o 
ser humano. da mesma forma que no 
cavalo, a doença atinge o sistema res-
piratório, sendo de difícil tratamento 
podendo até levar à morte. Já os cava-
los doentes, precisam ser sacrificados. 
“Para evitar que a doença se propague 
é importante que todos os envolvidos, 
entre eles médicos veterinários, zoo-
tecnistas, criadores, promotores e parti-
cipantes de eventos com equídeos, es-
tejam sensibilizados em relação a essa 
doença, evitando dessa forma que haja 
uma disseminação e seus consequen-
tes prejuízos”.

Mormo é uma doença infectocon-
tagiosa causada pela bactéria burkhol-
deriamallei, que acomete equídeos 
e também o homem. Por não ter um 
tratamento eficiente e, principalmen-
te pelo caráter grave dessa zoonose, o 
Ministério da Agricultura Pecuária e 
Abastecimento (Mapa), incluiu dentro 
do programa nacional de sanidade dos 

equídeos (PNSe) todas as regras para 
evitar que essa enfermidade se espalhe 
pelo país. Neste conjunto de normas, a 
que mais se destaca é a necessidade de 
apresentação de exames negativos para 
mormo para que os animais possam 
transitar entre municípios e estados 
com ocorrência da doença, bem como 
para participar de qualquer atividade 
esportiva ou aglomeração.

Para o diagnóstico laboratorial do 
mormo é estabelecido o cadastro dos 
médicos veterinários autônomos auto-
rizados a realizarem a colheita e o envio 
do material para os laboratórios. o exa-
me de mormo é feito a partir de uma 
amostra de sangue colhida por médi-
co veterinário e encaminhada junto 
com uma requisição fornecida pelo 
laboratório credenciado. É impor-
tante, para o controle do mormo, 
que todas as aquisições de animais 
ou entradas de animais em uma pro-
priedade tenham o exame negativo e 
no prazo de validade do mesmo, que é 
de 60 dias. o secretário João rodrigues 
destaca que os proprietários interes-
sados em realizar os exames seus ani-
mais devem procurar o escritório da 
Cidasc para mais informações.

A emissão da Guia de trânsito 
Animal (GtA) para o trânsito de 
equídeos destinados aos estados 
onde ocorreram focos de mormo 
só é permitido para os animais que 
possuam resultado negativo para a 
doença. os estados com foco atual-
mente são: Alagoas, Amazonas, bahia, 
Ceará, espírito Santo, Maranhão, Minas 
Gerais, Pará, Paraíba, Paraná, Pernam-
buco, Piauí, rio de Janeiro, rio Grande 
do Norte, rondônia, roraima, São Paulo 
e Sergipe.

emendas apresentadas pelo de-
putado estadual dirceu dresch (Pt) 
ao Projeto de Lei (PL) 305/2013, que 
altera o Código estadual Ambien-
tal, foram acatadas pelo relator da 
matéria, deputado estadual Mauro 
de Nadal (PMdb). As emendas vi-
sam garantir a utilização de recursos 
para implementação do Programa 
estadual de Pagamento por Serviços 
Ambientais (PSA) e permitem que 
entidades privadas possam fazer con-
vênios com municípios e estado para 
operar o Cadastro Ambiental rural 
(CAr).

o projeto foi deliberado na reu-
nião da Comissão de Constituição e 
Justiça realizada na última terça-feira 
(15). Ao todo, foram apresentadas 43 
emendas à proposta original, sendo 
23 acolhidas.“o pagamento por servi-

ços ambientais é um política moder-
na do ponto de vista da sustentabili-
dade econômica, ambiental e social. 
o principal patrimônio produtivo de 
Santa Catarina hoje é a nossa água, 
elemento vital para a nossa agricultu-
ra e indústria. Mas não é justo que o 
agricultor fique com essa responsabi-
lidade sozinho. Por isso, defendemos 
que ele seja remunerado pelas áreas 
que preserva”, afirma dresch.

o Programa estadual de Pa-
gamento por Serviços Ambientais 
foi criado por meio da lei estadual 
15.133, aprovada em 2010. tem como 
objetivo compensar financeiramente 
agricultores que desenvolvam ações 
de preservação ambiental na pro-
priedade rural.  Porém, até agora o 
programa não saiu do papel, devido à 
falta de regulamentação.

Curso será realizado nos dias 04 e 05, na sala do PetI, 
com início às 8h30

Agricultura de Maravilha abre 
inscrições para curso de informática

ALERTA

A Secretaria de Agricultura de 
Maravilha, em parceria com o Ser-
viço Nacional de Aprendizagem ru-
ral (Senar) de Santa Catarina, está 
proporcionando mais um curso de 
informática básica aos agricultores 
de Maravilha. 

de acordo com o responsável 
pela organização dos cursos, Paulo 
Lanius, o curso será realizado nos 
dias 04 e 05, na sala do PetI, com 
início às 8h30. “o curso tem por 
objetivo passar aos participantes 
informações básicas de informáti-
ca, para que tenham condições de 
fazer suas pesquisas na internet, 
comunicar-se com quem deseja-
rem por meio desta ferramenta de 
comunicação e outras informações 

diversas”, explica Lanius.
As inscrições podem ser reali-

zadas na Secretaria de Agricultura, 
pois as vagas são limitadas. “o cur-

so não terá custo aos participantes, 
sendo que este é o último curso nes-
ta área por um determinado tempo”, 
explica Lanius.

curso visa repassar conhecimentos básicos de informática

Arquivo



 -  MARAVILHA  -  S C,  19  de ou t ubro de 2013/01 ..................................................................................................

Esporte
BrASILEIrãO 2013

Veteranos 
Equipes voltam a se enfrentar pela Taça Sicoob

devem participar mais de 300 alunos/atletas de 12 a 17 
anos, envolvendo oito municípios com 15 escolas das 
redes estadual e Municipal

etapa regional do projeto Atleta na 
escola tem data definida

ATLETISMO 

diretores das escolas partici-
pantes do projeto Atleta na escola, 
dirigentes esportivos municipais e 
professores de educação Física par-
ticiparam na quinta-feira (17), no 
auditório da Secretaria de estado 
de desenvolvimento regional de 
Maravilha, de uma webconferência 
que abordou o Programa Atleta na 
escola.

Segundo explica o integrador 
esportivo da Sdr, Leandro Giaco-
molli, a webconferência abordou 
entre os temas principais a data da 
realização da etapa regional, dúvi-
das sobre aplicação dos recursos e 
prestação de contas. “A etapa regio-
nal do Projeto Atleta na escola será 
realizada em Maravilha na pista atlé-
tica do estádio dr. José Leal Filho no 
dia 7 de novembro, com início às 9h. 
Serão mais de 300 alunos/atletas de 
12 a 17 anos, envolvendo oito muni-
cípios com 15 escolas das redes esta-
dual e Municipal”, destaca.

Conforme lembra o integrador, 
o projeto atleta na escola é direcio-
nado para modalidade de atletis-
mo, que compreenderá provas de 
velocidade e resistência e salto em 
distância. “Na idade de 12 a 14 anos 

Integrantes das escolas participantes do projeto Atleta na Escola 
participaram da webconferência

Ascom SDR

serão realizadas as provas de 75 me-
tros, 1000 metros e salto em distân-
cia, já na idade 15 a 17 anos as pro-
vas serão 100 metros, 3000 metros e 
salto em distância”, frisa Giacomolli.

desta etapa se classificam o pri-
meiro lugar em cada prova nos dois 
naipes masculino e feminino, para 
a etapa estadual do evento que será 
dias 30 de novembro e 1 de dezem-
bro em blumenau.

A realização da etapa regional 

conta com a parceria da Prefeitura 
de Maravilha, por meio do departa-
mento de esportes, que vai preparar 
o local de competição para receber 
os alunos para a prática das provas. 
Além disso, Giacomolli lembra que 
o transporte e alimentação serão 
custeados pelo Governo do estado 
através da Secretaria de educação 
e a arbitragem será de responsabi-
lidade da Federação Catarinense de 
Atletismo.

Futebol de campo 
3ª rodada da taça Líder Farma é neste 
domingo

A taça Líder Farma de Futebol 
de Campo – categorias Aspirante 
e Principal terá sua 3ª rodada nes-
te domingo (20). os jogos, que já 
acontecem no horário de verão, 
estão marcados para às 14h45 os 
aspirantes e às 17h os jogos da cate-
goria principal. No campo da Linha 
Chinelo Queimado na categoria 
aspirante jogam o eC 1º de Maio X 
eC Canarinho AP/Avioeste, e pelo 
principal, a disputa é entre eC 1º de 
Maio X eC Canarinho AP. 

Já no campo da Linha barro 
Preto os jogos são entre eC Inter-
nacional bP X esportivo bela Vista/
CrM, pelo aspirante e na categoria 
principal a disputa é entre eC Inter-
nacional/Kitimar  X Associação 
Clube recreativo MH. 

No campo do Vasco da Gama 
jogam as equipes aspirantes Ser 
Vasco da Gama X Ser 4S Amizade, 

e Ser Vasco da Gama X Ser 4S Ami-
zade, pela principal. 

os únicos jogos que sofreram 
alteração foram entre eC união b 
Floresta/Serca X eC Canarinho PA, 
pelo aspirante, e Serca Madalozzo 
X eC Canarinho PA, pela principal. 
estes jogos deveriam acontecer no 

estádio oswaldo Werner e foram 
transferidos para o estádio dr. Leal 
filho (CrM), devido a oktoberfest, 
que acontecerá no Ginásio Carlos 
Alberto begrow (tomatão). outra 
alteração nestes jogos foram os ho-
rários, que serão às 13h45 do aspi-
rante e às 16h o jogo principal. 

Jogos já acontecem no horário de verão 

Ilaine Rohden/ O Líder

Ilaine Rohden/ O Líder

o Campeonato de Futebol de 
Campo – categoria Veteranos – edição 
2013, taça Sicoob iniciou no último 
domingo (13). Ao todo são cinco equi-
pes que participam, sendo que uma 
sempre fica um final de semana sem 
jogar. 

Após a primeira rodada as equi-
pes do Ser 4S Amizade e eC 1º de 
Maio, que venceram os times o Serca 

Madalozzo e Ser Vasco da Gama, res-
pectivamente, estão empatadas com o 
mesmo saldo de gols e mesma pon-
tuação. 

os times voltam a campo amanhã 
(20) às 09h30, com os seguintes jogos: 
eC 1º de Maio X eC Canarinho AP, no 
campo da Linha Chinelo Queimado, e 
Ser Vasco da Gama X Serca Madalo-
zzo, no campo do Ser Vasco da Gama. 

Jogos acontecerão 
amanhã (20), a partir 
das 09h30



 -  MARAVILHA  -  S C,  19  de ou t ubro de 2013 /02..................................................................................................

Dupla
oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

DESENCANTOU
Mais uma vitória tricolor. e mais 

uma vitória pelo placar mínimo. 
Grêmio de três zagueiros e três vo-
lantes opta pela cautela e segue fir-
me no G-4. renato não se preocupa 
com os que pedem show dentro de 
campo! Primeiro tempo foi de mui-
ta marcação, Grêmio não conseguiu 
abrir o placar. Corinthians foi me-
lhor, mas continua sem marcar gols.

Aos 4 minutos de segundo tem-
po, uma pintura! Maxi rodriguez 
que havia entrado no lugar de bres-
san, deu um belo toque para bAr-
CoS, o argentino matou no peito e 
chutou de esquerda para marcar o 
gol da vitória. Finalmente o PIrAtA 
desencantou e por muito pouco não 
fez o segundo, goleiro do “timão” 
defendeu na sorte. 

rEMENDãO 
Peñarol vem aí! Internacional não 

iria trazer barcelona, Manchester uni-
ted, Arsenal, Juventus...? Presidente 
colorado cumpriu a promessa. Não vai 
trazer um time de “operários”, vem aí um 
time de obreIroS do uruguai para a 
festa do “remendão”. e desdenhavam o 
Hamburgo. Agora vão esperar o Peñarol 
na rodoviária.

toYotA
Colorados menosprezavam o Mundial toyo-

ta do Grêmio, para a surpresa de todos, fecharam 
com o Peñarol. enaltecem seus grandes feitos, 
incluindo os três toYotÃo do time uruguaio. 
Agora vale? 

FANÁTICOS 
estudo feito pela PLurI CoNSuL-

torIA apontou que a torcida do Grêmio 
é a mais fanática. tricolor tem a torcida 
mais fervorosa na questão de envolvi-
mento com o clube. Imortal é o primeiro 
no país! A torcida colorada como sempre 
está MAZeMbAIXo.

OS TIMES
Grêmio: dida, Pará, Werley, rhodolfo, bressan (riveros), 

Alex telles, Souza, ramiro, Vargas, Kleber e barcos.
Inter: Muriel, Gabriel, Jackson, Juan, Kleber, João Afonso, 

Williams, Jorge Henrique, d’Alessandro, otávio e damião.
Não vai fugir muito dessas escalações, salvo se os treina-

dores tirarem algum coelho da cartola. Será um clássico de 
muita marcação, espero que o vencedor seja o Grêmio. Ajuda 
ele Sebinho, o homem está apavorado!

APOSENTADO
Zagueiro Lúcio afastado do São Pau-

lo quer se aposentar, jogando no Inter. 
dizem entre os “boleiros” que o Inter é 
o clube que oferece o melhor plano de 
aposentadoria aos jogadores. É só olhar 
Forlán, Índio, Juan e Kleber. o legal é que 
o Inter não manda embora por causa da 
idade. todos são tratados muito bem, vol-
ta e meia até jogam. 

GrÊMIo
Na Copa do brasil Sub-20, 

jogando no rio de Janeiro na 
terça (15), o Grêmio empatou 
com o botafogo por 1 a 1. Jogo 
da volta será em Porto Ale-
gre no dia 22 de outubro, às 
19h30.

tricolor derrotou o Inter-
nacional por 1 a 0, no Passo 
d’areia, em clássico válido 
pela penúltima rodada do 
Campeonato Metropolitano. 
Grêmio venceu o “Grenal” na 
quarta (16), com gol do ata-
cante everaldo.

Ainda dá...
Santos e Internacional ficaram no empate sem gols na última quarta-feira (16) na vila bel-

miro. o resultado foi ruim para ambos os times que vinham de vitórias do último final de 
semana, o  que aumentou a esperança de conseguir a vaga para a Copa Libertadores, mas a 
igualdade no jogo desta 29º rodada do Campeonato brasileiro deixou o cenário mais compli-
cado para o Internacional o que complicou também para o Santos que jogou em casa e não 
tirou proveito da situação, tendo inclusive o seu goleiro Aranha em vários lances tendo que 
salvar a pátria santista, pois o Inter em várias oportunidades esteve muito próximo de marcar 
o gol que poderia ter decretado a derrota santista em pleno estádio da Vila belmiro.

O
Internacional tem uma 

situação um pouco melhor 
do que a do peixe. o Colora-
do possui 41 pontos ganhos 
e ainda assim vê o G4 ficar 
mais longe na disputa para a 
Libertadores. No entanto, es-
tará em segundo plano agora, 
pois o time concentra todas 
as atenções contra o Grêmio 
neste domingo (20) em Ca-
xias do Sul. o Santos por sua 
vez, chegou aos 40 pontos no 
brasileirão.

Mudança
depois de ter sido efetivado no cargo até o final da 

temporada, vinha trabalhando como interino desde a de-
missão do técnico dunga, o técnico Clemer optou por uma 
formação mais cautelosa para jogar na Vila belmiro. Assim 
colocou o meia Alex no lugar do atacante argentino Scocco, 
deixando apenas Leandro damião no ataque do Interna-
cional. As duas equipes criaram boas chances de gols, mas 
não conseguiram o resultado positivo. o meia d’Alessandro 
ao final da partida disse: “tivemos chances mais não con-
seguimos o gol, o Inter dominou a maior parte da partida 
mais segundo ele o Colorado cansou e recuou, o Santos 
precisava do resultado mais que o Internacional”.

O que
está acontecendo com o ata-

cante Leandro damião que mar-
cou apenas três gols no Campe-
onato brasileiro deste ano? ele 
que tem sido nas últimas tempo-
radas do colorado o maior arti-
lheiro e neste ano não consegue 
deslanchar. Você que assistiu 
a partida contra o Santos deve 
estar, assim como eu, pensando 
será que ele esqueceu de jogar, 
ou seria melhor dar um tempo 
deixando o no banco?

é
Cedo para se fazer avaliação de um atleta que estreou na equipe profissional do Inter na 

partida contra o Santos, mas o que ficou claro é que o garoto João Afonso tem futuro, e em bre-
ve, será titular incontestável da primeira função do meio campo colorado. Na partida diante do 

Santos na Vila ele mostrou ter boa 
marcação, possuir um bom passe e 
até chegar na frente para concluir, 
acredito que ele continuará na equi-
pe no Gre-nal de amanha (20) às 
16h em Caxias do Sul. e por falar 
em Gre-nal, o Inter precisa a vitória 
para continuar sonhando com o G4 
e também para manter a hegemo-
nia em Gre-nais já que o colorado 
possui o maior numero de vitória no 
maior clássico do Sul do país.

então como disse um ex- diri-
gente colorado nada melhor que um 
Gre-nal para ajeitar a casa.

Fotos: Divulgação

Ilustração
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WOLMIR HüBNER

HEROíNAS DO CÂNCER 
A missão desses grupos é dar as 
sobreviventes uma boa 
qualidade de vida 

A/11

EMPRESAS 
Apenas 1% das empresas 
que pediram recuperação 
judicial no brasil 
saíram do processo
recuperadas 

RaqueL BaSSo HüBneR

Ministério Público de Lages 
investiga empresário de Maravilha

A/16

A/32

A/19

A operação ‘Bola de Neve-O Degelo’ investiga supostos 
crimes de formação de quadrilha, fraudes em 

licitações e crimes contra a administração pública 
na Serra Catarinense e Porto Belo no Litoral

Horário de FecHamento

(49)  3664-1709
   rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

teMPo

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

260 160

Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

18/10 12h

Aide regina rohde e Varonil roque Neto receberam uma placa de 
reconhecimento e um brinde surpresa pelas funções que exercem

 Ilaine Rohden/ O Líder

PROJETO PROFISSIONAL 
DESTAQUE HOMENAGEIA 
GARI E COLETOR DE LIXO

ELAS
Você é mulher? Casada? Pensa em casar? então 
é com você mesma. Se não for mulher, como 
homem você deve também ter interesse no que 
vem a seguir, afinal, homens podem ser pais 
de meninas, futuras mulheres adultas, 
pode ser irmão, avô, enfim... A/09

LUIz CARLOS PRATES
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